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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 ९२९  ९३०

 सरदार  हुक्म  विवरण से  मालूम

 लोक-सभा
 होता  है  कि  केवल  सात  भाग  राज्यों

 को

 22  Bane
 ही  ये  अनुदान  मिले  हें

 ।
 क्या  अन्य  राज्यों  ने

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  यह  बात  केन्द्र  के  निर्णय  पर  निर्भर  थी  जिससे

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए ]  उन  राज्यों  को  कोई  धनराशि  नहीं  दी  गई
 ?

 सदस्य  द्वारा  दापा-ग्रहण
 श्री  कानूनगो

 :
 अन्य  राज्यों

 प्रो ०  fasazt  लान  waar:
 ने  इसकी  मांग  नहीं  की  होगी  या  फिर  जो
 नायें  उन्होंने  भेजी  वे  अपेक्षित  स्तर  की

 नहीं थीं  ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 सरदार  हुक्म  सिंह  क्या  उन  राज्यों  से

 दस्तकारी
 जिनको  ये  अनुदान  दिये  गये  अनुदान  देने

 *८०१.  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  से  पूवे  कोई  योजना  मांगी  गई  थी
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल पर
 श्री  कानूनगो

 :
 जी  हां  ।  अपनी  अपनी

 एक  ऐसा  विवरण  रखनें  की  कृपा  करेंगे  जिसमें
 योजनायें  प्रस्तुत  करने  के  लिये  सारे  राज्यों

 को

 यह  बताया गया  हो  कि  :  परिपत्र भेजे  गये  थे  ।

 PLY  में  दस्तकारी के  विकास

 के  लिये  ७  राज्यों  को  ऋण  तथा  afar
 सरदार  हुक्म  साहब  विवरण  में  यह

 दिखाया  गया  हैं  कि  सुलतानपुर  में  लट्ठे  की
 सहायता  के  रूप  में  कितनी  धनराशि  मंजूर

 की
 छपाई  के  लिये  पेप्सू  के  लिये  २०,०००  रुपये

 उक्त  अवधि  में  दस्तकारी  की
 मंजूर  किये  गये  हैं  ।  यह  सहायता  किस  रूप  में

 दी  गई  थी
 ।

 क्या  यह  नकदी  के  रूप  में  थी चीज़ों की  प्रदर्शनी  के  लिये  प्रतीत  भारतीय

 दस्तकारी  ats  को  कितनी  धनराशि  मंजूर
 किसी  अन्य  रूप  में  ?

 की  गई
 ?  श्री  कानूनगो  :  मुझे  इस  विशिष्ट  योजना

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  के  बारे  में  विस्तृत  रूप  से  मालूम  नहीं  किन्तु

 :  सभा-पटल पर  एक

 रण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  हैं  पौर  योजनाओं  के  ग्रनुसार  ही  खर्च  करने  को

 अनुबन्ध  संख्या  ५३]  इन  राज्य  सरकारों  के  लिये  धन  का  आवंटन

 दस्तकारी की  चीज़ों  की  किया  जाता  हैं  ।

 नियों  के
 लिये  झ्र भी

 तक  2,50, 892  रुपये
 सरदार  हुक्म  कराची  अथवा

 की  धनराशि मंजूर  हुई  है  ।  सिडनी  में  गुड़ियों  की  भ्रन्तर्राष्ट्रीय प्रदर्शनी  के
 689  L.S.D.
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 प्रति  केवल  मित्रता  दिखाने  के  लिये  ही  ऐसा लिये  गुड़ियां  खरीदने  के  लिये
 कितना  aa

 किया गया  था  ?  किया जा  रहा  है

 श्री  कानूनगो
 :

 लगभग  ५०  रु०  की  एक  at  भक्त  दर्शन :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 बहुत  छोटी  सी  धनराशि  खर्च  की  गई  ।  कि  यह  जो  वस्तुयें  दी  जा  रही  इनके  बदले  में

 भारत-चीन  करार  चीन  सरकार  ने  कोई  ऐसा  श्रीनिवासन

 * Co}.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  प्रधान  ध्या  है  कि  वह  तिब्बत  भर  चीन  के  ग्न्य

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :  भागों  में  जाने  वाले  भारतीय  यात्रियों  या

 क्या  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  व्यापारियों  को  विशेष  सुविधायें  देगी  ?

 हुए  भारत-चीन  करार  के  उपबन्धों  के  अनुसार  अध्यक्ष  महोदय  :  उसने  कोई

 तार  टेलीफोन ों की  व्यवस्थाएं  श्रीनिवासन  दिया  है  waar  कोई  समझौता

 तथा  विश्वास  गृह  चीन  सरकार  को  सौंप  दिये  है  कि  यह  जो  वस्तुयें  दी  जा  रही  हैं  उनका

 गये  हैं  ;  भर
 ख्याल  रखते  हुये  वह  भारतीय  व्यापारियों को

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  विशेष  सुविधायें  देंगी ?

 को  उनका  पुरा  मूल्य  मिल  गया  है
 ?

 अनिल  के०  चन्दा :  यह  सौदे  का

 बेदेदिक काय उपमंत्री कार्य  उपमंत्री  अनिल  क े०  सवाल  नहीं  है  ।  समझौते  के  कुसूर  चीन

 :  तथा  सौंपे जाने  का  काम
 सरकार  ने  कुछ  उत्तरदायित्वों  का  बचन दिया

 शीघ्र  ही  समाप्त  होने  वाला  है  ।  मित्रता  के
 हैं  मुझे  विश्वास  हैं  कि  ag  उन

 नाते  से  डाक  तार  की  व्यवस्थाएं  मुफ्त  सौंपी  दायित्वों को  पूरा  करेगी  ।

 जा  रही  हैं  ।  विश्वास  घर  ae  उनके  सामान

 का  मूल्य  चीन  सरकार  दे  रही  है
 |

 टीचर

 श्री  डाभी  :  नया  वाणिज्य  तथा

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 कया  में  जान  सकता  हुं  उद्योग  मंत्री  ६  Seu  को  पूछे

 कि  यह  जो  कि  चीन  सरकार  को  मुफ्त  गये  तारांकित  संख्या  ७४५८  के  उत्तर  के

 दी  जा  रही  इनका  वास्तविक  मूल्य  क्या  है

 और  क्या  कारण  जब  कि  इक़रारनामे  में
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  प्रकार  के  टीचरों
 यह  स्पष्ट  कर  दिया  गया  था  कि  उनका  उचित

 मूल्य  लेकर  ही  वह  दी  तो  wa  यह  के  रायात  श्र  निर्यात  तथा  एक  राज्य  से  दूसरे

 विशेष  उदारता  दिखलाने  की  क्या  प्रा वश्य कता
 राज्य  में  भेजे  जाने  के  सम्बन्ध  में  विनियमन

 करने  वाली  एक  केन्द्रीय  विधि  भ्र धि नियमित
 महसूस हुई  है  ?

 करने  के  बारे  में  तब  से  कोई  निर्णय  किया  गया

 श्री  अनिल  के०  चन्दा :  guy

 की  बाढ़  के  बाद  डाक  तार  के  श्रधिष्ठापनों
 यदि  तो  यह  निर्णय  कब

 का  मूल्य  ३३,८१६  रु०  और

 किये  जाने  की  ?
 जहां  तक  उपकरणों  सहित  विश् नाम गृहों का

 वाणिज्य
 मंत्री

 :
 सम्बन्ध  उनका  मुल्य  २,  ९१,९०९  रु०

 हम  केवल  डाक  तार  के  अ्रधिष्ठापनों को
 श्रीमान् । केन्द्रीय ।  केन्द्रीय  विधान मंडल  में  एक

 ही  चीन  सरकार  को  उनके  बदले  में  बिना  विधेयक
 के  पुरःस्थापन  का  निश्चय  कर  लिया

 चना  @  |
 कुछ  मांगे  हुये  सौंपने  का  विचार  कर  रहे  हें

 ।

 मैंने  अपने  उत्तर  में  बताया  है  कि  उस  राज्य  के  )  a  उत्पन्न  नहीं  होता  |
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 श्री  डाभी  :  क्या  मुझको  इस  सम्बन्ध  में  रचता  मद्यसार

 कोई  अनुदान  दिया  जा  सकता  है
 कि

 इस  Zou,  श्री  झूलन  सिंह
 :  वाणिज्य

 यक  के
 कब

 तक  पुर  स्थापित  होने  की  सम्भावना
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ह
 ?

 a

 कि  नि

 श्री  करमरकर
 :

 मेरा  विचार हे  कि  अब  क्या  यह  सच  है  कि  १९४३-५४

 से  कभी  भी  ऐसा  किया  जा  सकता  है  ।  विधेयक
 की  गन्ना  पेरने  की  ऋतु  में  शक्ति-मद्यसार का

 लगभग  तैयार  है  कौर  जहां  तक  मेरा  विचार  उत्पादन  गिर  शर

 इसका पुरःस्थापन जल्दी  ही  किया  जायेगा

 a
 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 एनी  मे स्क रोन
 :

 क्या  टीचर  ह
 ?

 को  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में  ले
 जाने

 में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 सद्य  निषेध  की  विधि  बाधा  करती  है  ?

 :  |

 श्री  करमरकर  सूचना  मिलने  पर  में
 QEUZ-UY AAT की  गन्ना  पेरने  की

 इस  प्रद  का  उत्तर  दूंगा  ।  में  इस  विधेयक  के
 ऋतु  में  शक्ति  मद्यसार  के  उत्पादन  में  गिरावट सम्बन्ध  जिस  के  पुरःस्थापन  की  संभावना

 शीघ्र  ही  कह  रहा  हूं
 ।

 का  कारण  यह  था  कि  चीनी  के  कम  उत्पादन

 के  कारण  सीरे  की  कमी  रही  ।

 सरदार  हुक्म  fag:  क्या  केवल  बम्बई

 सरकार  ने  ही  केन्द्र  को  ऐसे  विधेयक  के
 श्री

 झूलन  सिह
 :  PEYR-VO  के  ये

 झांकने  पुर्व  के  सालों  के  asst  मुकाबले
 पुरःस्थापन  के  लिये  लिखा  है  waar  अन्य

 में  कैसे हैं  ?
 राज्यों  ने  भी  अपनी  सिफारिशें  भेजी  हैं

 ?

 श्री  कर मरकर  :
 में  निश्चित रूप  से

 श्री  कानूनगो
 :
 ५  इस

 प्रकार  है ं:

 लाख  geXR—
 कह  सकता  हूं  कि  बम्बई  सरकार  ने  हम  से

 इस  सम्बन्ध  में  प्रार्थना  की  मेरा  विचार
 ७०  लाख  PE L——UE.Y  लाख

 TAT  |
 है  कि  ग्राहक  कौर  मैसूर  सरकारों  से  भी  हम

 को  टिप्पण  प्राप्त  हुए
 ।

 मुझे  मालूम नहीं  है
 श्री

 झूलन  सिह : क्या दाक्ति क्या  शाक्ति
 मद्यसार

 कि  किसी  अन्य  सरकार  ने  हम  से  ऐसा  विधान  के  उत्पादन  में  गिरावट  का  कारण  यह  था  कि

 ७  के  लिये  कहा  है  नहीं  ।
 देश  में  सीरे  की  बहुत  भ्रमित  बर्बादी  हुई

 ?

 सरदार  हुक्म  टीचर की  उस
 श्री  कानूनगो

 :
 जहां  तक  इस  विशिष्ट

 बोतल  का  क्या  जो  कि  इत  सभा  के  साल  का  सम्बन्ध  मद्यसार  के  उत्पादन  के

 एक  माननीय  सदस्य  ने  स्वास्थ्य  मंत्री  को  लिये  सीरा  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं

 यहां  सौंपी  थी  ?  उस  को  एक  राज्य  मंत्री  ने

 तैयार  किया  था  ।

 भगाये  गये  लोगों  की  बरामदगी

 श्री  कर मरकर  :  आन्ध्र
 *  C0.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकारों  ने  भी  प्रस्तावित

 नियंत्रणों के  लिये  इच्छा  प्रकट  की  है
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जहां  तक  उस  विशिष्ट  बोतल  का  सम्बन्ध
 १९४५४  में  पाकिस्तान  में  कुल

 में  पूवे  सूचना  मिलने  पर  उत्तर  देने
 से  पूर्व  कितने  अपहृत  व्यक्ति  फिर  से  प्राप्त

 किये

 गये  आर उस  को  ढूंढ़ने  का  प्रयत्न  करूंगा  |



 > ९३५  मोदी  उत्तर  be  |  चि  १९५५  मौखिक  उत्तर  ९३६

 उन  में  से  कितने  भारत  भेजे  देना  चाहिए
 ?

 सरकार  ने  उस  संकल्प  के

 गये ?  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 आवास  और  संभरण मंत्रो
 सरदार  स्वरण  सिह  :  भारतीय

 स्वर्ण  PEUv  में
 तारी  सम्मेलन  द्वारा  पारित  कहे  जाने  वाले

 पाकिस्तान  में  कुल  २७१  अ्रपहत  व्यक्ति  फिर  संकल्प  के  बारे  में  में  ने  प्रेस  के  समाचार  देखे
 से  प्राप्त हुए  ।  जांच  करने  पर  यह  पता  चलता  है  कि  प्रेस

 १६८  |  से  जो  वक्तव्य  जारी  हुजरा  था  वह  भ्र धिक ृत

 कृष्णाचार्य मोदी  :  पूर्व  के  सालों  के
 वक्तव्य नहीं  था

 शरांकड़ों के मुकाबले के  मुकाबले  में  कुल  ग्रांकड़े  क्या  हैं  ?
 डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  यह सच

 है  कि  बरामद  हुए
 श्रीकांत  व्यक्ति

 ४०  वर्ष सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 मुझे  खेद  है  किस

 समय  मेरे  पास  पूर्व  के  सालों  के  भ्रांकड़े  उपलब्ध
 की  शरायु  से  ऊपर  के  नीचे  के  नहीं

 ?

 नहीं हैं  ।  यदि  मेरे  माननीय  मित्र  एक  प्रश्न  सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 जी  नहीं  ।  यह

 तो  में  उस  का  उत्तर  दूंगा  ।
 सूचना सही  नहीं  है  ।

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  क्या  पाकिस्तान
 श्री  बी०  एस०

 :
 क्या  सरकार  के

 में  area  व्यक्ति  फिर  से  प्राप्त  करने  का  काम  पास  ऐसा  कोई  अभिलेख  है  कि  awed

 बहुत  धीरे  चल  रहा  है  यदि  तो  व्यक्तियों  में  से  ग्राम  कितने  फिर  से  प्राप्त

 ह
 सरकार  ने  उस  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय  किये  होने हैं  ।

 हैं
 ?

 सरदार  स्वर्ण  fag
 :

 इस  विषय पर

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :

 हम  समय  समय  पर
 सभा  में  समय  समय  पर  वक्तव्य  हुए  हैं  ।  उन

 पाकिस्तान  सरकार  से  भ्रनुरोध  करते  थ्री  रहे  परिस्थितियों जो  कि  उस  समय  प्रचलित

 हैं  तथा  उस  को  यह  बताते  झरा  रहे  हैं  कि  भगाये  थीं  ax  जब  कि  ये  दुर्भाग्यपूर्ण  घटनायें

 गये  लोगों  को  फिर  से  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  को  उन  मनुष्यों  की  संख्या  का  भ्रनुमान

 शीघ्रता  से  कार्य  करना  चाहिये  ।  जो  कि  बरामद  हो  सकते  संभव

 नहीं  है  ।  हम  सूत्रों  के  आधार  पर  ही
 श्री  के०  पी०  सोनिया  :  यह  संस्था

 fa  तक  चलती  रहेगी  ?  काम  करते  कभी  कभी  सुत्र  भी  गलत  सिद्ध

 होते  हैं  श्र  जैसे  ही  कोई  सुत्र  मिलता
 सरदार  स्वर्ण  सिंह

 :
 जैसा  कि  माननीय

 सदस्य  जानते  विमान  अधिनियम  की
 बरामदगी  हो  जाती  है  ।  किसी

 को  भी  यह  कहना  कठिन  कि  उन  व्यक्तियों
 अवधि  मई  या  जून  में  समाप्त  होगी  ।

 की  कुल  संख्या  क्या  जो
 भी

 बरामद
 यदि  इस  को  जारी  रखने  का  इरादा  तो

 यह  मामला  संसद  के  पास  जायेगा  शौर

 होने हैं

 आदर्श  कारखाने  और  औद्योगिक  सम्पदा यें संसद  ही  यह  निश्चय  करेगा  कि  वे  इस

 नियम  की  अवधि  बढ़ाना  चाहते  हैं  भ्रमणा  FEL,  श्री  गिडवानी  :  क्या  वाणिज्य

 नहीं  ।  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  बासप्पा :  सरकार  afta  कि

 भारतीय  नारी  सम्मान  द्वारा  पारित  संकल्प
 ७४

 स  mana  है  fs  इन  बरामंदगियों  को  रोक  के  उद्योग  बोर्ड  द्वारा  किये  गये  निश्चय  के
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 अनुसार  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  के  श्री  भागवत  झा  आज़ाद
 :

 वित्तीय  दायित्व

 भ्रामक  कारखानों  ai  औद्योगिक  किस का  होगा  ?  वित्तीय  दायित्व  राज्य  का

 सम्पत्तियों की  स्थापना  करना  अथवा  केन्द्र  का  अथवा  दोनों  का  ?

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में
 श्री  कानूनगो

 :
 प्रथमतः  राज्यों  पर  ही

 यह  दायित्व  होगा  श्र  केन्द्र  भी  श्राद्ध  रूप
 की  स्थापना

 में  कुछ  की  स्थापना करेगी  ।

 वहां  किस  प्रकार  प्रशिक्षण  दिया
 श्री  गिडवानी  :  इन  प्रस्तावित

 कौर
 सम्पत्तियों  का  प्रशासन  किस  प्रकार

 यह  कार्य  कब  प्रारम्भ  किया
 होगा  ।  वें  केन्द्र  के  अधीन  रहेंगी  अथवा  राज्य

 सरकारों फके  ?

 उद्योग  उपमंत्री  श्री  कानूनगो
 :

 यह  सब  कुछ  वित्तीय

 :  श्रीमान्  ।
 व्यवस्था  की  विशिष्ट  प्रणाली  पर  निर्भर

 राज्य  सरकारों से  इस  सम्बन्ध  में
 जिस  का  निश्चय  किया  जाता  है  ।  राज्य  व

 केन्द्र  की  होने  पर  यह  प्रणाली  भिन्न  प्रकार  की योजनायें  तैयार  करने  की  प्रार्थना  की  गई  है

 श्र  उन  के  उत्तरों  की  प्रतीक्षा  है  ।  उत्तर  केन्द्र  की  होने  पर  दूसरे  प्रकार  की  तथा

 प्राप्त  होने  के  बाद  ही  स्थापित  किये  जाने  राज्यों  की  होने  पर  यह  प्राय  प्रकार

 की  होगी  ।
 वाले  इकायों  की  संख्या  का  निश्चय  किया

 जायेगा ।
 पूर्वी

 पाकिस्तान
 के  विस्थापित  व्यक्ति

 श्रादशं  कारखानों का  मुख्य  कायें
 223.0  श्री  एस०  alo  सामन्त :  क्या

 सुधरे  हुए  के  प्रयोग  का  प्रदर्शन  करना

 है  ।  औद्योगिक सम्पत्ति  का  छोटे
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  oat  बंगाल
 उद्योगों  के  विकास  के  लिये  सुविधायें  प्रदान

 करना  है  ।  की  सरकार  को  दिया  है  fe  वह  पूर्वी
 पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  रोज़गार

 वित्तीय  वर्ष  PEXK-¥E  के
 केਂ

 दौरान  में  ।  सम्बन्ध  में  हर  तरह  की  जानकारी  एकत्र

 श्री  गिडवानी  :  ये  कारखाने  किन  किन

 स्थानों  में  स्थापित  किये  जायेंगे
 ?

 क्या  यह

 (@)  क्या  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार

 ने  वाणिज्य  व्यापार  तथा

 sae  राज्य  में  स्थापित  किये  यदि  गैरसरकारी  संस्थाओं  से  ५७  एकत्र  किये
 तो  किन  किन  राज्यों  में  ?

 शर

 श्री  कानूनगो
 :

 यह  सब  कुछ  राज्यों  से  af
 तो  उस  का  ब्योरा

 प्राप्त  होने  वाली  प्रस्थापनाश्ों पर  निर्भर  है  ।  क्या है

 श्री  गिडवानी  :  इन  कारखानों में  पुनर्वास  उपमंत्री (  श्री  जे०  के  ०  :

 क्षण  की  कितनी  क्षमता  होगी  ?  क्या  जी  हां  ।

 ने  कोई  संख्या  निश्चित  की  है  ?
 जी  नहीं  ।

 भी  stam :  जी  नहीं  ।  set  उत्पन्न  नहीं  होता *
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 श्री  एस०  पी०  सामन्त
 :

 में  यह  जानना  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  वे

 चाहता  हं  कि  क्या  सरकार  के  पास  विस्थापित  विभिन्न  विकास  योजनाकारों  में  से  भूमि  अलग

 व्यक्तियों  को  दी  गई  नौकरियों का  मोटा  नियत कर  दें  |

 wrt  है  ?
 (२)  विस्थापित  व्यक्तियों को  सत्तर

 श्री  लें  के ०  भोंसले
 :

 जी  हां  ।  परन्तु  नियोजित  करने  के  लिये  भ्रन्तर्कालीन व्यवस्था

 में  इस  का  उत्तर  ऐसे  ही  दूसरे  wet  के  उत्तर  के  रूप  में  तहेरपुर  जैसी  बस्तियोंਂ

 में  विकास  कार्यो  प्रारम्भ  किये  गये  हें  ।  ये के  समय  दूंगा ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उस  की  क्या  इन  में  सड़कों  तालाबों  इरादी  के

 संख्या है  ।  लिये  भूमि  सम्बन्धी  कार्य  सम्मिलित  हैं  ।

 श्री  ज्ञ०  के०  भोंसले  :  संख्या  ८६०;  (३)  विस्थापित  व्यक्तियों  को  नियोजन

 उस  का  उत्तर  पर्याप्त  लम्बा  है  ।  प्रदान  करने  लिये  शरणार्थी  उपनगरों

 नगर  से  सम्बद्ध  बस्तियों  में  उद्योगों
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 उन  को  वह

 की  स्थापना  के  लिये  प्राय ना पत्रों  पर  शीघ्र
 प्रश्न  इस  के  साथ  लेने  और  उस  AT  रन

 कार्यवाही  oa  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त
 उत्तर  भ्र भी  देने  में  कोई  श्रापत्ति  है  ।

 श्री
 to

 के०  भोसले
 :

 श्रीमान्
 |

 की  गई  है
 ।

 समिति  की  बैठक  हुई  थी  और

 उस  ने  अनेक  प्रार्थनापत्रों पर  विचार  किया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  तो  वह  संख्या

 ६०  का  भी  उत्तर  प्रभी  दे  सकते  हैं  ।
 (४)  श  णार्पी  स्त्रियों  में  सह  रिता

 के  श  धात  पर  गृह  रोगों  की  स्थापना

 सम्बन्धी  गोश्त  ओं  नि पद दि थ  भी  परीक्षण  किया  जा
 पूर्वी  पाकिस्तान  क  विस्थापित  व्यक्तियों

 का  पुनर्वास  रहा है  ।

 *८६०.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  पुनर्वास
 (५)  दो  झर  समितियां एक  विचित्र

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  पश्चिमी

 बंगाल  के  संसद  सदस्यों  के  साथ  पुनर्वास  मंत्रियों
 बस्तियों  के  विकास  के  लिये  are  दूसरी

 को  सम्मेलन  होने  के  पहचान  पूर्वी  पाकिस्तान
 व्यावसायिक  शिल्पी  प्रशिक्षण  के

 लिये  स्थापित की  गई
 के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये

 कौर  कया  कार्यवाही की  गई  है  ?
 ने  कार्य  area  कर  दिया है  ।

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  भोंसले  (६)  गृहों  में  प्रशिक्षित  निराश्रितों

 (१)  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  महिलायें  के  नौकरी  की  दृष्टि  से  एक

 लिये  भ्र ति रिक्त भूमि  के  पर्याप्त  water  वाले  उत्पादन
 केन्द्र  हुगली  जिले  के  मयरबार  में

 खंडों का  भ्र धि ग्रहण  तथा  बेकार भूमि  का  खोलने
 के

 लिये  स्वीकृति दी  गई  है  तथा

 उद्धार  करना  शर  सिंचाई  सुविधाओं  का  वह  शीघ्र  कार्य  प्रारम्भ  करेगा  |

 उपबन्ध  |

 भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  की  दृष्टि  (७)  २१  2&Yo  के

 से  उसे  प्राप्त  करने  के  लिये  राज्य  सरकारें

 कर  रही  हें  झावव्यकतानसार वे

 सिंचाई  सुविधाओं  का  भी  उपबन्ध  कर  रही  की  स्वीकृति  सूची  में  प्रविष्ट  कर  लिया  गया

 दै
 हैं  ।  योजना  आयोग  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  जिन्हें  नियमित रूप  में  प्रदान  किया



 ९४१  oar  तर
 े द क द |  Sas  १२  १९५७५  मौखिक  उपर  ९४रਂ

 के  अन्य  भागों  में  गैर  सरकारी  उद्योगों

 के  लिये  वैकल्पिक  श्रीवास  का  उपबन्ध  किया  सरकारी  संगठनों  में  नियोजित

 जायेंगी ॥  व्यक्तियों का  प्रतिशत  क्या  है  ?

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  चूंकि  थी  ज०  के०  wae  नवीनतम

 पुनर्वास  समस्या  राष्ट्रीय विपदा  का
 प्रां कड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  किन्तु

 १६५१
 की

 शाम  है  कौर  भारी  संख्या  में  लोग  wit  संगणना  के  अनुसार  यह  लगभग  8,324,523 ३

 भी  झरा रहे  हैं  में  जानना  चाहता  हूं
 कि

 यह  उन  व्यक्तियों  की  संख्या  है  जो
 क्या  सरकार  ने  भारत के  अन्य  राज्यों  से

 इस  दिदा  में  सम्पर्क  स्थापित  किया  है
 कि

 नियोजित किये  जा  चुके  हें  ।

 हिन्दुस्तान  केबल  फैक्टरी
 रोजगार  देने  के  कार्य  में  अपने  झ्र पर  हिस्से

 की  पूति करे  ?  ¥O2Y,  श्री  एम०  एस०

 श्री  के०  भोंसले  :  रोजगार  के  उत्पादन  यह  बताने की  कृपा

 लिये  नहीं  किन्तु  पुनर्वास की  से  हमने
 करेंगे कि  :

 अन्य  राज्यों से  सम्पर्क  पैदा  किया है  |  हिन्दुस्तान  केबल  फैक्टरी  की

 इस  विशेष  मामले  में  भ्रत्दमान  में  स्थापना  पर  कुल  व्यय  किया

 पित  व्यक्तियों  की  स्थापना के  प्रश्न  पर  गया है  |

 गृह  मंत्रालय
 के  सहयोग  से  विचार  किया  उस  की  स्थापना  के  समय  से

 जा  रहा  उत्तर  प्रदेश में  हमने
 वहां  केबल  का  मासिक  उत्पादन  औसतन

 पूर्वी  पाकिस्तान से  कराने  वाले  शभ्रनेक  व्यक्तियों  क्या
 को  स्थापित  किया  है  शहरों  राज्य  में

 अधिक

 इस  फैक्टरी  में  उत्पादन  का
 भूमि  प्राप्त  करने

 के  लिये  मैसूर
 सरकार

 अन्तिम  लक्ष्य  क्या

 से  सम्पर्क  पैदा  कर  रहे  हैं  ।

 यह  कब  तक  पूर्ण
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  मरा  प्रत

 इस  सम्बन्ध  में  देश  की  वार्षिक
 गेज गार  दिलाने  के  सम्बन्ध  में

 ्रावव्यकता  कितनी  है  ?

 श्री  to  के०  भोंसले  : मेरा

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव
 प्राय  केवल  रोजगार  दिलाने से  है  ।

 आर०  जी०  दुबे  )  ३१

 श्री  एस०  ato  सामन्त  में  जानना
 PEXY  १,७०,  ५६,०००  रुपये  |

 चाहता  हूं  कि  क्या  पश्चिमी  बंगाल  की

 वाणिज्य  मंडल  से  इस  प्रकार का  €£ अद्ध  लगभग
 ४

 मील  लम्बी
 ।

 विधिक  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  कहा  गया
 are  विद्यमान

 क्षमता  पर

 है  कि  वहां  वर्तमान  में  उपस्थित  व्यक्तियों
 आधारित प्रति  वर्ष  ४६६

 मील  सब्सक्राइबर

 में  से  कितने  विस्थापित लिये  गये  हैं
 ?  केबल  के  उत्पादन  लक्ष्य  की  पूति  १६५६-५७

 श्री  जे०  Fo  भोंसले
 :

 पश्चिमी  बंगाल
 के  तरन्त  में  होने  की  आशा  है

 ।  कुछ

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  समुचित  व्यवस्था  में  दोहरा  पाली  श्रारम्भ  कर  इसे
 ५००  मील

 प्रति  वर्ष  तक  बढ़ा  देने  की  आशा  है
 ।

 है  ।

 श्री  के०  के०  4  जानना  रेलवे  तथा  सुरक्षा  ae
 बसु

 अन्य  उपभोक् ताम्र ों  की  मांगों  को  far  5

 चाहता हूं
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 कुल  वार्षिक  श्रावव्यकता लगभग  ८००  मील  श्री  आर०  जं:०  दुबे  :  मेरा  विश्वास  है

 तक  हो  जाने की  लाक्षा  PEYY-¥E  के  fe  फरवरी  के  wet  तक  हमारा  उत्पादन

 लिये  डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा  अधिसूचित  ८६  मील
 की

 लम्बाई  तक  था
 |

 इस  का

 सब्सक्राइबर केबल  की  वास्तविक  मांग  केवल  यह  है  कि  वर्तमान  में
 हम  लगभग  समूची

 ५३६  मील  के  पास  है  जब  कि  उक्त  ay  मात्रा  का  श्रायात  कर  रहे  हें  ।  जहां  तक

 के  लिये  पहले  जो  भविष्यवाणी की  गई  थी  लागत  का  सम्बन्ध  है  सम्भरण  कौर  वितरण

 वह  utes थी  के  महानिदेशक भर  डाक  तथा  तार  से  चर्चा

 थ्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी ः  इस  की  गई  थी  कौर  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि

 फैक्टरी  में  कितने  विदेशी  शिल्पी  नियोजित  अधिकतम  कीमत  शिकायात मूल्य  निश्चित

 करते  हुए  उत्पादन  लागत  ६  प्रतिशत किये गये  हैं  सनौर  क्या  समाचारपत्रों का  यह

 संवाद  सत्य  है  कि  इन  में  से  हरनेक  शिल्पियों  इस  का  रहेगा  |

 को  काम  नहीं  दिया  गया  है  उन  के
 सुपारी  शौर  रबड़

 लिये  काम  उपलब्ध  नहीं  है  ?

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 :

 फैक्टरी  में
 waa  श्री  सारंग घर  दास  :  कपा

 कदाचित  तीन  विदेशी  दीपिका  काम  कर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 रहे  हें  समाचारपत्रों में  प्रकाशित  समाचार

 के  विषय  में  मेरा  मत  है  कि  ag  aaa  fac  कया  इण्डोनेशिया  की  सरकार

 घार है  ।  की  कौर  से  उस  दशा  की  सुपारी  रबड़

 श्री  रामचन्द्र  हड्डी
 :  में  जानना  चाहता  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव

 प्राप्त  हुआ  तर
 हूं  कि  इस  फैक्टरी  में  प्रयुक्त  की  जाने  वाली

 [...
 ताब  की  मात्रा  का  आयात  किया  जाता  है

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध

 अथवा  वह  स्थानीय साधनों  से  उपलब्ध है  ?  में  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ?

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 :

 मेरा  विचार है
 वाणिज्य  मंत्री

 :

 है  कि  वह  नहीं
 उपलब्ध

 है
 ।

 श्रीमान  |

 शो  कासलीवाल :  में  जानना  चाहता  set  उत्पन्न  नहीं  होता

 हूं  कि  उक्त  फैक्टरी  में  उत्पादित  वस्तु भ्र ों  को

 खरीदने  के  सम्बन्ध  में  विदेशों  ने  कोई  पूछताछ  पट्टे  बनाने का  उद्योग

 की  है  और  यदि  तो  क्या  सरकार  उन्हें  *८  श्री  तुषार  चटर्जी :  क्या

 निर्यात करने  का  विचार  रखती है  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  :
 श्री  आर०  जी०  दबे

 :
 मेरा  अनुमान

 है  कि  इस  प्रकार  की  पूछताछ  नहीं  की  गई  है  ।
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने

 stadt  तारकेदवरी  सिन्हा  :  में  जानना
 जब  एच०  फेनर  अरण्ड  कम्पनी  लिमिटेड

 >.
 को  विभिन्न  प्रकार  के  os  बनाने  वृ  लिये

 शाही  हूं  कि  देश  में  भ्र भी
 भी

 केवल  कितनी
 अनुमति प्रदान  कर  दी मात्रा  में  मंगाई  जाती  है  किये

 गये  केबल  तथा  wea  में  निर्मित  केबल  की

 दी  गई कीमत  में  क्या  अन्तर  है  ?
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 Rey

 श्री  पी०  सी०  बोस  :  में  जानना  चाहता
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  स्वदेशी

 पट्टा  उद्योग  की  कौर  से  सरकार  के  समक्ष
 हूं  कि  क्या  यह  विदेशी  कम्पनी  ऊंट  के  बालों

 इस  बात  का  श्रम्यावेदन  प्रस्तुत  किया  गया
 तथा  रबड़  के  पट्टे  बनायेगी

 ?

 था  कि  इस  प्रकार  की  प्रनमति च्ज  से  देश  के  TET  श्री  कानूनगो
 :

 में  ने
 तीन

 प्रकार  के

 उद्योग  पर  विपरीत  प्रभाव  घौर
 पट्टों  का  उल्लेख  किया  है

 ।
 इस  में

 एन्ड लेस

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  at  हुए  सूती  प्लास्टिक  चढ़े  हुए  कन्वेयर
 इस  विषय  पर  विचार  किया  है

 ?
 पट्टे  सम्मिलित  हैं  तथा  एक  संसाधन  रबड़

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  श्रीमान्  |  प्लाय  ट्रांसमिशन  पट्टे  का  भी  उत्पदान  करेगा
 ।

 २३  ce os  ।
 श्री  के

 ०
 के०  बसु  में  जानना  चाहता

 जी  हां  ।  हूं  कि  उक्त  कम्पनी  को  पट्टे  निर्माण  करने
 की

 हां  श्रीमान  ।  झम्यावेदन पर  अनुज्ञप्ति  स्वीकार  करते  समय  क्या  स्वदेशी

 उचित  विचार  किया  गया  था  |  उद्योगों  से  उन  पट्टों  के  निर्माण  की  क्षमता

 के  सम्बन्ध  में  परामर्श  किया  गया  था
 ?

 श्री  तुषार  चटर्जी
 :  विचार के

 क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टो  of
 fe

 श्री  कानूनगो
 :

 विचार  करने  के  :  हां
 ।  इस  मामले

 कुछ  ऐसी  किस्मों  के  निर्माण  की  अनुमति  से  सम्बन्धित  सम्पूर्ण  तथ्यों  पर  विचार
 कर

 का  निर्णय  किया  गया  है  जो  पहले  निर्मित  लिया गया  है  ।

 नहीं  की  जाती  थी  ।
 प्रधान  मंत्री  को  तेहरान  यात्रा

 श्री  तुषार  चार्जों  :  इस  तथ्य को
 *८१९.  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  क्या

 दृष्टिगत  रखते  हुए  fe  स्वदेशी  उद्योग  की

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्पादन  क्षमता  के  थोड़े  से  भाग  का  उपयोग

 किया  जा  रहा  है  क्या  उक्त  कम्पनी  को  कार्य  कया  उन्हें  तेहरान  जाने  केਂ  लिये

 संचालन  की  अनुमति  देना  स्वदेशी  उद्योग  आमंत्रित किया  गया  शर

 के  लिये  बाधक  नहीं  है  ?
 यदि  तो  उन  की  यात्रा  का

 क्या  उद्देश्य है  ? श्री  कानूनगो
 :

 बात  यह  है  कि  नवीन

 कम्पनी  द्वारा  जिन  विशेष  प्रकार  की  किस्मों
 बेदेदिक-कार्य  मंत्री के  सभासचिव

 के  निर्माण  की  अनुमति  दी  गई  है  वे  निर्मित
 सादत अली

 :  शर  कुछ

 नहीं  होती  थीं  ।

 समय  पूर्व  भारत  स्थित  ईरान  के  राजदूत  ने

 श्री  तुषार  चटर्जी
 :  वे  कौन-कौन  सी

 अपनी  सरकार  की  प्रो  से  प्रधान  मंत्री  को

 विशेष  किस्में  हें  जिन  का  निर्माण  किया  ईरान art  के  लिये
 आमंत्रित

 किया  था

 जाता है  ?
 राजदूत  को  बताया  गया  था  कि  पूर्वे  कार्यक्रम

 को  कानूनगो
 :  प्लास्टिक  चढ़े  हुए  के  कारण  प्रधान  मंत्री  निकट  भविष्य  में  ईरान

 कन्वेयर Te  और  एलीवेटर  मजबूत  बुने  नहीं  जा  सकेंगे  किन्तु  आशा  है  किਂ  किसी  अ्रगली

 तिथि  पर  उन्हें  वहां  जाने  का  सुअवसर  मिलेगा ,

 सूती  पट्टे
 ।
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 प्रधान  मंत्री  का  यह  वहां  जाना  शिष्टता  ज  उत्पादन  समिति

 सम्बन्धी  होगा  श्र  उस  से  दोनों  देशों  में  *OQ2.  श्री  क्या  उत्पादन

 tele  भ्र  मंत्रो  में  वृद्धि  होने  की  संभावना  है  ।
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 at  जी०  पी०  :  क्या  यह  धारणा
 क्या  उपयुक्त  स्थानों  पर

 सही  है  कि  ईरान  धीरे  धीरे  तुक-पाकिस्तान

 मालूम  करने  के  लिये  नियत  की  गई  मुखर्जी
 भर  यदि  तो  भारत  सरकार इस  के  लिये

 समिति  ने  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 कर  fear

 क्या  कार्यवाही कर  रही  है  फि  ७  ०  क  +  क
 att

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्तुत  प्रश्न  से  यह
 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय

 किसी  प्रकार  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  यहां  तो

 केवल  प्रधान  मंत्री  की  यात्रा  से
 किया गया  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  के  समा सचिव
 स्थित है  ।

 रिकी  करने  दिली  चलती  फिरता  गाड़ियां
 आरजे  :  उर्वरक  उत्पादन

 समिति का  अन्तिम  प्रतिवेदन  सरकार  द्वारा
 ८२०.  श्री  इब्राहीम  :  सुचना

 ञ
 १९५५ के  ब१५  के  मध्य  में  प्राप्त  हो  जाने  की

 आशा  है  ।  किन्तु  इसी  बीच  समिति  ने  एक
 कि

 mania  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  जिस  में

 क्या  देश  के  विभिन्न  भाषागत  भाखड़ा  नंगल  क्षेत्र  में  अमोनियम  नाइट्रेट

 प्रदेशों  में  रिकार्ड  करने  वाली  चलती  फिरती
 उर्वरक  के  उत्पादन हेतु  एक  फैक्टरी  स्थापित

 करने  की  सिफारिश की  गई  है  ।

 यदि  तो  वे  कब  स्थापित  सरकार  समिति
 के  भ्रन्तरिम

 की  wie
 प्रतिवेदन  की  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  है  ।

 क्या  उक्त  रिकार्ड  भ्राकाशवाणी के

 प्रसारण  स्टेशनों  से  प्रसारित  किये  जायेंगे  ?  श्री  हेमा
 :

 कया  यह  सच  हैकि  प्रतिवेदन

 प्राप्त  होने  तक  यह  जानने  के  लिये  कि
 वे

 सुचना  और
 प्रसारण

 इन  कारखानों के  लिए  उपयुक्त  हैं
 :

 रिकार्ड  करने  वाली  चलती
 नहीं  उन  स्थानों  की  जांच  की  गई  है

 ?

 फिरती  २४५  गाड़ियां  प्राप्त  करने  का  प्रस्ताव

 स्वीकार किया  गया  है  ।
 श्री  आर०  जी०  दुबे

 :
 निस्सन्देह  समिति

 ने  विभिन्न  स्थानों  और

 उन्हें  प्राप्त  करने  के  प्रबन्ध  किये
 दक्षिण के  प्राय  स्थानों में  इस  संभावना  की

 जा  रहे  हें  जाने  पर  वे  कार्य

 कर  देंगे  ।

 जांच की  है  ।

 श्री  हेमा
 :

 वे  स्थान कौन  से  हैं  ?

 जी  ।  श्री  आर०  जी०  दुबे
 :

 में  समझता हूं

 श्री  इन  गाड़ियों  की
 कि  इस  समय  कोई  विस्तृत  जानकारी  देना

 मानित  लागत  क्या  होगी  ।  लोक  हित  के  विरुद्ध  होगा  ।

 डा०  केसकर
 :

 उपकरण  सहित  संपूर्ण  उत्पादन  मंत्री
 के०  सी०

 :

 भारी  की  कीमत  लगभग  2.02  लाख  रुपये  में  यह  भी  कह  दूं  कि  समिति
 न

 राजस्थान
 >  ।

 हैदराबाद  जैसे  कई  राज्यों  जहां
 के

 माननीय



 CV?  मौखिक  उत्तर  १२  मार्च  १९५५  alfa  छह  उत्तर  gq bo \

 सदस्य  हें  कौर  मैसूर  त्रावणकोर-कोचीन  श्री  कर मरकर  :  यह  इनफॉरमेशन  म

 तथा  सौराष्ट्र  का  दौरा  किया  है  ।  वे  उत्तर  पास  अभी  मौजूद  नहीं  है  ।

 प्रदेश  प्रिय  जगहों  पर  भी  जायेंगे  ।  उन  के  सीमेंट

 प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।  *
 CR  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :  क्या

 श्री  हेड़ा  :  मुझे  उन  स्थानों के  ठीक  ठीक

 नाम  चाहियें  क्योंकि  हैदराबाद  में  भी
 कृपा  करेंगे  कि  :

 एक  से  अधिक  स्थानों  की  जांच  की  गई  है  ?
 उन  सीमेंट  के  नये  कारखानों के

 at  कै ०  सी
 ०

 रेड्डी
 :  हो  सकता  है  ।

 नाम  क्या  हें  जिन्हें  देश  के  विभिन्न  भागों  में

 ऊन  निर्मित  करने  ate  विस्तृत  करने  का  विचार

 CR  चाकू  युगल  किशोर  fag  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  उन  समवायों  के  उन  के

 कृपा  करेंगे  कि  :  प्रबन्ध  अभिकर्ताश्रों के  उन  के  war

 क्या  यह  सच  है  कि  ऊन  की  किस्म  अ्रभिकरण  नहीं  नाम  क्या  हें  जिन्होंने  यह

 के  सम्बन्ध  में  विदेशी  रायात  कर्ताओं  की  निर्माण  या  विस्तार  ७५  हाथ  में  लिया

 are  से  बहुत  सी  शिकायतें arg

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  बात  उन  के  उत्पादों  के  उपयोग  की

 क्या  योजना है  ? का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  कि  ऊन  की  एकरूप

 किस्म  का  निर्यात  हो  जिस  से  व्यापार  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 हानि  न  क्या  कार्यवाही  की  है  या  कानूनगो  )
 :

 से  (7)  विवरण

 उस  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 शिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५४] वाणिज्य  मंत्री  :

 और  हां  श्रीमान् ।  कुछ  शिकायतें
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  विस्तार

 मिली  हैं  ।  इस  बात  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये
 कार्यक्रम के  लिये  राज्य  या  केन्द्रीय  सरकार  ने

 कितनी  अर्थ-सहायता ऋण  या  अंदा पूंजी कि  भारत  से  निर्यात  की  गई  सब  ऊन  एकरूप

 किस्म  की  हो  ate  उस  का  उचित  श्रेणीकरण  के  रूप  में  भ्रंश दान  दिया है  ?

 भारत  सरकार  ने  सागर  तट  कर  अधिनियम  श्री  कानूनगो :  कुछ  नहीं  ।

 १८७८  की  धारा  १९  के  अधीन  ७
 श्रीमती  चक्रवर्ती :  क्या  यह  सच

 १९५५  से  न  वर्गीकृत  कच्ची  ऊन  के  निर्यात  नहीं  है  कि  उड़ीसा  सरकार  ने  उड़ीसा  सामेट

 को  निषिद्ध कर  दिया  है  ।  लिमिटेड  की  पूंची  में  पर्याप्त  राशि  waar

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  :  किन  किन  के  रूप  में  दी  है  ?

 स्टेट्स  से  कम्पलेंट्स  ors  हैं  शौर  किस  किस  att  कानूनगो  :  उड़ीसा  सरकार  इसे

 तरह  की  शिकायतें are  हें  ?  अ्रधिक  wag  जानती  होगी  ।

 श्री  करमरकर  :  बाहर  वाले  जो  मंगाते  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  यह  सच

 उन  से  कम्पलेंट्स are  हैं  ।  नहीं  है  कि  उपमंत्री  ने  गलत  उत्तर  दिया  है  ?

 ठाकुर  युगल  किशोर  किन  किन  eat  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।  त

 नहीं  होना  चाहिये  ।



 aa  मौखिक  उत्तर  १२  मार्चे  १९५५  मौखिक  उत्तर  ९५रे

 श्री  हेमा  :  इन  नये  समवायों को  चलाने  और  अन्य  पुतंगाली  प्रदेशों  की  दण्ड  TIT  TATA

 वाले  कुछ  लोग  मद  संख्या
 ७

 के  में  दण्ड  भुगतने  के  हेतु  भेजने
 का

 उपबन्ध

 समवाय  वित्तीय  आघार  पर  दृढ़  कौर  पुराने
 a

 किया गया  है  ।

 Le  ।  इस  पर  संयंत्र  चलाने  में  देरी  क्यों  हो

 रही
 है  ?

 भारत  सरकार  न ेपुर्तगाली सरकार

 को  एक  सख्त  विरोध  पत्र  भेजा  है  और  उन्हें
 श्री  ठीक  है  वे  लोग  इस

 चेतावनी  दी  है  कि  भारत  गोवा  के

 पर  काम  करते  होंगे
 ।

 अनुज्ञप्ति  देने  के  पश्चात्  सत्याग्रहियों  को  बाहर  भेजने  के  किसी  भी

 दो  वर्ष  की  कालावधि  में  प्रगति  का  पता  प्रयत्न  से  भारत  में  अत्यधिक  गंभीर  प्रतिक्रिया

 ७
 होगी  ।

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती
 :

 देवा  में  सीमेंट
 श्री  भागवत  AT  आज़ाद  :  क्या  भारत

 की  कुल  कितनी  मांग  है  कौर  इस  वृद्धि  से

 कितनी  मांग  पूरी  हो  जायेगी
 ?  सरकार  को  यह  भी  विदित  gar  है  कि  इस

 प्रस्तावित  विधान  में  गोझा  के  मन्दिरों

 थ्री  कानूनगो
 :

 कुछ  वर्षों  के  swag  aq  धार्मिक  सोथो  की  सम्पत्ति  की  जब्ती

 कुल  मांग  का  अनुमान  €४  लाख  या  लगभग
 का  भी  उपबन्ध है  ?

 १००  लाख
 टन  है  कौर  मुझे  है  कि  इस

 विस्तार
 से

 श्रावक
 मात्रा  पूरी  हो

 जायेगी  ।  श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  बाद  में  इस

 विषय  पर  झ्र  प्रदान  है  ।

 भारत में  पुर्तगाली  बस्तियां

 FCRQE.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  क्या  उस

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  विरोध  पत्र  के  उस  प्रस्तावित  विधान

 को  पारित  नहीं  किया  गया  या  पुर्तगाली
 क्या  पुर्तगाली सरकार  ने  भारत

 सरकार  ने  उसे  पारित  कर  दिया  है  ?
 में  उस  की  बस्तियों  में  स्वतन्त्रता  भ्रान्दोलन

 को
 दबाने  के  हेतु  बनाये  प्रश्न  नये  विधान

 श्री  अनिल
 के ०

 जी  नहीं
 की

 सूचना  भारत  सरकार  को  दी  है  ;
 विधान  को  वापस  नहीं  लिया  गया  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  विधान  जहां  तक  हमें  पता  है  गत  UH  वर्ष  में  किसी

 के
 अधीन  सत्याग्रह  करने  वाले  भारतीय  को  गोझा  से  निर्वासित  नहीं  किया  गया  सिवाय

 शदों  को  नियोजित  कर  हिया
 डा०  गेरोंडे  के  aha  मामले  के  ।

 भर

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :  हमारे महा यदि  तो  सरकार  ने  इस  विषय

 में  क्या  क्ायंवाही  की  है  ?  ज्यदूत  को  गोझा  से  निकल  जाने  के  लिये  कहा

 गया  था  शर  उस  के  उत्तर  में  हम  ने  पु तंगा ली

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल के  ०  महावाणिज्यदूत को  बम्बई  से  चले  जाने  के
 श्र  इस  वर्ष  के

 लिये  कहा  था  ।  तेज  कैसे  कब  क्यों  हमारा

 आरम्भ  में  पुर्तगाली  सरकार  ने  भारत  सरकार
 नया  महावाणिज्यदूत  wat भेजा  गया  है  ?

 को  पुर्तगाल  में  अधिनियमित किये  गये  एक

 नये  विधान  की  सूचना  दी
 थी

 जिस  में  गोझा के  श्री  अनिल  के०  चन्दा
 :

 क्योंकि  वहां

 राष्ट्रीय  आन्दोलन  को  दबाने  भारत  हमारा  महा  वाणिज्य  दूतावास  है  कौर  उस  का

 के  सत्याग्रहियों को  पकड़  कर  पुतंगाल  ठीक  प्रकार  से  प्रबन्ध  करन  है



 ९५३  मौखिक  उत्तर  १२  धीमान  १९५५  मौखिक  उत्तर  Ray

 सरकारी  गृह-निर्माण  कारखाना  श्री जे०  Fo  पहली  से

 *८३१.  कुमारों  एनी  मसंस्करीन :  क्या  किराया  नहीं  लिया  लेकिन  तब  तक

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 जरूर  लिया  जायेगा

 सरकारी  गृह-निर्माण कारखाना  में  wat  तक  केन्द्रीय  सरकारी  कमंचारियों  के  लिये  घर

 कितने  भांडारों  का  निबटारा  हुमा  है
 ?

 #234.  श्री  आइ०  ईयाचरण  क्या

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव  (  att  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 आर०  जी०  सरकारी  गृह-निर्माण  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कारखाने में  अभी  तक  ३४५  लाख  रुपये के
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के

 मूल्य  के  अतिरिक्त  भंडारों  का  निबटारा  चारियों  के  लिये  घरों  का  निर्माण  केवल

 gat है
 ।

 राजधानी  में  ही  हो  रहा  है  या  wea  राज्यों

 कुमारी  एनी  मस्टरोल  :  क्या  इस  में  भी  हो  रहा

 बारे  से  सरकार  को  लाभ  है  या  हानि
 ?

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम

 श्री  आर०  जो०  दुबे  :  इस  समय  हानि  क्या  हैं  जिन  में  निर्माण  कार्य  हो  रहा  है
 ?

 का  नसीब  लगाना  संभव  नहीं  है  |
 आवास  और  संभरण  मंत्री

 शिमला  में  निष्क्रिय  मकान
 ~

 स्वर्ण  :  श्र

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों के  लिए * 3%,  श्री  सत्यवादी  :  क्या  पुनर्वास

 मंत्री  २९  १९५४  को  पूछे गये
 राजधानी के  भ्र ति रिक्त  अरन्य  स्थानों पर  भी

 जहां  भ्रावश्यक हो  घरों  का  निर्माण हो  रहा तारांकित  प्रइन  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  शिमला  के
 है  ।  यह  निर्माण  कायें  प्रायः  सभी  राज्यों  में

 विस्थापित  लोगों  द्वारा  दिये  गये  टेंडर  पर  हो  रहा है  ।

 घरों  के  भ्रावंटन  के  प्रदान  का  afar  रूप  से  श्री  आई०  ईया चरण  केद्र  के  लिय

 निर्णय  कर  लिया  गया  है  ?
 कितनी  राशि  नियत  की  गई  है  राज्यों

 पुनर्वास  उपमंत्री  न्  के०  भोंसले  :
 के  लिए  कितनी  राशि  नियत  की  गई  है  ?

 शिमला  के  उन  निष्क्रान्त  मकानों  में  से  जिन  सरदार  cat  सिंह  :  राज्यों के  लिए

 के  निविदा  स्वीकार किये  गये  कुछ  नियत  करने
 की

 कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 ३७  भवनों  के  सम्बन्ध  में  निविदा  यदि  माननीय  सदस्य  का  यह  शभ्रभिप्राय  है  कि

 किताबों को  १
 १९५५

 को
 अस्थायी

 राजधानी  की  तुलना  में  राज्यों  में  कितनी

 स्वामित्व  हस्तांतरित  कर  दिया  गया  है  ।  राशि  व्यय  की  जा  रही  रेलवे  रक्षा

 शेष  निविदा-कर्ताश्रों  के  मामलों  पर
 डाक  तथा  तार  अन्य  बहुत  से  मंत्रालयों

 के  केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों के  सम्बन्ध विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 डा०  सत्यवादी  :  जिन  मकीनों  के  टेण्डर  में  ऐसे  पृथक्  पृथक्  wins  अब  उपलब्ध नहीं ध  ट

 हैं  क्योंकि  इन  सभी  मंत्रालयों  के  लिये  निर्माण ऐसे  लोगों  के  नाम  मंजूर  किये  गये  हैं
 जो

 खुद  ही  उन  मकानों  के  ऐलाटी  भी  हें
 क्या  कार्य हो  रहा  है  ।

 में  जान  सकता  हूं  टेण्डर  मंजूर  होने  के  श्र  शिवनंजप्या
 :  यह  कहा  जाता  है

 बाद  जो  किराया  उन  से  लिया  जा  रहा  है  कि  मैसूर  सरकार  ने  निम्न-वेतन  के  कर्मचा  रियों

 क्या  वह
 उस

 के  हिसाब  में  रखा
 की  आवास  व्यवस्था  योजना  प्रस्तुत  की  है  ४
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 कितनी  केन्द्रीय  सहायता  मांगी  गई  थी  कौर
 कितनी  सहायता  की  मंजूरी  दी  गई  थी  ?

 मान  लिया
 शौर

 सरदार
 स्वर्ण  इस  में  से  यह  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में

 क्या
 कार्यवाही

 की  गई  ? कर्मचारियों  के  लिए  गृह-निर्माण  में  वित्तीय

 बेदेशिक-का्य  उपमंत्री  अनिल

 के०
 भारत  सरकार को

 at  आवास  व्यवस्था  योजना  का  सामान्य

 रूप  से  लाभ  भले  ही  उठाया  जायें  परन्तु  के  लिए  प्रार्थनापत्रों  को  अब  भी  केवल

 केन्द्रीर किन नन  सरकार  की  ऐसी  कोई  नीति  नहीं  है

 जा  रहा है  ।

 ak  भारत  सरकार  ने
 योजनाओं  के  लिये  अर्थ  सहायता  दे  ।

 श्री  बी०
 एस

 ।
 मृति

 :
 करनूल

 में
 केन्द्रीय  सम्बन्ध  में  इस  मामले  कौर  प्राय  मामलों  के

 सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिए  अ  बारे  में  श्रीलंका  सरकार  से  पत्र  व्यवहार

 व्यवस्था
 के  हेतु  क्या

 कार्यवाही
 की  गई

 किया  है  ।

 पर  मकान  नहीं  वरन्  केवल  तंबू  हैं
 ?

 डा०
 सुलग  fag:  भारत

 सरदार  स्वर्ण  fag  :  मेरा रि  है  कि

 को  जो
 जानकारी

 मिली  है  जिस  के
 ry  में  उपमंत्री  ने  प्रभी  कहा  है  वह  उस

 भी  अस्थायी  ढांचे  खड़े  कर  के  या  घरों  का
 पत्र  के  गद चाट  मिली  थी  जिस  की  ae  उन्होंने

 अधिग्रहण  कर  के  कुछ  अस्थायी  व्यवस्था
 कर

 दी
 थी  |

 इस  सम्बन्ध  में  स्थिर

 हो  जाने  पर  ही  कि  राजधानी  कहां  बनाई
 श्री  अनिल  के ०  यह  पत्र  व्यवहार

 जायेगी  कोई  स्थायी  निर्णय  हो  सकेगा  |  था  क्योंकि  हमें  यह  जानकारी  मिली

 थक
 को

 उचित
 रूप  से  लागू  नहीं

 श्रीलंका  में  भारतीय  किया जा  रहा  ।

 *O3&,  डा०
 राम  सुलग  tag

 क्या
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  श्रीमान्  इसी  विषय

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 सम्बन्धी  एक  AT  संख्या  ८्व्भ्है

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  मेरा  सुझाव  है  कि  इसे  साथ  ही  ले  लिया
 सरकार  ने

 भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों
 जायें  ।

 के  नागरिकता के  लिपे  बहुत  से  प्रार्थनापत्रों

 को  इस
 पर  रद्द  कर  दिया  है  कि  जिन  अध्यक्ष  महोदय

 :
 क्या  यह  उपमंत्री  के

 शान्ति  न्यायाधीशों के  समक्ष  प्राणियों  ने

 शपथपत्र  लिये  थे  उन्होंने  स्वयं  राजनीति
 की  शपथ  नहीं  ली

 क्या  यह  कार्यवाही
 उन

 बातों
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 तब  वे  उस  का  भी

 उत्तर
 दे  दें  ॥

 के  अनुकूल  है  जिन्हें  ग्रक्तूबर  १९५४  में  भारत
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 श्रीलंका में  भारतीय  2, Lg  आवेदन  नामंजूर  किये  गये  हैं

 *८४५.  सरदार  सिंह :  क्या
 तक  कुल  २९,१२४  Alaa  नामंजूर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  किये  जा  चुके  और  aa  तक  कुल  जितने

 व्यक्तियों  के  arden  झ्र स्वीकृत  किये  जा  चुके
 क्या  १९५४  में  भारत

 शर  श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्रियों में  हुई  बैठक
 उन  की  संख्या  €७,३४४ है  ।

 के  द  भारतीय  उद्धव  के  लोगों  की  श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  मं  जान

 श्रीलंका  की  नागरिकता  पंजीबद्धता  सकी  हूं  कि  क्या  सरकार  को  पता  है
 कि

 जनक  रूप  से  हो  रही
 शर

 लंका  सरकार  ने  शिकायत  की  है  कि  उसे

 wa  तक  कितने  प्रार्थनापत्रों का  लंका  स्थित  भारत  के  उच्चायुक्त  से  सहयोग

 निर्णय  किया  गया  है  ate  कितने  अस्वीकृत  नहीं  प्राप्त  हो  रहा  है  सरकार  ने  इस

 किये गये  हैं  ?  का  खंडन  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 वैदिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  Fo  की  है
 ?

 श्रीलंका की  नागरिकता  के चन्दा )
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  में  ने  इस  बारे

 प्रार्थनापत्रों की  पंजीबद्धता  के  कार्य  के

 सम्बन्ध में  भारत  सरकार  संतुष्ट  नहीं  है  ।
 में  एक  समाचार  पढ़ा  पर  लंका

 के  प्रधान

 मंत्री से  हमें  कोई  पत्र  नहीं  मिला  है
 ।

 ३०  a  ५४  तक

 थि  ३८,७९४  €,६७१  |  डा०  राम  सुलग सिंह  :  में  जान
 सकता

 डा०  रास  सुभग  सिह  :  दोनों
 ~

 हूं  कि  क्या  दोनों  प्रधान  मंत्रियों  द्वारा  निकाले

 मंत्रियों द्वारा  १९४५४  में  निकाले  गये  संयुक्त  वक्तव्य  के  किसी
 भी

 भ्रंश  को

 कार्यान्वित किया  जा  रहा  है  ? गये  संयुक्त  वक्तव्य  के  बाद  कितने  राज्य हीन

 ने  को  भारतीय  उच्चायुक्त

 के  कार्यालय  में  पंजीबद्ध  कराया  उन  में
 श्री  अनिल  के ०  चन्दा :  जहां तक  हमारा

 सम्बन्ध  हम  अक्टूबर  के  समझौते
 को

 से  कितने  अब  तक  भारत  जाये  हैं  कितनों
 कार्यान्वित करने  के  लिये  सब  कुछ  कर  रहे

 को  लंका  सरकार  से  दीर्घकालीन निवास

 हैं  ।  भारतीय  उच्चायुक्त  नें  उन  लोगों  से आज्ञा  पत्र  प्राप्त  करने  में  सफलता  मिली  है  ?

 भारतीय  नागरिक  के  रूप  में  पंजीयन  के  लिये

 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  यह  बड़ा  लंबा
 झ्रावेदन  लेना  शुरू  कर  दिया  जिन  के  लंका

 प्रदान  पर  में  को  सभा  बता  दूं  कि  भारतीय
 की  नागरिकता के  श्रावेदन  स्वीकृत कर  दिये

 नागरिकता  के  आवेदनों  के  निपटारे  के  लिये
 गये  हैं  ।  जहां  तक  इस  समझौते  का  सम्बन्ध

 हम  ने  भ्रपने  लंका  स्थित  उच्चायुक्त  के  लिये

 अतिरिक्त कर्मचारी  मंजूर  किये  पर  मेरे
 दायित्वों का  पालन  नहीं  कर  रही  है  ।

 पास  ठीक  wipe  नहीं  हें  ।  मेरे  पास  उन

 आवेदनों  के  ans  जिन  की  लंका  सरकार  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 यह  बात

 द्वारा उस  देश  की  नागरिकता के  लिये  जांच  माननीय  मंत्री  के  ध्यान  में  arg  है--उन्होंने

 की  गई  है  ।  नवम्बर  मास  में--नवम्बर मास  राज  के  समाचार  पत्रों  में  भी  पढ़ा

 कि  गलत  वर्ण-विन्यास  जैसे  प्राविधिक की  यह  अन्तिम  संख्या  है--केवल  एक  आवेदन

 की  शभ्रनुमति दी  गयी  थी  और  राज  तक  कुल  पर  ही  बहुत  से  आवेदनों  को  स्वीकृत  नका

 8६७१  झ्रावेदन  मिले  हें  ।  नवम्बर  मास  में
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 at  अनिल  के०  चन्दा
 :

 च्  ।
 की

 नागरिकता  के' वेदन  स्वीकृत  हो

 यह  बात  में  ने  डा०  राम  सुभग  सिंह  के  प्रशन  चुके  हैं
 ।

 कुल  संख्या  क्या  यह  च्व्जे

 के  उत्तर  में  भी  बताई  है  ।
 हम  इस  समय  नहीं  लगा  सकते  ॥

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  माननीय  मंत्री  सरदार सिह  प्रतिशत  क्या

 को  पता  है  कि  लंका  के  भारत  स्थित  उच्चायुक्त

 सर  एडविन  ने  बम्बई  में  ८  जनवरी  को  यह  अध्यक्ष  महोदय  :  हम  शिराला  प्रदान  लेंगे  ।

 कहा  है  कि  बहुत  से  आवेदन  स्वीकृत  होंगे  ही
 ब्रिटिश  वस्त्रों  पर  भारतीय  शुल्क

 कौर  लंका  सरकार  भारतीयों  को  प्रलोभन  देगी

 जिस  से  वे  भारतीय  नागरिकता स्वीकार  कर
 न  C3.  श्री  बंसल  :  क्या  वाणिज्य तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 में  जान  सकता  हूं  कि  उन  का  अभिप्राय

 इसी  प्रलोभन  से  था  क्या  लंका  सरकार  क्या  सरकार  का  ध्यान  २२

 PEAY  को  ब्रिटिश  लोक  सभा  में
 ढारा  कोई  व्यावहारिक

 प्रलोभन  दिया  गया

 प्रदनोत्तरों  की  भ्राकर्षित  किया  गया हु
 ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  लंका  के  जिस  में  बताया  जाता  है  कि  श्री  गैटस्केल  के

 एक  के  उत्तर  में  व्यापार-बोर्ड के  सभापति
 युक्त  द्वारा  बम्बई  में  दिया  गया  वक्तव्य  हम  ने

 कुछ  दिन  पहलेਂ  पढ़ा  था  ।  लंका  सरकार  ने
 श्री  पीटर  थौर्नीक्राफ्ट  ने  कहा  है  कि  उन  के

 हमें  wat  तक  उन  निदेशों  के  व्यौरे  नहीं  बताये
 विचार  से  ब्रिटिश  वस्त्र  निर्यात  के  ऊपर

 भारतीय  ween  उचित  न  थे  भारत  को हें  जो  उस  ने  नामों  के  गलत  वर्ण-विन्यास

 aif  मामूली  पर  आवेदनों  को
 उन्हें  उचित  सिद्ध  करने  में  कठिनाई

 कर  देने  के  सम्बन्ध  में  पहले  के
 झर

 नियंत्रणात्मक अ्रादेशों  को  वापस  लेने  के  यदि  तो  इस  आरोप  का

 बारे  में  दिये  हों  ।  साथ  ही  हमें  इस  के  बारे  में  प्रतिवाद  करने  के  लिये  सरकार  दारा  क्या

 कोई  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  कि  वे  भारतीय  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 नागरिकता  के  लिये  ५  करने  वाले
 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 व्यक्तियों  को  किस  प्रकार  का  प्रलोभन  :  इस  से  सम्बन्धित

 देते  हैं  ।

 a
 समाचारों  पर  सरकार  का  ध्यान  गया  है  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  यह  बात  में
 सरकार  का  विचार  है  कि  एक

 ठीक ही  सोच  रहा  हूं  कि  दोनों  प्रधान  मंत्रियों

 के  सम्मेलन  उन  केਂ  वक्तव्य  से  aa  में
 बारे  में  कुछ  कार्यवाही  करना  आवश्यक

 लोगों  को  यह  भरोसा  सा  हो  चला  था--में  नहीं
 है  ।

 नहीं  जानता  fe  सरकार  के  मन  में  वैसा
 श्री  बंसल  :  क्या  सरकार  का  ध्यान

 भरोसा  हुन  था  या  नहीं--कि  आवेदन  देने
 ब्रिटिश  लोक  सभा  के  इस  महीने  की  €  तारीख

 वाले  व्यक्तियों  में  से  ५०  प्रतिशत  पंजीबद्ध
 के  वाद-विवाद  की  are  भ्रार्काषित  किया  गया

 हो  जायेंगे और  aa  ३०  प्रतिशत से  अधिक
 जो  लेबर  दल  के  एकਂ  ऐसे  प्रस्ताव  पर

 नहीं
 हो  रहे  हैं  !  जिस  पर  सरकार  ने  यह  संशोधन  रखा

 था

 श्री  अनिल  के०  जेसा  में  fe  यह  उस  सर्वविदित इरादा  है  कि

 €७,०००  व्यक्तियों  के  लंका  भारतीय  सूती  कपड़े  के  रायात  के  बारे  में
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 झावइ्यक  सुरक्षात्मक कार्यवाही  की  जाये  ।  हैं
 ।

 इस
 का

 ध  यह  नहीं  कि  में  भी  यही
 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ये  सुरक्षात्मक  अभिमत रखता  हूं  ।

 कार्यवाहियां सरकार  को  बताई  गई  हे ं?
 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रइन  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  *  टी०
 at  बंसल  :  श्रीमान  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण

 :  ष्  |
 met  है  ।  में  नें  यह  सुन  नहीं  पाया  था  कि

 श्री  लो  के  आगमन  तर  मंत्री  जी  के  साथ
 श्री  बंसल

 :
 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 ब्रिटेन  के  भारत  स्थित  उच्चायुक्त  दो-तीन  उन  की  बातचीत  के  बारे  में  उन्होंने

 दिन  पहले  मंत्री  जी  से  मिले  थे  कौर  यदि  उत्तर  दिया  था  ।  में  जान  सकता  हूं  किਂ  मंत्री

 तो  में  किन-किन  विषयों  पर  विचार  जी  के.साथ  उन
 की  लंबी  बातचीत  के  समय

 gut था  ?  क्या  यह  बात  उठाई  गई  थी  ?

 श्री  to  टी०  कृष्णमाचारी :  मेरा

 सौहार्द-भेंट  थी  |  उच्चायुक्त  प्रायः  सरकार
 fara  निवेदन  ait  सुझाव  यह  है  कि  प्रश्न

 के  सदस्यों  से  मिलते  रहते  हैं  ।  स्पष्ट  विषय से  सम्बद्ध  होना  चाहिये  ।  मेरा

 श्री  बंसल
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या
 विचार  था  कि  प्रदान  का  सम्बन्ध  मुख्य  शीर्षक

 माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  का  ध्यान  लाइन  से  लो  के  प्रगमन  से  नहों  ।

 ११  ara  के  स्टेट्समैन  के  एक  मुख्य
 श्री  लोने  wer  बातों  के  साथ  इस  बारे  में  भी

 लाइन  समाचार की  भझ्राकर्षित
 बात की  थी

 किया  गया  जिस  में  यह  स्पष्ट  बताया  गया  श्रीमती  तारकेश्वर  में  जान

 है  कि  उच्चायुक्त  मंत्री  जी  से  ब्रिटेन  में  भारत  सकती  हुं  far  क्या  सरकार  को  ब्रिटिश  सरकार

 से  सूती  वस्त्रों  के  केਂ  सम्बन्ध  में  मिले  से  कोई  पत्र  मिला  है  fa  यदि  प्रफुल्ल  इतना

 थे
 at  राइट  भ्रानरेबुल  लो  ने  जब  वह  अधिक  रखा  गया  तो  वह  भी  इंगलैंड  में  भारतीय

 इस  देश  में  oa  इस  बारे  में  मंत्री  जी  से  कपड़े  के  ग्रायात  पर  रोक  लगायेगी  ?

 बात  कर  के  इस  का  उपयोग  किया
 को  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  यह  कहना

 था  ?

 ठीक  ही  होगा  कि  सरकार  को  ऐसा  कोई

 श्री
 eto

 टो
 ०
 कृष्णमाचारी :  जहां  तक

 पत्र  नहीं  मिला  है  ।

 मुख्य  शीर्षक  लाइन का  सम्बन्ध  में  ने  इसे
 मोतियों का  उत्पादन

 देखा है  ।

 श्री  कासलीवाल :  क्या  यह  सच  नहीं
 * 20,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :

 है  कि  लंकाशायर  में  भारतीय  कपड़े  के  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 के  बारे  में  यह  आन्दोलन  इस  दृष्टि  से  गलत  की  कृपा  करेंगे कि  :

 शर  भ्रांति  पूर्ण  है  कि  वहां  जाने  वाले  कपड़े  में  से  क्या  यह  सच  है  कि  gay  में

 अधिकांश को  वहां  पर  फिर  सुधारा  कपड़े  की  मिलों  +  मोतियों  के  उत्पादन  के

 जाता  है  और  उस  का  .  लंकाशायर  प्रतिबन्ध  के  areal  का  बड़े  पैमाने  पर  उल्लंघन

 से  फिर  निर्यात  किया  जाता  है  ?
 किया भ्र ौर

 ato  go  कृष्णमाचारी  :  यह  एक  यदि  तो  इस  मामले  में

 अभिमत  जो  माननीय  सदस्य  रख  सकते  सरकार ने  कया  कार्यवाही  की  ?

 689  L.S.D.
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  ate  एक  विशेष  कितना  afr  उत्पादन  किया  है
 ?

 waar  से  ऊपर  मोतियों  के  ि
 थ्री  कानूनगो  :  ६४  मिलों

 ने
 अधिक

 प्रतिबन्ध  एक  अतिरिक्त  उत्पादन-शुल्क  के

 साथ  लागू  कर  दिया  गया  है
 ।

 उत्पादन  किया  कौर  इकट्ठा  गया

 उपकर  २,३६,०००  रुपयें  है  ।

 पंडित  डो  ०  एन  ०  तिवारी :  क्या  पारी

 की
 गयी  विधि  में  कोई  दण्ड  सम्बन्धी  खण्ड

 हज  यात्रा

 भी  है  या  नहीं
 ?  FESR,  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी

 :
 क्या

 प्रधान  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  कानूनगो  :
 उच्चतर  शुल्क

 के  रूप  में  दण्ड  है  ।
 भारत  से  हज  यात्रा  को  जाने  वाले

 व्यक्तियों  को  किस  प्रकार  की  चिकित्सा पंडित  डी०
 एन०  तिवारी

 :  क्या  गत

 ay  की  अपेक्षा  इस  वर्ष  नियंत्रण area  के
 नथी  सुविधायें  दी  जाती  ak

 उल्लंघन  के  भ्रमित  मामले  हुए  या
 PEUv  में  इस  कार्य  पर  कितनी

 की  संख्या  सामान्य  रही ?  रिकी  व्यय  हुई
 ?

 श्री  कानूनगो :  जैसा  में  नें  बेदेदिक-कार्ये  मंत्री  के  सभासचिव

 उल्लंघन
 का  प्रश्न  उठता  ही  नहीं  क्यों

 सादत  अली  at)

 शुल्क  की  क्रम  बद्ध  दर  की  व्यवस्था  कर
 दी

 हजाज  को  जानें  वाले  यात्रियों  को  चेचक  भ्र

 गई है  atc यदि  कोई  झ्रावण्टित  mara
 हैजा  के  टीके  नगरपालिका  औषधालयों

 गर

 अधिक  उत्पादन  करेगा  तो  उसे  अतिरिक्त  चिकित्सालयों
 में  लगाये  हैं  कौर  बिना

 शुल्क  देना  पड़ेगा  ।  किसी  शुल्क  के  अन्तर्राष्ट्रीय  स्वास्थ्य

 पत्र  दिये  जाते  हैं  |

 मंत्री  को  पता  है  कि  गत  वर्षे  इसी  प्रकार  के  हज  के  दिनों  में  हजाज़  में  भारत  सरकार
 meq  के  उत्तर  में  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 मक्का  में  एक  स्थायी  श्रौषघालय  कौर  जद्दा

 ने  बताया  था  कि  कुछ  मिलों  पर
 जिन्होंने

 में  एक  अस्थायी  औषधालय  खोलती  है
 |

 यहां
 त  किया  दण्ड  सम्बन्धी

 हज  के  यात्रियों  निःशुल्क  चिकित्सा

 खण्ड  लगाये  गये  थे  पर  कोई  अभियोग  नहीं  सहायता  दी  जाती  है
 ।

 एक  भारतीय
 चिकित्

 चलाया  गया  फिर  उन  से  पुछा  गया
 कि

 दल  इन  यात्रियों  के  साथ  जाता  है  कौर
 मीना

 क्या  श्रमिकों  चलाया  जायेगा  या  नहीं  ।  और  area  में  उन  को  चिकित्सा  सहायता

 उन्होंने
 उत्तर  दिया  ।  में  जानना

 देता  जहा  के  भारतीय  दू  को

 चाहता  हूं  कि  क्या  इस  नियंत्रण  रादेश  का  हज  के  दिनों  में  औषधालय  के  प्रयोग  के  लिये

 उल्लंघन
 किया  गया  है

 ?
 यह  कहना  सही  एक  एम्बुलेंस  गाड़ी  दी  गयी  है

 ।
 हजाज़

 भ्र भारतीय  यात्रियों  भी  चिकित्सा  सहायता

 गया है  ।  दी  जाती  पर  भ्रधिकतर  पात्र

 श्री  कानूनगो :  स्पष्ट  है  कि  माननीय
 ca

 ही  इन  atresia लाभ  उठाते  हैं

 भारत  सरकार  यात्रियों  हजाज़

 कुछ  समय  पूर्व  लागू  थी  ।
 वस्त्र

 श्र  कुछ
 श्राव

 "
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 ले  जाने  की  अनुमति  देती  है  ।  यात्रियों  को  at
 मुही उद्दीन

 :
 क्या  इस  वर्ष  हज  के

 भारतीय  मुद्रा  भी  हजाज़  में  ले  जाने  की

 watt होती  है  ।  वाला है  ?

 हजाज़  के  यात्रियों को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  श्री  सादत  अली  खां
 :

 में  बता  चुका  हूं
 कि  सभी  स्थानों  पर  चिकित्सा  का  प्रबन्ध

 पारपत्रों  की  प्रा वस् यकता  नहीं  होती  ।  जिला
 किया  जाता  है  ।

 प्राधिकारियों या  बम्बई  की  पत्तन  हज  समिति

 द्वारा  यात्रा-पत्र  उन्हें  जारी  किये  जाते  हैं  ।
 श्री  इब्राहीम

 :
 क्या  यूनानी  कौर

 हजाज  के  यात्री  यदि  यात्री  जहाज़  में  वैदिक  श्रौषधियां  भी  दी  जाती  हूं
 ?

 SH  क्लास  में  यात्रा  कर  रहे  हों  भर  उन  के  श्री  सादत  चलो  खां  :  जी  नहीं  ।

 पास  भ्रन्तर्राष्ट्रीय पारपत्र  न  हो  तो  उन्हें  यात्रा
 संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  औद्योगिक

 प्रारम्भ  करने  के  पूर्वे  झ्रायकर  भुगतान
 दिल्ली दल

 पत्र  या  मुक्ति  प्रमाण  पत्र  प्राप्त  करने  की

 आवश्यकता नहीं  होती
 *  ८४४.  श्रीमती  तारकेइवरी  सिन्हा

 १९५३-५४  में  बम्बई  में  टीका  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंग लगाने  की  व्यवस्था  करने  में  कुल  RE,000

 रुपये  व्यय  हुए  थे  |
 क्या  यह  सच  है  कि  जनवरी

 Qeyy, ® TIA के  प्रथम  सप्ताह  में  अमरीका के  दो VEYR-VVO  में  औषधालयों  का  सम्पत

 जिस  में  चिकित्सा  कर्मचारियों  के  वेतन
 औद्योगिक शिल्पी  दल  भारत  ;

 श्र  wa  भी  सम्मिलित  90, RX  रुपये  यदि  तो  उनके  भ्रमण  का

 था  ॥  क्या  प्रयोजन था  ;

 श्री  कृपाचार्य जोशी  :  क्या  इसी  प्रकार  क्या  इन  दलों  ने  भारत-ग्रमरीकी

 की  सुविधायें  उन  लोगों  को  भी  दी  जाती  हैं
 a

 शिल्पी  सहयोग  के  बारे  में  कुछ  सुझाव  दिये

 जो  wea  देशों  के  तीर्थ  सयानों  को  जाते  च्

 कौर  अजमेर  या  रामेश्वरम  को

 जाते  हैं  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कानूनगो )
 :

 श्री  सादत अलो  खां  :  हज  को  जानें वाले  यह  दल  कुछ  हल्के  इंजीनियरिंग

 यात्रियों  का  दूसरा  है  क्योंकि  उन  की  उद्योगों  र  अ्रौजार  उद्योग  के  एककों  को

 संख्या  बहुत  भ्रमित  होती  है  भ्र  उन  में  से  उनके  स्थानों  पर  झ्रावश्यक  शिल्पी  परामर्श

 अधिकांश  लोग  देहातों  के  होते  उन  देंगे ।

 का  अधिक  ध्यान  रखा  जाता  है  उन्हें
 अभी तक  नहीं  ।

 अधिक  सहायता  दी  जाती  है  ।  अन्य  पवित्र

 स्थानों  को  जाने  वालों  की  संख्या  बहुत  कम  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  इस

 होती  है  शर  उन्हें  वाणिज्य  दूतावास  सम्बन्धी  शिल्पी  दल  द्वारा  विभिन्न  उद्योगों  को  किस

 सुविधायें  तो  दी  जाती  पर  खेद  है  कि  उन्हें  विशेष  प्रकार  का  बरामदा  दिया  गया  है  या

 कोई  विशेष  सुविधायें  नहीं  दी  जा  सकतीं  |  दिया  जायेगा  ?
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 श्री  कानूनगो  :  वे  इस  प्रकार का  परामर्श  बुलाया  गया था  तो
 wea  किन  किन  देशों  के

 देना  चाहते  हें  शिल्पी  विशषज्ञों को  बुलाया  गया  है  |

 (१)  बड़े  पैमाने  और  छोटे  पैमाने  के  श्री  कानूनगो  :  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 उत्पादन  के  कारखानों  में  उत्पादन  का  नियंत्रण  ।
 के  शिल्पी  सहयोग  कार्य  की  सम्पूर्ण  योजना

 (2)  सांख्यकीय  तथा  विश्लेषणात्मक  में  भारत  सरकार  ने  विशेष  रूप  से  इनको

 बुलाया था  । दोनों  के  सम्बन्ध  में  गुण  तथा  प्रकार  सम्बन्धी

 नियंत्रण  ।
 श्री  के०  के०  बसु  :  वे  हल्के  उद्योग  कौन

 से  हैं  जिन  पर  वे  विचार  करेंगे  ग्राम  परामर्श (३)  उत्पादों  की  विशेषता  में

 देंगे  ? रूपता  लाने  के  लिए  दोनों  स्थितियों  में  तथा

 तयार  होने  पर  निरीक्षण  विभागों  का  संगठन  श्री  कानूनगो
 :

 यह  अ्रधिकतर  बिजली

 करना  और  उनकी  कुशलता  बढ़ाना  |  के  हरीकेने  लालटेन  कौर  बाईसिकिलें

 (४)  विभिन्न  प्रकार  की  धातुक्रमों  के  हें
 ।

 ये  तो  प्रारम्भिक  चीजें  है  ।  बाद  में  धातु  को

 सामान  का  विक्रय  बढ़ाने  के  लिए  उन  के  तैयार  दबा
 कर  काम  में  लाने  का  उद्योग  शर  कुछ

 करने  कौर  उन  पर  पालिश  करने  के  तरीकों  राय  छोटे  दो  उद्योग  भी  सम्मिलित  किए

 के  बारे  में  जानकारी देना  ।  लोहे  का  कबाड़

 (५)  कच्चे  माल
 के

 वृथा  भ्रंश  की
 बर  ¥* ONE,  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 बादी  में  सम्भव  कमी  करके  कौर  उत्पादन  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 यंत्रों  की  उपलब्ध  क्षमता  का  अधिक  उपयोग  कपा  करेंगे  कि  :

 करके  उत्पादन-मूल्य में  कमी  करना  १  १९४५४ से  ३१

 (६)  ara  किसी  भ  मामले  के  सम्बन्ध  १९५४ तक  निर्यात  किये  गये  लोहे  के  कबाड़

 जानकार  देना
 ।

 का  परिमाण प्रौढ़  मूल्य  क्या  है  ;

 श्रीमती  तारके इव रो  सिन्हा  :  दिल्ली  उक्त  समय  में  भारत  में  इस्तेमाल

 सेवाशर्तों को  प्राप्त  करने  प्रौढ़  इन
 किये  गये  माल  का  परिमाण  नया  है  ;  wiz

 दाताओं के  सामान  शादी  के  लिए  संयुक्त  राज्य  क्या  निर्यात  भ्रनुज्ञप्तियां
 ने  कुल  कितनी  राशि  श्रावण्टित की  है  ?

 ता पू वंक  दी  जाती  या  किसी  प्रकार  के  लोहे

 श्री  कानूनगो
 :

 ग्रह  समझौते  का  एक  के  निर्यात  पर  कोई  प्रतिबन्ध है  ?

 भाग हैं  ।  राशि  बताने  के  लिए  मुझे  सुचना
 वाणिज्य  मंत्री  :

 चाहिए  ।
 १००,७४३  टन  जिसका  मूल्य  १,४८,०  EAGT

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  :  क्या  टाटा
 रुपये है  ।

 वालों  ने  इस  देश  में  ब्लेड  बनाने  का  काम
 ३७१,२२५टन |

 आरम्भ  करने  के  लिए  इन  विशेषज्ञों में  से  कुछ
 केवल  ऐसे  कबाड़  के  निर्यात  की

 की सेवायें  प्राप्त  करने  की  प्रार्थना की  है  ?

 भ्र नू मति  दी  जाती  है  जिसका  प्रयोग  देश  में
 श्री  कानूनगो :  इन  दलों  में  से  किसी  की  नहीं  होता  ।  कबाड़  के  बोझों को  जहाजों में

 नहीं  ।
 लादने  के  उनका  परीक्षण  कर  लिया  जाता

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  भारत ने  इन  है  कि  कहीं  लदे  हुये  कबाड़  में  किसी  प्रतिषिद्ध

 लोगों  को  था  या  व  स्वयं  भराये  यदि  प्रकार  का  कबाड़  तो  नहीं  जा  रहा  है
 ।
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 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  क्या

 इसका  यह  है  कि  लोहे  का  यह  कबाड़  दिलाने  के  लिये  कोई  योजना  बनाई

 हमारे  देश  में  काम  में  नहीं  लाया  जा  सकता
 यदि  तो  उस  का  ब्योरा

 पर  अन्य  देश  उसे  काम  में  लाते  हें  ?
 क्या है  ?

 श्री  करमरकर  :  जी  हां  ।  माननीय

 सदस्य  ठीक  कहते  हैं  ।
 पुनर्वास  उपमंत्री

 ज०  के
 ०

 :

 जी  हां  ।
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  यह

 कबाड़  किन  देशों  को  निर्यात  किया  जाता  है  ?
 एक  सरकुलर  सड़क  का  निर्माण

 ताहेरपुर  बस्ती  में  धान  कूटने  की  योजना

 श्री  करमरकर  :  इस  समय  में  यही  कह  का  कार्य  ।

 सकता  हूं  कि  जापान  ही  एक  एसा  देश  हे  परन्तु
 श्री  तुषार  चटर्जी  ।  इस  से  कितने  लोगों

 समुचित  उत्तर  के  लिए  मुझे  yt  सूचना

 चाहिए  |
 को  लाभ  होगा ?

 श्री  जे०  के०  भोंसले  :  १,०००  व्यक्ति
 श्री  एम०  एस०  :  जो  देश

 इस  कबाड़  का  आयात  करत  हें  वे  इसे  किन  सड़क  निर्माण-कार्य कौर  धान  कूटने  के

 काम  में  तीन  परिवारों को  ।
 किन  कामों  में  लाते  हें  ।

 श्री  करमरकर  ह  शिल्पी  ज्ञान के  ब्लोगिंग  पाउडर

 * CW,  श्री  सारंग घर  दास  क्या द्वारा  वे  लोह ेके  इस  कबाड़  को  कच्ची  सामग्री

 की  तरह  इस्तेमाल  करके  इससे  इस्पात  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 लोहा  बनाते  हँ  ।  हम  इस  सारे  कबाड़  को  इस
 कृपा  करेंगे  कि

 प्रकार  प्रयोग  में  नहीं  ला  सकते  |
 सरकार  स्वदेशी  ब्लीचिंग  पाउडर

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 क्या  इस  लोहे  के  के  निर्माण  में  देश  को  स्वावलम्बी बनाने  के

 कबाड़  का  निर्यात  करने  के  इसका  उपयोग  लिये  इस  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  की  क्या

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  की  कार्यवाही  कर  चुकी  है  प्रिया  करने  का

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा ?  विचार कर  रही  तथा

 श्री  कर मरकर  :
 में  पहले  ही  बता  चुका  कब  तक  उक्त  पदार्थ  के  सम्बन्ध

 में  स्वावलंबन  प्राप्त  होने  की  है  ?
 हूं  कि  केवल  ऐसे  कबाड़  का  निर्यात  किया

 जाता  है  जिस  का  प्रयोग  देश  में  नहीं  किया  जा  वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री

 सकता  इस  दृष्टिकोण  से  निरीक्षण  किया
 (१)  इस  उद्योग को  प्रदूषक

 जाता  है  कि  ऐसा  कबाड़  बाहर  न  भेजा  जाय
 से  संरक्षण  देने  के  उद्देश्य  से  भ्रायात  होने  वाले

 जिस  का  प्रयोग  देश  में  किया  जा  सकता  है  ।
 ब्लीचिंग पाउडर  पर  मृल्यानुसार  १४५  प्रतिशत

 विस्थापितों के  लिये  रोज़गार  शुल्क  लगा  दिया  गया  है
 ।

 (२)  स्वदेशी  frat  से  ् * OMe.  श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 क्या  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  उत्पाद  का  स्तर  सुधारने  की  प्रार्थना  की

 गई  है
 ।

 क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने

 (३)  उद्योग  तथा

 यमन )
 98Y ANN  १  के  ब्लीचिंग

 पुनर्वास  मंत्रियों  का  सम्मेलन  होने  के  बाद
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 पाउडर  के  स्थायी  प्रकारों  के  निर्माण  की  दो  करने  के  लिये  जनवरी  के  द्वीप  सप्ताह  में

 नयी  योजनाओं  को  प्रनज्ञप्ति थि  दी  गई  है  ।  पुरी  में  afar  भारतीय  दस्तकारी

 वर्ष  १९५६-५७  के  तक  बोर्ड  द्वारा  कोई  सम्मेलन  बुलाया  गया

 शर
 ब्लीचिंग पाउडर  की  कुल  क्षमता

 तथा  में  2&, Eo  टन  प्रति  वर्ष
 यदि  तो  इन  aq  की

 वृद्धि  हो  जाने  की  आशा  है  ।  की  जाती  बिक्री  के  बारे  में  इस  सम्मेलन  में  क्या  निश्चय

 है  कि  इस  से  मांग  का  श्रीकांत  भाग  प्राप्त  किया  गया  ?

 हो  सकेगा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 श्री  सारंग धर दास  :  मांग  का  कितना
 :  हां  ।

 भ्रंश  इस  समय  विदेशों  से  जाता  तथा
 पुरी  में  हुए  बिक्री  सम्मेलन  में

 कितना  यहां  निर्मित  किया  जाता  है
 ?

 पास  हुए  प्रस्ताव  की  एक  प्रतिलिपि  सदन  की

 श्री  कानूनगो
 :

 झ्रधिकांश  आयात  किया  मेज़  पर  प्रस्तुत  की  जाती  है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट

 जाता  है  क्योंकि  यह  झ्रधघिक  टिकाऊ  तथा  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५५  |
 _

 अधिक  प्रकार  का  होता  है  ।  ब्लीचिंग

 पाउडर  की  ada  वार्षिक  आवश्यकता  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  में  यह

 ५  से  ६  हज़ार  टन  झ्रांकी  गई  है  ।  १९५४-५४  जान  सकता  हूं  कि  इस  सम्मेलन  द्वारा  की

 गयी  किन  किन  सिफारिशों पर  सरकार
 के  महीनों  में  ४,०८८  आयात

 किया  गया  ।  विचार  कर  रही  है  प्रौढ़  किन  किन  को

 कवित कर  चुकी  है  ?
 श्री  सारंग धर दास  :  यह  देखते हुए  कि

 स्वदेशी  उद्योग  को  भारी  संरक्षण  प्राप्त  श्री  अरब  तक  कोई  फैसला

 सरकार  ने  यथाशीघ्र  इस  की  किस्म  को  नहीं  -चाहे  |  wat  उस  पर  सोच-विचार चल

 रहा है  ।
 सुधारने  की  क्या  व्यवस्था  की  है

 ?

 श्री  कानूनगो
 :

 उक्त  प्रयोजन के  निमित्त  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  विक्रय  की

 ही  हम  ने  दो  नई  टुकड़ियां  स्थापित  की  हैं  सुविधाघरों  के  विस्तार  के  लिए  क्या  सरकार

 जो  कि  अच्छी  टेंकनीक  से  अच्छा  उत्पादन  किसी  विशेष  रक़म  की  स्वीकृति  देनें  की

 करेंगी  |  बात  सोच  रही  है  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  क्या  सरकार  श्री  कानूनगो
 :

 यह  जो  सारी  सिफारिशों

 इस  बात  का  संकेत  ३  सकती  हूँ
 कि

 वर्ष  हैं  इन  पर  गौर  किया  जा  रहा  है  ।

 !  ९५५-५६  के  दौरान  ब्लीचिंग  पाउडर  की

 श्रीमती ty  चक्रवर्ती  :  क्या  अखिल
 कितनी  राशि  झ्रायात  की  जायेंगी  ?

 भारतीय  हस्तशिल्प  बोर्ड
 चल पूंजी के

 प्रश्न
 श्री  कानूनगो  :  पूर्व  सूचना  की

 पर--जिस  की  बाज़ार  में  बिकने  के  पूर्वे  की

 कता है  ।
 अन्तरिम  अवधि  में  दस्तकार  को  शझ्रावइ्यकता

 दस्तकारी

 ¥CUY,  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या
 है--के  प्रदान  पर  विचार  कर  रहा  है

 ?

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  श्री  कानूनगो
 :

 वे  इन  सभी  पहलूओं

 कृपा  करेंगे  कि  पर  विचार  कर  रहे  किन्तु  राज्य  सरकारों

 क्या  दस्तकारी  की  चीज़ों  की  के  स्वीकार  करने  पर  ही  किसी  सलाह  पर

 बिक्री में  सुधार  करने  के  उपायों  पर  विचार
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार  बिक्री  के  निमित्त  सहकारी  बैंकों  अथवा  राज्य

 वित्त  निगमों  के  द्वारा  ऋण  देने  का  उपबन्ध  है  |

 कुटीर  उद्योगों  के  जिये  ऋण  सुविधायें  तथा  भारत  सरकार  ने  प्रदान
 *  COR.  एस०  एन०  दास  :  क्या

 के  भाग  में  निर्देशित  ढील  देने  से  राज्य

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  सरकारों  को  किसी  भी  प्रकार  की  हुई  हानि

 कृपा  करेंगे  कि  :  को  पूरा  करने  का  वचन  दिया  है  |

 छोटे  पैमाने  के  कुटीर  उद्योगों  को  बैंकॉक में  वाणिज्य  स्थान

 उपलब्ध  ऋण  सुविधाघरों  में  सुधार  करने  के

 लिये  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  किस  सीमा
 * 60%.  श्री  केदशवयंगार  :  क्या

 तक  अपनी  शर्तों  में  ढील  दी  ज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 *

 व्या  भारत  के  रक्षित  बेक  ने  भी

 यही
 Ly  क्या  बैंकाक  के  भारतीय  वाणिज्य

 स्थान  की  अ्रसन्तोषजनक अवस्था  के  सम्बन्ध  में
 यदि

 तो
 किस  प्रकार  की  तथा

 सरकार को  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त हुमा  है  ;
 किस  हद  तक  ढील  दी  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही
 कया  केन्द्रीय  सरकार  भी  ढील  देने

 की  गई  है  ;  तथा
 की  इस  योजना  में  भाग  तथा

 इस  वाणिज्य  स्थान  में  प्रतिदिन

 यदि
 तो

 किस  प्रकार  से  भाग
 की  बिक्री  क्या  है  ?

 लेगी ?

 वाणिज्य  मंत्री  :
 तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कानूनगो  )
 :  ate  माना  जाता  है

 तथा  जी  सरकार  को  ज्ञात  है  कि

 वहां  के  दर्शन-कक्ष  में  उपलब्ध  स्थान
 कि  माननीय  सदस्य  उद्योगों  को  राज्य  सहायता

 अधिनियम  के  ate  स्वीकृत  किये  गये  ऋणों
 जनक  नहीं  हैं  तथा  हम  किसी  उपयुक्त  इमारत

 की  खोज में  हैं  ।
 की  कौर  निर्देश  WE  |  भारत  सरकार  ने

 राज्य  सरकारों  को  उद्योगों  को  राज्य  सहायता
 दर्शन-कक्ष  में  बिक्री  की  अनुमति

 अधिनियम  के  ata  स्वीकृत  किये  गये  ऋणों  नहीं
 है  |

 की  शर्तों  में  ढील  देने  को  कहा  है  ।  केन्द्रीय  सोमा  विवाद

 सरकार  की  सिफारिशें  तथा  किस  सीमा  तक

 उनमें  ढील  दी  गई  इन  बातों  का  एक  विवरण

 * Zod.  श्री डी  ०  सी०  शर्मा  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पूर्वी सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  ।

 सीमा  के  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  के

 बिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]  अन्य  राज्यों  से

 उत्तर  भराने  प्रभी  बाकी  हैं  ।  सीमा  विवाद  पर  जब  तक  क्या  निर्णय  हुए  हैं
 ?

 भारत  का  रक्षित  बैंक
 वेदेदिक-का्ये  मंत्री के

 सभासचिव

 सादत  अली
 :

 दोनों  सरकारों  के  बीच तथा  प्रकीर्ण  उपबन्ध )  १९४३  में

 एक  नयी  धारा  १७(२)  जोड़ने का  इन  विवादों  सम्बन्ध  में  समझौता  हो  चुका  है  ;

 उपबन्ध  है  जिसमें  कुछ  विशेष  oat  पर  कुटीर  (१)  पश्चिमी  बंगाल  के  मुर्शिदाबाद

 तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  उत्पादन  तथा  तथा  जिसमें  पूर्वी
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 बंगाल के  विभाजन  पूर्वक  मालदा  जिला
 के  रेड

 y  Ss

 नवाबगंज व  शिवगंज  के  थाने  शामिल हैं  :  *
 ८१०.  राधा  रमण :  क्या  सुचना

 तथा  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (२)  दोनों  देशों  के  बीच  की  सामान्य  कि  हि

 सीमा  का  वह  भाग  जो  कि  पंचाट  के  वर्ष  १९४५४  के
 दौरान  कितने

 अनुसार  गंगा  नदी  पर  उस  स्थान  पर  पड़ता

 है  जहां  पर  मत्त भंग  नदी  की  धारा  विलग  होती
 रेडियो स्टेशन  खुले  हैं  ;

 उन  पर  कितना  व्यय  हुमा  है  ;

 हे  तथा  इसी  पंचाट  के  अनुसार  सुदूर  उत्तर  का

 वह  स्थान  जहां  यह  धारा  दौलत  पुर
 क्या  इन्दौर  तथा  जयपुर में  रेडियो

 करीम  गंज  के  थानों  की  सितारों  से  मिलती  स्टेशन  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 पूर्वी  सीमा  के  विवादों  का  sit  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 निर्णय नहीं  हुआ  है  ।  कार्यवाही की  जा  रही  है  ;

 गोआ  कब  तक  यह  स्टेशन

 प्रसारण  प्रारम्भ  करेंगे  ?
 ¥ Zo0@,  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  कया  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  गोझा  की  :  १९४४  में  कोई  नया  स्टेशन  नहीं

 खोला  गया  |  अ्रहमदाबाद  में

 की  नीति  को  रही  है  ;  तीन  ५०  किलोवाट  के  ट्रांसमीटर

 यदि  तो  क्या  यह  सच  कि  लगाये  गयें  शर  उन्होंने  प्रसारण  प्रारम्भ

 मन्दिरों  के  कोषों  को  जब्त  किया  जा  रहा  है  किया  |  जनवरी  १९४५५  में  राजकोट  का

 स्टेशन  खोला  गया  |
 तथा  लोगों  को  चन्दा  के  रूप  में  धन  देने  के  लिए

 बाध्य  किया  जा  रहा  है  ;  set  उत्पन्न नहीं  होता

 थ्
 क्या  यह  सच  है  कि  कालापुर

 से  (
 ष्  )  जी  हां

 ।  जयपुर व

 गांव  के  लोगों  को  राज्य  आयात  निधि  के  लिए  इन्दौर में  स्थापना  का  कार्य  चल  रहा

 १०,००० रुपए  देने  को  बाध्य  किया  गया  ?
 की  जाती  है  कि  अप्रैल  we  केद्रित

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के
 ०  से  पहिले  ही  ये  नये  स्टेशन  प्रसारण  करना

 रेंगे  ।
 :  से  (7). 3a  संवादों  के

 अनुसार  के  पुर्तगाली  पदाधिकारियों  को  वस्त्र  उद्योग  में  गवेषणा

 धन  की  कमी  का  हो  रहा  है  ।  इसलिये
 *८११.  श्री  मुरारका :  वाणिज्य

 उन्होंने  आयात  निधि  में  स्वेच्छा  से

 श्रंद्वदान  देने  के  लिये  गांव  के  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 से  प्रार्थना  की  है  जिससे  कि  वे  दमन  कौर  क्या  वस्त्र  उद्योग  में  व्यवस्था
 की

 दीव  में  ठहरी  हुई  सेना  के  भारी  व्यय  को  पुरा  सर्वाधिक  क्षमता  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार

 का  ध्यान  यांत्रिक  तथा  भ्र भि यांत्रिक कर  सकें  ।  समाचार  मिला  है  कि

 ग्रामवासियों  +  इस  निधि  के  लियें  १०,०००

 रुपये  प्रदान किये  हैं  ।  की  are  भी  गया  तथा
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 क्या  वस्त्र  उद्योग  के  हित  में  सुती  वस्त्र

 वर्तमान  गवेषणा  संस्थानों  से  उक्त  विषयों

 को  लेने  को  कहा  जायेगा ?
 रै८  २४.  थ्रो  पुलिस  :  क्या  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 इंगलिस्तान  ने  भारत  से  किस

 :  जी  हां  ।

 प्रकार  के  सूती  वस्त्रों  का  आयात
 वर्तमान  संस्थायें

 उन
 मलों  से

 (@)  पहिले  वर्ष  की  तुलना  में  aYe
 अवगत  हैं  |

 का  ५4 कसा  तथा

 अफ्रीकी-एशियाई  सम्मेलन

 उस  में  से  कितने  प्रतिशत  आन्तरिक
 *८१६.  श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  >

 कय
 उपभोग  के  लिये  है  तथा  कितना  पुन:निर्माण

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 fea  जाने  के  लिये  ?

 अफ्रीकी-एशियाई  सम्मेलन  पर  होने  वाले

 व्यय  में  हाथ  बंटाने  के  लिये  कौन  कौन  से  देश  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 तैयार  हो  गये  हैं  कौर  भारत  को  इस  सम्मेलन  कानूनगो  )
 :

 के  लिए  कितनी  राशि  देनी  पड़ेगी  ?

 मोटे  प्रकार  का  (9)
 Lal]  भूरी  चादरें

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री के  सभा सचिव
 (2)  भूरी  ड्रिल

 सादत  अली  :  भ्रफ़ीकी-एशियाई  सम्मेलन  13)
 \s}  लट्ठा

 पर  होने  वाले  व्यय  में  हाथ  बंटाने  के  लिए

 पांच  देश  तैयार  हैं  पौर  उन  के  नाम  इस
 भूरे  रंग  को

 प्रकार हैं  :
 मध्यम  प्रकार  का

 १.  बर्मा
 (१)

 (2)  भूरी  डल
 २.  श्रीलंका

 ३.  भारत  (3)  सजाने  का  कपड़ा

 ४.  इन्डोनेशिया
 (¥)

 महीन  प्रकार  का  (१)  भरी  पॉपलिन

 भारत
 को

 इस  सम्मेलन  के  लिये  कितनी  (2)  भूरा  लट्ठा

 राशि  देनी  यह  कभी  तक  पता  नहीं  ।  वर्ष  १९५३  में  २.०३५  करोड़

 गज़  तथा
 उस

 की  तुलना  में  वर्ष  १९४४  में
 चाय

 *८१८.  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या

 PVWUXVE  करोड़  गज़  |

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की
 यथार्थ  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 दस्तकारी
 कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  १९४५४  में  भारत  से  वस्तुतः

 कुल  कितनी  चाय  का  निर्यात  किया  गया  तथा  ८  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक  क्या

 पहले  वर्ष  की  तुलना में  चाय  के  निर्यात से  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने

 की

 कुल  कितनी  arr  हुई  ?  कृपा  करेंगे  कि  :

 वाणिज्य  मंत्री  :

 [fant
 वर्ष  §OX3-Y¥ F ahr के  दौरान  भ्र मे रिका

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  |  िक दिख |  तथा  कैनेडा  को  भारतीय  gecko  दस्तकारी
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५७]  की  किन

 वस्तुओं  का  निर्यात  किया  तथा
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 PEYR-YY TAT तथा  FEY wALY  यदि  तो  क्या  इसके

 के  दौरान  इन  देशों  को  निर्यात  की  गई  दस्तकारी

 की  वस्तु द्र ों  से  केन्द्रीय  कुटीर  उद्योग  वाणिज्य  ax

 लय  को  कितनी  ara  हुई  है  ?  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  ate  सभा-पटल  बेदर्दी-कार्य  मंत्रो  के  सभा सचिव

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  सादत  अली  at):  जी

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या
 Ke]  हा  t

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्ति  कोई  नहीं  मरा  और  न  घायल

 eat है  । ¥  ८  २७.  श्री  area  क्या

 पूर्वी  बंगाल  तथा

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि  :
 पाकिस्तान  सरकार  के  पास  पाकिस्तानी

 क्या  यह  सच  है  कि  PEXR
 पुलिस  के  भारतीय  श्रधिकार-क्षेत्र  के

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  चाय  बागान
 से

 अन्दर  तथा  भारती  पों  भारतीय

 mat हुये  (ko  व्यक्ति  श्राभ्रमवाड़ी  खवाई
 पुलिस  पर  चलाने  के  विरोध  में

 में  ठहरे  हुये  हैं
 ;  विरोध-पत्र  भेजें  जा  चुके  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  ने  झ्रावइ्यक  सुरक्षा
 यह  सच  है  कि  बार-बार

 '
 प्रस्वेदन  करने  भी  उन्हें  पुनर्वास ऋण

 कार्यवाही की  है

 नहीं  मिला  तथा
 श्रीलंका से  भारतीय

 यदि  तो  उनके  पुनस्संस्थापन
 पि
 ह

 * Qe,  माधव  रेड्डी  क्या

 के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई
 प्रधान  मंत्री  यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे  किः

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  श्रीलंका  से  अब

 :  जी  नहीं  ।  कितने  भारतीय ar  चुके  हैं  ;

 श्र cd  श्र  उत्पन्न
 उन्हें  इस  देश  में  दोबारा

 नहीं  होते
 ।  बसाने  के  क्या  प्रबन्ध  किये गये  हैं  ;  कौर

 सीमा  पर  का  धावा  इस
 प्रयोजन

 के  लिये  कितने

 परिवारों
 को  सुविधायें  दी  गई  हैं

 ?

 नें  ८  xc  श्री  बी०  डी०  शास्त्री  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे  वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल

 कि  के०  चन्दा )  ह  जून  2euy  से

 सच
 ३१  FEXY  तक  श्रीलंका  से

 यह  है  कि
 १६,७५२  भारतीय  a  चुके  हैं  ।

 १४  geuy  को  पाकिस्तान  की

 सशस्त्र  पुलिस  नें  जंगीपुर  उपविभाग  की
 य  झर  wa  तक  जो

 लोग

 सीमा  पर  की  भारतीय  पुलिस  पर  गोली  श्र  चुके  वे  सरकार की  सहायता  के

 चलाई  थीं  $  बिना  सामान्य  रुप  में  aa  हो  रहे  हैं ।
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 बात  की  जांच  कराई  हैं  fi  भारतीय  अधिक का  पूर्णतया  ध्यान  रखा  जा  रहा  है

 के  मूल्यों  में  कमी  हो  जाने  के  तथा  निर्यात  की

 पुनर्वास  के  प्रबन्ध  का  vee  लिया  जायगा
 |

 मात्रा  में  कमी  होने  के  क्या  कारण

 राजेन्द्र नगर  बस्ती  यदि  क्या  प्राप्त  हुए  प्रतिवेदनों

 का  सभा-पटल पर  रखा  जायेगा  ?
 ग  Zz0  JS  श्री  नन्द  लाल  फार्मा

 :

 ‘Lara राम  नारायण  सिंह  :
 वाणिज्य  मंत्री  :

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  श्रीमान्  |

 करेंगे  कि  प्राप्त  हुए  प्रतिवेदनों  का  सारांश

 नें
 ७

 ite  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 तगर  के  दो  कमरों  वाले  स्थानों  को  परिदिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५९]

 गिराने  का  निर्णय  कर  लिया है  ;  सोमा  पर  घटना

 यदि  तो  क्या  मकानों में  ८३७.  एम०  इस्लामुद्दीन  :
 क्या

 वालों  wear  जिन्हें  ये  मकान  आवंटित  प्रधान  मंत्री  १४  REY  को  पूछे  गये

 किये  गये  उन्हें  वैकल्पिक स्थान  झ्रथवा  तारांकित प्रइन  संख्या  ११४३ के  उत्तर  के

 श्रमिक दिया  जायगा  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजेन्द्र  नगर  में  तीन
 जैसा  कि  उस  में  कहा  गया

 कमरों  वाले  तथा  दो  मंजिले  भझ्रावास-स्थानों
 है  २२  भ्र  २३  Reyuy al aif. को

 का  निर्धारित मूल्य  कया  cart  पुलिस  द्वारा  पूनिया  सीमा

 इन  मकानों  की  afar  कीमत
 के  निकट  गोली  से  मार  दिये  गयें  एक  भारतीय

 के  निर्धारण  में  कितना  समय  कौर
 ी  के  मामले  में  कोई  सम्मिलित  जांच

 किस  arent  पर  कीमत  निर्धारित  की  कौर

 की  जायेगी ?  यदि  तो  उक्त  जांच  का

 पुनर्वास  उपमंत्री  sto
 के

 ०  भोंसले  :  परिणाम क्या  है  ?

 शर  wit  तक  कोई  facia
 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  क े०

 नहीं  किया  गया  है  ।
 चन्दा )  कौर  जी  हां  ।  दोनों

 )  afar मूल्य  भ्र भी  तक  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  जिन्होंने  जांच  की

 नहीं  किया  गया  है  |  अपनी  सरकारों  को  प्रतिवेदन  दिए

 लगभग एक  मास  हे  सरकारें  उन  पर  विचार  कर  रही  हैं  ।

 निर्माण ar  वास्तविक  कोयला (=)

 अधिक  ¥ 28%.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 *८३२.  श्री  ज०  आर०  मेहता :  क्या
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  क्या  सरकार  ने  कोयले  की  खानों

 की  वर्तमान  उत्पादन  स्थिति  तथा  भावी  विकास

 क्या  हाल  ही  में  सरकार  ने  विदेश
 कौ

 हि स्थिति  का  पुनरीक्षण  तथा  परीक्षण  किया

 गये  हुए  हमारे  वाणिज्य  प्रतिनिधियो ंसे  इस  है  ;
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 PEXR  से  PEUv  तक
 कोयले

 के
 के  पृष्ठ  १६७८  के  हवाले  में  यह

 उत्पादन  में  किस  मात्रा  तक  कमी  हुई  है
 ?  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारी  ्य  उपकरणों  में उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०
 :

 कोयला  उत्पादन  की  विंमान  स्थिति
 के  निर्माण  में  जांच  करने  वाली  सरकार  द्वारा

 का  पुनरीक्षण सरकार  ने  किया  है
 ।  कोयले

 की  नियुक्त  समिति  को  यह  कहा  गया  है  कि  वह

 सरकार  स्थानों  में  अनुपयुक्त  क्षमता  के
 खानों  के  भावी  विकास  की  नीति  का  अब

 पुनरीक्षण
 किया  जा  रहा है  ।  उपयोग  के  लिए  व्यौरात्मक  सिफ़ारिशों  करें  ;

 १९५२  की  तुलना  में  gay  में

 कोयले  के  उत्पादन  में  वृद्धि  हुई  है
 ।

 गत  तीन
 यदि  तो  इस  समय  सरकारी

 वर्षों  के  उत्पादन  के  gies  इस  प्रकार  हैं  स्थानों  की  कितने  प्रतिशत  क्षमता  तय

 PeXX  ३  करोड़  ६२  लाख  टन  ।

 PEXR  ३  करोड़  ५८  लाख  टन  ।  उत्पादन  मंत्री  के
 ०  सी०  रेड्डी  )  द्

 Rau  ३  करोड़ ६७  लाख  टन  |
 समिति  को  सरकारी  स्थानों  में

 १९४५४  में  aa  तक  सबसे  भ्र धिक तम  युक्त  क्षमता,की  जांच  करनी  थी  जिससे  कि  यह

 पड़ताल  की  जाये  कि  ऐसी  क्षमता  के  उपयोग
 उत्पादन  उत्साह

 |

 से  भारी  उपकरणों  के  निर्माण
 की

 पंजाब  में  प्राम  उद्योगीकरण
 सम्भावना है  या  नहीं  |

 * O83.  श्री  डी०  सी ०  कया
 wer  बातों  के  साथ  ही  समिति  ने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  दिखाने  वाला  यह  प्रतिवेदन  दिया  हैं  कि  ऐसी  कोई  अतिरिक्त

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  क्षमता  नहीं  है  जिसे  कि  भारी  विद्युत्  उपकरण

 करेंग कि  परियोजना  के  प्रयोजनों  के  लिए  प्रयोग  में

 PEXR—UY  PEYW—YY  लाया  जाये  ।

 में  पंजाब  राज्य  नें  ग्राम-उद्योगीकरण  की
 विज्ञापन

 कितनी  योजनायें  प्रस्तुत  की  हैं  ;
 ON.

 श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  सुचना
 उनमें  से  कितनी  योजनायें  ai

 और  प्रसारण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करें
 केन्द्रीय  सरकार ने  मंजूर  किया  हूं  ;

 कि  भारत  में  प्रादेशिक  भाषाओं  )

 उक्त  अवधि  में  ऐसी  योजनाकारों  में  wath  होने  वाले  ऐसे  कितने  दैनिक

 के  लिए  कुल  कितनी  रक़म  मंजूर की  गई  ?  समाचार  पत्र  जिन  की  चार  हजार  से

 उद्योग  उपमंत्री  अधिक  प्रतियां  प्रति  दिन  बिकती हें  परन्तु

 ः  से  एक  विवरण  जिन्हें  केन्द्रीय  सरकार  से  विज्ञापन  प्राप्त

 नहीं  होते
 सभा-पटल  पर  रखा  जाता है

 दिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]  सुचना और  प्रसारण  मंत्री

 :
 चार  हज़ार  से  शरीक  प्रामाणिक

 मारो  विद्युत  उपकरण  जांच  समिति
 ग्राहक  संख्या  वाले  प्रादेशिक  के  पत्रों

 Fess.  श्री  ato  पी०  नायर :  कया  की  पूरी  संख्या  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 उत्पादन  मंत्री  ae Os  के  ज
 यह  सूचना  एकत्र  की  जायेगी  कौर  उचित  समय

 भ्नाफ भी  इण्डस्ट्री एण्ड  ट्रेड  तथा  व्यापार  पर  सभा-पटल पर  रखी  जायेंगी  ।
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 तेदेशिक-का्ये  मंत्री  के  सभासचिव
 मिलों  में  तेयार  किये  गये  कपड़े  पर  उत्पादन  शुल्क

 *  240,  ठाकुर  लक्ष्मण  fag
 सादत अली

 :
 जी

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यए  बताने को  अभी  किन्तु  उनके
 भ्रामक

 कृपा  करेंगे  कि  PeUY  में  मिलों  द्वारा  तैयार  की  सम्भावना AIT  में  है  |

 किये  गये  कपड़े  खादी  तथा  प्राय  हथ  करघा  उनके  झ्रागमन  का  मुख्य  प्रयोजन

 उद्योग  विकास  पर  श्रतिरिवत  उत्पादन  भारत  तथा  मिश्र  के  मध्य  विद्यमान

 दुल्क ) च्  2848,  के  अ्रघीन  लगाए
 पूर्ण  सम्बन्धों को  प्र  भी

 अधिक  दूर  बनाना

 गए  शुल्क  से  कुल  कितनी  राय  हुई
 ?

 होगा  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 कम  आय  वर्ग  आवास  योजना
 BTA):  GER, 25,000 WIT रुपये

 |

 ¥CUY,  डा०  सत्य वादो :  क्या

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  परिवार
 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 ८५१.  श्री  दीदार  देव
 :

 कया  पुनर्वास  करेंगे कि  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने
 घोषित  की  गई  कम  वर्ग  ATA

 योजना

 बहुत  से  विस्थापित  परिवारों  को  त्रिपुरा  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिए  नहीं  है  ;

 कमालपुर  डिवीजन  में  माणिक  वलांदर  तथा
 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में

 मथरमिया  में  मुसलमानों  की  भूमि पर  बसा
 राज्य  सरकारों  को  स्पष्ट  हिदायतें  जारी  की

 दिया हैँ  ;  ak

 गई  हैं
 ?

 क्या  सरकार  का  विचार  इन

 भू-भागों  के  अधिग्रहण  न  करने  तथा
 आवास  और  dae  मंत्री

 स्वर्ण  कौर
 गीतों  को  किसी  अरन्य  सरकारी  स्थान  शारिवा

 भूमि  पर  दोबारा  बसाने  का  है
 ?  योजना  में  ऐसी  कोई  रुकावट  नहीं  किन्तु

 राज्य  सरकारों  के  पास  एक  सिफारिश  भेज  दी
 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  के०

 गई  है  कि  पहले  पहल  योजना  को  अधिकतर
 जी  a  |

 उन्हीं  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  किया  जाये  जहां

 जी  हां
 आवास  स्थानों  की  बेहद  कमी  है  कौर  बाद  में

 मिश्र  के  प्रधान  मंत्री  का  आगमन
 योजना  उपलब्ध  वित्त  तथा  इस  प्रकार

 प्राप्त  किए  गए  अनुभव  को  दृष्टि  में  रखते  हुए *  C43  श्री  बी०  डी०  शास्त्री  :  क्या
 अन्य  क्षेत्रों  में  भी  विस्तृत  किया  जाये

 ।

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मिश्र  के  प्रधान  कपास

 मंत्री  ने  भारत  का  निमन्त्रण  स्वीकार  ¥* ZU\9,  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या

 कर  लिया हे  ;  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 यदि  तो  क्या  उनके  भ्रामक

 के  लिए  कोई  तारीख  निश्चित  हो  गई  तौर  क्या  यह  सच  हे  कि  जापान

 सरकार  ने  भारत  सरकार  से  भ्रमित  र्श्ड ष््ट उनके  आगमन  के  मुख्य  कारण

 नया  हे  ?  जापान  भेजने  के  | हि | लि
 थे  प्रार्थना की  है  ;
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 व्यापार  पत्रिकाਂ  |  के  पृष्ठ  ACLS यदि  तो  पिछले  वर्ष  की

 भ्रपेक्षा  जापान  इस  वर्ष  कितनी  अ्रधिक  मात्रा  कंडिका ३  के  हवाले  में  ae  बताने  की

 में  रुई  खरीदना चाहता  है  ;  कृपा  करेंगे  कि  कया  भारी  faa  उपकरण  के

 निर्माण  से  सम्बन्धित  समिति  उस  उद्योग  में
 जापान  किस  किस्म  की  रुई

 खरीदना  चाहता  है
 ?  लगे  हुए  श्रमिकों  से  भी  सलाह  लेगी

 ?

 वाणिज्य उद्योग
 उपमंत्री

 उत्पादन  मंत्री  (att  के०  सी०

 :  जी  नहीं  अपनी  पड़ताल  के  समिति  ने  frat

 तथा  (7).  ये  उठते  ही  नहीं  ।  उपकरण
 के  निर्माताओं से  पूछताछ  किन्तु

 उद्योग  में  लगे  श्रमिकों  से  सलाह  करना

 महात्मा  गांधी  की  रेडियो-जीवनी  न  तो  निर्देश-पदों में  ही  सम्मिलित  था  कौर  न

 * CUS,  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  उस  सम्बन्ध  में  श्रमिकों  से  सलाह  करना

 क्या  सुचना
 और

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  समिति  ने  प्रावस्था समझा

 की  कृपा  करेंगे कि  :  गोआ  के  सत्याग्रही

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटिश
 (  att  डी०  सी०  फार्मा

 कास्टिंग  कारपोरेशन ने  महात्मा  गांधी  की  श्री  एस०  एन०  दास
 AT

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :

 आरम्भ किया  है  ;
 डा०  रास  सुभग  fag  :

 यदि  तो  सरकार  का  बी०
 कया  शबान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 बी०  सी ०  को  कौन  सी  सुविधाएं  देने  का  विचार
 करेंगे

 है
 ;  ्र  १५  १९५४  के  पश्चात्

 क्या  उनके  कोई  पदाधिकारी
 सत्याग्रह  आन्दोलन  में  भाग  लेने  अथवा  संदेह

 के  झ्राध'र  पर  ही  पुर्तगाल  सरकार  ने  कितने
 क्रम  सामग्री  एकत्रित  करने  के  हेतु  भारत  AT

 गये  हैं
 ?  भारत

 पीर  राष्ट्र जनों  को  गिरफ्तार  किया  ;

 भर

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री

 पया  पुर्तगाल की  जेलों  में
 श्रीमान ।  तीय  बन्दियों  के  साथ  पृथक  बर्ताव  किया

 बी०  बी०  सी०  वालों ने  आकाश
 जाता है  ?

 वाणी  के  स्टूडियोज़  की  सुविधायें  मांगीं  ।  उनकी
 बेदेशिव-कार्य  मंत्री  सभा सचिव

 यह  प्रार्थना  स्वीकार  कर  ली  गई  है  ।

 सादत  अली
 :  ate

 दो  पदाधिकारी  विशेषतया
 दाक  में  कप  सत्याग्रह करने  पर  ८०  भारतीय

 क्रम  सामग्री  एकत्र  करने  के  लिए  भारत  कराएं
 राष्ट्र  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ।  इनमें  से

 vig  को  १४  भ्रांत  १५  १९५५  को

 भारी  विद्युत  उपकरण  जांच  समिति
 छोड़  दिया  गया  था  ।  सरकार  को  जो  जानकारी

 *
 ८५९...

 Jf  श्री वो  पी०  नायर  मिली  हैं  उससे  पता  चलता  है  कि  भारतीय

 ब  एस०  स०  सामन्त  :
 शर  गोवा  वाले  दोनों  प्रकार  के  बन्दियों  के

 क्या  उत्पादन  मंत्र  दिसम्बर  के
 साथ  पुर्तगाली  जेल  प्राधिकारी बड़ा  बुरा

 श्राफ  इण्डस्ट्री  एण्ड  ट्रेडਂ  [  तथा  बर्ताव कर  रा  हैं  ।
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 हथकरघा  बुनकरों  के  लिये  बस्तियां  गोआ

 *2ER. att श्री  सारंग धर  व्या  २२५.  श्री  रघुनाथ  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  हथकरघा  बुनकरों  के  लिये  क्या  यह  सच  है  कि  नयें  वर्ष

 व्यक्तियों को  श्रमिक  सहायता  देने  की  योजना  के  दिन  गोशा  के  ११  ग्राम  में  ३२  नागरिक

 कब  तक  चालू  होगी  |  तिरंगा झंडा  फहराने  के  अपराध में  पकड़

 कौर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :
 भारत  सरकार  ने  पहले  ही

 यदि  तो  क्या  झंडा  फहराते

 भ्  बुनकर  सहकारी  उत्पादन  तथा  विक्रय  हुए  भी  कोई  व्यक्ति  पकड़ा गया  था  ?

 समिति  को  बुनकरों  के  लिये  बस्ती  के  प्रधान  मंत्री  तथा  बवेदेशिक-का्य  मंत्री

 हेतु  ५०,६२५  रु०  की  श्रमिक  सहायता  दे  दी  जवाहरलाल  :  अर

 है
 ।

 इसी  प्रकार  की  बस्तियों  के  निर्माण  की  जो  हमें  सूचनाएं  मिली  हें  उन  के  प्रसार

 योजनाओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  नये  वर्ष  के  पहले  दिन  पर  दमन के  कई  गांव

 में  मकानों  पर  शर  पेड़ों  पर  हमारे  राष्ट्रीय

 हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिटेड
 झंडे  फहराये  गये  थे  ।  यह  मालूम  नहीं  है  कि

 *0$3.  श्री  रघुनाथ  fag:  क्या  इस  सिलसिले  में  कोई  गिरफ्तारियां हुईं  ।

 दन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 प्रलेख  चित्र  की  आय

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  हिन्दुस्तान  २२६.  सरदार  हुक्म  सिह  क्या  सुचना

 द्वारा  बताये  गये  मूल्य  विश्व के  मूल्यों  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 की  तुलना  में  ठीक  नहीं  है  ;  कौर  कि  ति

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि  जहाजों
 प्रलेख  चित्र  अथवा  समाचार

 चित्र

 के  मालिकों  ने  सरकार  से  कहा  है  कि
 की  प्रति  की  अ्रनुमानित  जरायु  कितनी  होती

 पटनम  में  बनाये  गये  जहाजों  का  भारतीय  चल  चित्र  विभाग  के

 नौवहन  समवायों  द्वारा  दिया  जाने  वाला  चित्र  शर  प्रलेख  चित्र  कितनी  बार  प्रदर्शित

 मूल्य  निश्चित  करते  समय  केवल  ब्रिटेन  में  किये  जाते  हें  ।

 प्रचलित  मूल्यों  की  बजाये  fara  में  प्रचलित
 ३४५  मिलिमीटर  कौर  १६

 मूल्यों  पर  विचार  किया  जाये
 ?

 मीटर  में  प्रत्येक  समाचार-चित्र  तथा  प्रलेख

 उत्पादन  मंत्री  है ०  Ato  :  चित्र  की  कितनी  प्रतियां  तैयार  की

 नहीं  ।  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिटेड  जाती

 द्वारा  किसी  विशेष  जहाज़  के  लिए  जहाज़  एक  सिनेमा  से  दूसरे  सिनेमा  में

 मालिक  को  बताया  जाने  वाला  मूल्य  लगभग  उक्त  चित्रों  को  भेजते  समय  प्रति  को  भ्रूण

 उतना  ही  होता  है  जितना  कि  उन्हें  ब्रिटेन  बनाये  रखने  के  लिये  यदि  कोई  कार्यवाही  की

 जैसे  देश  से  खरीदने  पर  देना  पड़ता  है  जो  कि
 गई  है  तो  वह  क्या  है

 ?

 दूसरे  देश  को  निर्यात  करने  के  fat  विश्व  भर
 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो

 में  सब  से  अधिक  जहाज  बनाता  है  ।
 :  कौर  एक  चित्र

 जी  ic  {  की  जरायु  इस  बात  से  निश्चित  की  जा  सकती है



 ९९१  लिखित  उत्तर  १२  मार्चे  १९५५  खत  उत्तर  BR

 कि  इसे  कितनी  बार  प्रदर्शित  किया  जा  सकता  को  दिये  गये  विज्ञापनों  का  मूल्य  ३,  १३,८८४

 है  ।  ३४  मिलिमीटर  का  प्रत्येक  प्रलेख  चित्र  रु०  हुआ  ।

 अथवा  समाचार-चित्र  ३००  से  ३४५०  बार
 गुड़

 तक  प्रदर्शित  किया  जा  सकता  है  ae  १६

 मिलिमीटर चित्र  १४०  बार

 २२८.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  ass

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 विदेश  में  भारतीय
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 शाखा  पुस्तकालयों  श्र  राज्य
 अलग  अलग  प्रथम  ३  वर्ष  में

 सरकारों  को  भेजने  के  लिये  ३५  मिलिमीटर
 कितनी  शक्कर  कौर  बूरे  का  निर्यात  किया

 के  १७३  चित्र  और  १६  मिलिमीटर के  १२३
 गया  श्र

 चित्र  तैयार  किये  जाते  हैं  ।  मोटर  गाड़ियों  के
 किन  मुख्य  देशों  को  इन  FT

 द्वारा  ह  करने  के  लिये  एकीकृत  प्रचार

 कार्यक्रम  चित्रों  के  लिये  ३४५  मिलिमीटर  में
 निर्यात किया  गया  था  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टो ० १९  चित्र और  १६  मिलिमीटर में  २९८  चित्र

 तैयार  किये  जाते  है  ।  :  सरकारी

 आ्रांकड़ों  में  गुड़  कौर  शक्कर  के  निर्यात  को प्रत्येक  सिनेमा  से  श्रद्धा  की
 अलग  अलग  नहीं  लिखा  जाता  |  एक  विवरण

 जाती  है  कि  वह  चलचित्र  का  परीक्षण  करे

 भर  यदि  उसਂ  में  कोई  खराबी  हो  तो  उस  की
 संलग्न है  जिस  में  PEYR-UY  PENNY

 के  दौरान  के  ्र
 सूचना  चल  चित्र  विभाग  केਂ  वितरण  कार्यालय

 में  दे  ।  इस  के  अतिरिक्त वितरण  इस  प्रकार
 गन्ने  के  1 2 *  के  देशवाल  निर्यात  sot  हैं  ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]  ।  मार्च

 किया  जाता  है  कि  चलचित्र बीच  बीच  में
 eX?  से  पूर्वे  रोक  गन्ने  के  के

 परीक्षण  के  लिये  दाखा  कार्यालय  में  झा

 जाता है  ।  पृथक  ares  नहीं  रखे  जाते  थे
 |

 पॉंडिचेरी विज्ञापन

 २२९.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी : २२७.  wt  रघुनाथ  सिह  :  क्या  सुचना

 और  प्रसारण  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कि  PEKR-UY  में  सरकारी  विज्ञापन  की  क्या यह  सत्य  है  कि  पांडीचेरी

 छपाई  के  रूप  में  ग्रेजी  अखबारों  को  तथा  के  लोगों  ने  पुराने  परिषदों  के  were  पर

 प्रादेशिक  भाषाओं  )  के  भ्रखबारों  नगरपालिका आयोग  बनाने  को  पसन्द  नहीं

 को  कितना  कितना  रुपया  दिया  गया  ?  किया  और

 यदि  तो  सरकार  इस  विषय
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  (  डा०

 में  क्या  कार्यवाही कर  रही  है  ? :
 सुचना  एवं  प्रसारण  मंत्रालय  के

 विज्ञापन  कार्यालय  ने  PENR-YY  में  रेलवे  प्रदान  मंत्री  वंदेदिक-कायम  मंत्री

 को  छोड़  कर--भारत सरकार  के  केवल  जवाहरलाल
 :

 कुछ  लोगों

 प्रदर्शन  विज्ञापन  जारी  किये  ।  म्रंग्रेज़ी के  ने  परिषद्  के  पुराने  सदस्यों  को  उन  के  पदों

 पत्रों  र  को  दिये  जाने  वाले  पर  रखने  का  विरोध  किया  है  ।  यह  नहीं  कहा

 विज्ञापनों  का  मूल्य  F,0 %, VW  रु  तथा  जा  सकता  कि  पांडिचेरी के  लोगो  ने  इस

 भारतीय  भाषाओं  के  पत्रों  और  पत्रिकाओं  प्र स्थायी  प्रबन्ध  का  विरोध  किया  है  ।
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 जून  १९४५५  तक  के  देशों  के  प्र  मुखों  के  दौरे

 २३९२.  at  चौधरी  मुहम्मद  शो

 जा  रही है  ।  प्रधान  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 चाय
 कि

 उन  विदेशी  प्रमुखें  व्यक्तियों  के

 २३०.  श्री  दशरथ  क्या  वाणिज्य  नाम  कौर  संख्या  क्या  है  जिन्होंने  |... अ्रप्रल  PERR

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  से  ३१  geyy  तक  भारत
 का

 दौरा

 कि  PEYO-YN 2  कौर  १६५४-५५  त्रिपुरा  किया  ;

 में  चाय  का  प्रति  पाऊंड  मूल्य  क्या  था
 ?  वे  कितनी  देर  ठहरे  पर  भारत

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  Zto  सरकार  ने  उनमें  से  प्रत्येक  पर  कितना  खर्चे

 कौर
 टी

 ०  कृष्णमाचारी  )  :.  एक  विवरण  संलग्न

 है  जिसमें  प्रति  पाउंड  चाय  के  उस  मूल्य  की  उपरोक्त  काल  में  कितने  अन्य

 व्यक्तियों  को  राज्य-अ्रतिथियों  तरह प्राप्त  दी  गई  है  जो  त्रिपुरा  भें  कलकत्ते  के

 स्थान  पर  के  दौरान  में  नीलामियों  रखा  गया  अ्रोर  प्रत्येक  पर  खर्चे

 में  था  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  फिया  गया  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 ६२]  १९५०-५१  के  दौरान  के  मूल्य  उपलब्ध

 नहीं हैं  |  जवाहरलाल
 :  और

 :
 एक

 विवरण  संलग्न  है

 उच्च  आय  वाले  वर्ग  की  आवास
 बिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६२]  |

 इस  काल  में  विदेशों से  बहुत  से

 २३१.  श्री  डी०  सी ०  क्या
 लोग  भारत  ५  हैं  ।  उनमें  प्रधान  मंत्री

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 विदेश  सरकारों  के  अन्य  मंत्री  विदेशी  सरकारों

 की  कृपा  करेंगें  कि  के  संयुक्त  राष्ट्र  संध  अ्रथवा

 सम्बन्धित  संस्थाओं  के
 व्यापारिक

 क्या  सरकार  उन  लोगों  के  लिये

 श्रीवास  योजना  चलाने  का  विचार  रखती
 सदभावना  प्रतिनिधिमंडल

 है  जिनकी  Yoo  रु०  और  १५००  रु०  प्रतिनिधिमंडल  कौर इसी  प्रकार

 के  लोग  समय  समय  पर  इन के  बीच  ak

 मंडलों  के  बारे  में  जानकारी  सभा-पटल  पर

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें
 रखी  जाती  रही  है  ।  इन  तीन  वर्षों  में  जितने

 क्या
 a  ?
 ह  राज्य  अतिथि  दिल्ली  ara  हैं  उनके  बारे  में

 आवास  और  संभरण  मंत्री
 सारी  जानकारी

 एकत्र  करने  में  बहुत  परिश्रम

 करना  पड़ेगा
 स्वर्ण  सिंह  att

 चलचित्रों  पर  प्रतिबन्ध
 जी  योजना  के  जिसमें  यह  प्रश्न

 att  चौधरी  मुहम्मद  शफ़ी  :
 भी  सम्मिलित है  कि  क्या  पात्र

 व्यक्तियों
 के  १३  सरदार  हुक्म  सिह  :

 लिये  ora  की  सीमा  निश्चित  की  जायें  थ्री  रघुनाथ  fag  :

 के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  नहीं  gar  सूचना  और  प्रसारण

 है  ।  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 689  L.S.D,
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 कि  सत्याग्रहियों के  साथ  बुरा  बर्ताव  किया

 दो  गया  कौर  पुर्तगाल  के  क्षेत्र  में  राष्ट्रीय

 उन  विदेशी  चलचित्रो ंके  नाम  लन  को  बलपूर्वक  दबाने  का  प्रयत्न  किया

 गया  | और
 सख्या  क्या  है  जिन्हें  १९४५४  में  भारत  में

 दिखाने  पर  प्रतिबद्ध  लगा  दिया  गया  था

 a~
 तटों  का  वि

 उन
 चलचित्रों

 की  २३५.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  कया

 कौर  नाम  कया  हैं  जिन्हें  प्रदान
 करने

 के  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 नहीं  दिये  गये  ;  श्र  करेंगे कि  :

 उन  भारतीय  शर  विदेशी  क्या  गत  वर्ष  पीपल्ज़

 की  संख्या  क्या  है  जिन्हें  कुछ  भाग  काटने

 year  प्रमाणपत्र  दिये
 गये  थे  ?

 हावड़ा  को  संभरण  तथा  के

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्रो
 निदेशक  द्वारा  पैसेंजर  फ्लैट  दिये  जाने  का

 :  आर  एक  विवरण  कोई  व्यादेश दिया  गया

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  ६४]
 यदि  तो  इस  व्यादेश  की  पूति

 के  लिए  निश्चित  कालावधि  क्या  है  ae  उसमें

 भारतीय  २२५
 कितना  धन  लगने  की  सम्भावना  है  ?

 विदेशी  २४८

 आवास  तथा
 e  Om...

 के  सत्याग्रही

 स्वर्ण  ः  ।
 Ray

 S  श्री  रघुनाथ सिंह

 श्री भागवत  झा  आज़ाद  :  संभरण  तथा  के

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  निदेशक  के  सब  संविदाओं  पर  लागू  होने  वाली

 करेंगे कि  :  दस्तों  के  म्रतुसार, ्य  सिवाय  निम्न  व्यवस्था

 क्या  यह  सत्य  है  कि  २६  के  यह  area  दिया  गया  था  ;

 QEXY  को  सारे  गोगा  में  कर  नहीं  होना  (१)  भुगतान  ७  क्रमों में  ;

 (२)  इस्पात  के  म्यों  में  प्रत  ;

 स्वतन्त्रता  के  दूसरे  श्रात्दोलन  में  लगभग  २००

 सत्याग्रही  गिरफ्तार  किये  गये  थे  ;  कौर  1३)  यदि  वैध  रूप  से  लगाया  जा  सकता

 हो  तो  विक्रय  कर  की  वापसी  ।

 यदि  तो  क्या  यह  भी  ठीक  हैं

 कि  सत्याग्रहियों को  पुर्तगाली  ate  नीग्रो
 ३  फ्लैट  २०.४९  लाख  रु०  में  खरीदे

 जाने थे  ।
 सैनिकों ने  कोड़े  मारे  थे  ?.

 जवाहरलाल
 :

 हथ-करघा  निधि

 २३६.  श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 कया  वाणिज्य
 .  २६  १६५५  के  क

 शक

 में  सत्याग्रह  करने  पर  १४०  से  भ्रमित

 व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  करने  की  सूचना  कि  १९४५४  में  विभिन्न  राज्यों  ने  हथकरघा

 मिली  है  ।  सरकार  को  विदित  @  यद्यपि  निधि  के  अ्रनुदानों में  से  कितनी  afer  व्यय  की

 स  प्रकार  ?
 पुर्तगाल  सरकार

 इस  बात  से  इनकार  करती
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 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री
 टी ०  टी०  (२)  सारे  निवासियों  को  व्यापार  हेतु

 :  योजनाओं  कौर  उपकर  ग्रहमदाबाद जाना  पड़ता  है  ।

 के
 प्रारम्भ  से  उस  में  से  दिये  गये  अनुदानों  उस  उपनगर  के  जो  कि

 में  से  व्यय  की  गई  aa  के  बारे  में  एक  नगर  से  सब  से  अधिक  दुरी  पर
 संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ह  खाली  हो  गये  क्योंकि  वहां से

 अनुबन्ध  संख्या  ६५]  यातायात  का  व्यय  बहुत  अधिक  है  ।

 किराया  न  देने  पर  कुछ  कुटुम्बों
 की  सरदार  नगर  बस्ती

 के  खिलाफ  कार्यवाही  की  गई  ate

 वें  उपनगर  से  चले  गये  हैं  ।
 Ve  श्री  गिडवानी :  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  (x)  दुकानें  खाली  रही  हें  क्योंकि

 विस्थापित  व्यक्तियों  ने  यह
 ३१  १९५५  तक

 मदाबाद
 की

 सरदार  नगर  बस्ती  में  बनाये
 अभ्यावेदन  भेजा  है  कि  ८  रु०

 प्रति  मास  किराया  अधिक  है  ।
 गये  छोटे  मकानों  तथा  दुकानों  की

 संख्या क्या
 गोआ  स्वतन्त्रता  आन्दोलन

 ३१  १९४५५  को  प्रत्येक
 २३८.  श्री  एस०  एन०  दास :  क्या

 वर्ग  के  इन  में  से  कितने  मकान  कौर  छोटे
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तथा  कितनी  दुकानें  खाली  पड़ी  थीं ;
 क्या  गोना  स्वतंत्रता  भ्रान्दोलन

 ind  में  भारतीय  राष्ट्र जनों के  भाग  लेने  के  सम्बन्ध

 भारत  सरकार  ने  ७५  रुख  में  कोई  परिवर्तन
 उन

 के  खाली  पड़े  रहने  के  कया

 कारण थे  ?
 १७५  किया

 ऐसे  कुल  frat  गोझा-निवासी

 grata  उपमंत्री
 जे०  के०  :  हैं  जो  इस  कारण  से  कि  वहां  रहना कठिन

 छोटे  मकान  भारत  में  करा  चुके  तथा

 क  प्रकार  १२००  ऐसे  कुल  कितने  व्यक्ति  हें  जिन्हें

 ख  प्रकार  yoo  पुर्तगाली  प्राधिकारियों  ने  पुर्तगाली  बस्तियों  से

 २७००७  निकल  जाने  के  लिये  कहा  है  ? ग
 tars ~

 दूकानें  २३२

 क  प्रकार  Yoo '(@)  जवाहरलाल
 :

 जी  नही ं।

 ख  प्रकार  १४०
 उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार

 ग  प्रकार  \o¥  १,०००  से  झ्र धिक  गोवा-निवासी  भारत  में

 नें  १६०  a  चुके हैं  |

 ध्मेशालाओं  में  तथा  खाली (2)  (7)  लगभग  ३,०००  भारतीय  राष्ट्र जनों

 स्थानों पर  रहने  वाले  कुछ  बिना  पर्याप्त  समय  अथवा

 पित  जिन के  लिये  ये  छोटे  कि  वे  अ्रपने  व्यापार  को  संभाल  सकें  भ्रमणा

 मकान  बनाये  गये  wit  तक  att  सम्पत्ति  को  निपटा  वहां  से  एकदम

 इन  में  नहीं  पराये  हैं  निकाल दिया  गया  ।
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 उल्लास नगर  बस्ती  उपकर-निधि  के  प्रारम्भ  होने  के  समय  से

 २३९.  श्री  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  ले  कर  कितनी  aft  खर्च  की  जा  चुकी  है
 ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ६६] यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 sere  नगर  बम्बई  में  निष्क्रिय  सम्पत्ति  को  वापसी

 २४१.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है
 पुनर्वास  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कि  उस  बस्ती  के  निवासियों के  बच्चों  के  लिये

 उत्तर  प्रदेश  के  ऐसे  कितने बनाये  गये  स्कूल  ग्रसित  तर  पुरानी  टूटी  फूटी
 मान  जो  कि  प्रधान  मंत्रियों के  अ्रप्रैल  १६४५०

 बेरकों  में  स्थापित  हैं  जहां  पर्याप्त  प्रकाश  भी
 वाले  करार  के  att  पाकिस्तान  से  लौट

 नहीं  तथा

 क्या  भारत  की  wea  दारणार्थी
 ४  हैं  ate  जिन्होंने  अपनी  सम्पत्तियों  के

 वापिस  लौटाये  जाने  के  लिये  प्रार्थना  की
 बस्तियों  के  सरकार  इस  बस्ती  में

 भी  प्राथमिक  कौर  उच्चतर  इन  में  से  कितने  आवेदन  पत्रों

 को  स्वीकृत  किया  गया  है  ae  कितनों  को शिक्षा  के  लिए  स्कूलों  के  संगीत

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ?  स्वीकृत  किया  गया  तथा

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के०  ऐसे  कितने  आवेदन  कर्ता  हैं  जिन्हें

 ९०,१७६  ।
 निष्क्रान्त  सम्पत्ति  व्यवस्था  अधिनियम  की

 धारा  १६  के  झ्र धीन  प्रमाण  पत्र  अभी  तक
 नहीं  ।

 नहीं  दिये  गये  हैं  ?

 हां  ।

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०
 के ०

 हथ-करघा  उद्योग  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा

 रही
 है  । Q¥o,  att  एस०  ato

 सामन्त  :  नया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  मोटर  कारें  इत्यादि

 २४९२.  श्रीमती  इलापाल  चौधरी  :  क्या

 afer  भारतीय हथ  करघा  बोर्ड  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 की  सिफ़ारिशों  पर  PEYV-KY  में  गवेषणा  कृपा  करेंगे  कि  :

 तथा  बिक्री  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  के  लिये  भारत  में  ऐसे  कितने  कारखाने

 कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गयी  तथा
 हैं  जो  इस  समय  मोटर  साइकल

 राज्यों  इस  कार्य  के  लिये  शर  साइकलों का  निर्माण  कर  रहे  हैं  श्र

 पहले  ही  कितनी  धन-रानी  की  जा  ये  कारखाने  किन  किन  राज्यों  में  स्थित

 चुकी  है
 ?

 क्या  भारत  यहां  की  बनी
 हुई

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto  टी ०
 मोटर  साइकिलों  श्र  साइकलों

 का  निर्यात  भी  करता  तथा
 :  एक

 विवरण  संलग्न  है  जो  बताता है  कि  कुल  यदि  तो  किस  किस  देश  को

 झर  कितनी  कितनी  संख्या  में  ? कितनी  धन-राशि  मंजूर  की  गयी  है  कौर
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 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०

 टी
 ०  गिरफ्तार

 किया  गया  था
 ।  यद्यपि  पुर्तगाल

 सरकार  ने  इन्कार  किया  भारत  सरकार एक
 विवरण

 परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  ६७]  को  मालूम  है  कि  पुर्तगाली  बस्तियों में  राष्ट्रीय

 तथा  geuy A wed a में  भारत  से  को  बलपूर्वक  दबाने  के  लिये  पुलिस

 निर्यात  को  साइकिलों  की  संख्या  तथा  के  पास  नज़र बन्द  सत्याग्रहियों के  साथ  निर्दय

 जिने  जिन  देशों  को  भेजी  गयी  हैं  उन  देशो  व्यवहार  किया  गयां  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  भारत

 नाम  बताने  वाला  एक  विवरण  यहां  संलग्न  सरकार  ने  पुर्तगाल  सरकार  को  कई  विरोध-पत्र

 भेजें  हें  लेकिन  उन  का  कोई  संतोषजनक  उत्तर
 हन  ह

 है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  gio]

 मोटर  गाड़ियों  मोटर  साइकलों  के  प्राप्त नहीं  है  ।

 निर्यात  के  विषय  में  सरकार  के  पास  कोई  पटसन  जांच  आयोग  का  प्रतिवेदन

 ठीक  जानकारी  नहीं  है  क्योंकि  उन  का
 २४४.  श्री  तुषार  चटर्जी

 :
 क्या  वाणिज्य

 हिसाब  नहीं  रखा  जाता  है  ।  तो  भी

 गाड़ियों  ्र  मोटर  साइकलों  की  निर्यात  की
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  मिल
 गयी  संख्या  बहुत  कम  है  ।

 संस्था  पटसन  जांच  के  प्रतिवेदन
 गोआ  ४  Peau  के  सरकारी  संकल्प

 २४३.  भागवत झा  आज़ाद  :  क्या  में  निहित  इस  सुझाव  को  मान  लिया  कि

 विस्थापित  श्रमिकों को  ऐसी  मिल  में  लगा
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सम्पूर्ण गोझा  में  डा०
 लिया  जिन  में  अधिक  घंटों  तक  काम

 होता  रहता  तथा
 गायटंडे  दिवस  मनाया  गया

 क्या  इस  दिन  सैकड़ों  गोगना
 यदि  कमी  इस

 प्रकार  से  कितने  विस्थापित  श्रमिकों  को
 निवासियों ने  सत्याग्रह  किया

 यदि  पुतंगाली
 लगाया जा  चुका  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो
 ०

 टी
 ०

 कारियों  द्वारा  कितने  सत्याग्रही  गिरफ्तार

 किये गये
 :  तथा  भारतीय

 पटसन  मिल  संस्था  के  कथनानुसार कोई  भी
 क्या  यह  सच  है  fe  इन

 पटसन  मिल  बन्द  नहीं  हुई  है  ।  इसलिये  ऐसी
 ग्रथियों को  नि देयता  से  गया  था  ।

 झोर  उन्हें  बिना  भ्रमण  पानी  के  जेलों  में  बहुत

 परिस्थितियों  में  मिलों  के  rq  होने  के

 दिनों  तक  रखा  गया  कौर
 कारण  श्रमिकों  के

 विस्थापित  होने  का

 कोई  न्र रन  ही  नहीं  है  ।

 इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?  पटसन  जांच  आयोग  का  प्रतिवेदन

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 २४५.  शो  बार  चीजों  :  क्या

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 जवाहरलाल

 :  से  (=)

 गोगा में  SEXY  को  गायटेंडे
 की  कृपा  करेंगे  कि :

 दिवस  मनाया  गया  था  अर  उस  दिन  पौधा  क्या  पटसन  मिल

 के  कई  स्थानों  में  चालीस  से  ate  व्यक्तियों  संस्था  पटसन  जांच  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन

 को  सन्देह  पर  या  सत्याग्रह  करने  के  प्रणत  में
 Peay  के  सरकारी

 689  L.S.D.
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 संकल्प  में  निहित  इस  सुझाव  को  मान
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी  ०

 लिया है  कि  पटसन  के  सामान  के  उत्पादन  :  (*)  हां

 में  नये  नये  रूपों  को  झपना  के  लिये  श्रीमान् ।  संस्था  ने  सरकार को  श्राइवासन

 wafer  sar  fears  दिया  है  fe  ae  awe  गवेषणा  के

 तथा  विकास  कार्य  तथा  उत्पादन  में  नये  नये

 or  रूपों  को  अपनाने  के  कार्य  को  शीघ्रातिशीघ्र यदि  ष्

 तक ?  प्रारम्भ कर  देगी  ।



 १२  मार्च  १९५५

 लोक-सभा

 वाद-विवाद

 Q—TaATAT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 खंड  १,  १९५५

 (२१  फरवरी  से  १२  मान  १९५५)

 1st  Lok  Sabha

 टप  tet
 cms  cv  ation  ह

 Ste
 oes  हा न

 स्
 cs

 gees  a  Vig  es

 |  4  Ou  ह RP

 «4.
 \  १

 थि ि
 yt

 ae

 नवां  सत्र

 (  खंड  १  में  अंक  १  से  अंक  १५  तक  हैं  )

 लोक-सभा

 नई  दिल्ली



 विषय-सूची

 १५-२१  फरवरी से  मान  १९५५) १,  अंक  2

 अंक  १  २१  १९५५

 सदस्य  द्वारा  शपथग्रहण

 राष्ट्रपति  का  अभिभाषण  १-१०

 सर्वश्री  जमनादास  साल्वे  और  दा दयार दा  का  निधन  20-88

 स्थगन

 are  में  निर्वाचन  ११-१२

 पटल  पर  रखे  गये

 आठवें  सत्र  में  पारित  तथा  राष्ट्रपति  द्वारा  अनमति  दिये  गये  विधेयकों  का

 विवरण  १२-१३

 भारतीय  विमान  अधिनियम  के  अधीन  अधि सूचना में  .  o  १३-१४

 सुती  वस्त्र  कास्टिक  सोडा  तथा  ब्लीचिंग  मोटर  गाड़ियों

 के  स्पीकिंग  cont,  स्टीरिक  एसिड  तथा  मलिक  आयल  प्रेशरलेम्प

 और  रंग  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  प्रफुल्ल  आयोग  के  प्रतिवेदन  और  तत्सम्बन्धी

 ¥— LE सरकारी  अधि सुचना यें  तथा  संकल्प

 ade  सम्पत्ति  अधिग्रहण  तथा  अजन  अधिनियम  के  अधीन  अधि सुचना यें  १६

 १७ केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम  के  अधीन  अधि सूचनायें

 अत्यावश्यक पण्य  १  ९५५  29

 मोटर  गाड़ी  टायर  इन्फ्लेटर  उद्योग के  सम्बन्ध  प्रफुल्ल  आयोग  का

 १७-१८ प्रतिवेदन  और  तत्सम्बन्धी  सरकारी  संकल्प  तथा  अधिसूचना

 भारतीय  प्रफुल्ल  अधिनियम  के  अधीन  अधिसूचना  १८

 श्री  हरे कृष्ण  महताब  का  त्यागपत्र  १८

 अंक  २२  PQay

 स्थगन गस्ःपाब

 are  में  निर्वाचन  १९-२६

 पटल  पर  रख  गय

 मद्रास  अत्यावश्यक  cary  नियंत्रण  तथा  अधिग्रहण
 शक्तियां  )

 आन्ध्र  संशोधन  अधिनियम  R&

 भारतीय  मानक  संस्था  चिन्ह  )  नियम  रद

 कोयला  खान  तथा  सुरक्षा  )  नियम  २७

 प्रैस  आयोग  का  भाग २  और  ३  २७



 (  रे  )

 १९५५-  लिये  रेलवे  स्तम्भ

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  २७--६७

 aaa  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--असमाप्त

 डा०  एम०  एम०  दास  ६७--७२

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी

 श्रीमती  जयश्री  ७६--७४५८

 श्री  वी०  जी ०  देशपांडे

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  ८५--८९

 श्री  एन०  एम०  लिंगम

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  ९२-९३

 श्री  नन्द  लाल  फार्मा  ९३--१०२

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन

 श्री  एस०  एन०  दास

 श्री  एस०  एस०  मोरे

 २३  १९५५

 पटल  पर  रख  गय  °

 वचनों  तथा  प्रतिज्ञाओं  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के

 विवरण  १२३०-२४

 अनुदानों  की  अनुपूरक  १२५

 गैर-सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों  तथा  ं  सम्बन्धी  afaty—ataai

 प्रतिवेदन--उपस्थापित  १२५

 सभापति  तालिका  १२५

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव--असमाप्त ,  १२५--२३०

 अंक  २४  १९५५

 पटल  पर  रख  गय

 परिसीमन  आयोग  अन्तिम  आदेश  संख्या  २०,  २१  तथा  २२  २३९१-३२

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  का  वार्षिक  वृतान्त  तथा  परीक्षित  लेखा

 PARR B  २३२

 प्राक्कलन

 सतरहवां  प्रतिवेदन--उपस्थापित  २३२

 भारत  के  औद्योगिक  उधार  तथा  विनियोग  निगम  लिमिटेड  सम्बन्धी  frat  र--

 सभा  का  काय

 समय  क्रम  का  नियतन  रेप ३९

 राष्ट्रपति  के  अभी  Thor  ले च्  पण  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव--असमाप्त  २३९--रे२२



 )

 २५  १९५५

 ३२३

 सबंधी  आर०  वी ०  थामस  तथा  fo  फ़िलिपोस  का  निधन  e

 पटल  पर  रखे  गये

 दामोदर  घाटी  निगम  के  आय व्यय  सम्बन्धी  १९५५-५६  RRR

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  लिमिटेड  का  2-Solk 2  से  ३१-७-५४  तक

 की  अवधि  का  वार्षिक  प्रतिवेदन तथा  लेखे  २९२४

 भारत  में  एक  लोहे  तथा  इस्पात  के  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  रूस  के  साथ

 क़रार का  मूल-पाठ  RVv

 तारांकित प्रदान  संख्या  ६७७  के  अनुपूरक  प्रशन  के  उत्तर  की  शुद्धि  RQVV——RY

 सभा  का
 ढेर

 ५-२६

 reer 3  लॉ निभा पण  के  TFT  सें  प्रताप-स्पाइस  £PS——-RE

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति--बीसवां

 प्रतिवेदन--स्वीक़त  ३५९--६०

 अनुदित  जातियों  तथा  aqatee  के  लिये  HOTTY  विभाग

 बनाने  के  बारे  में  संकल्प--अस्वीकृत  RRC

 प्रसारण  निगम  के  art  में  संकल्प--असमाप्त

 अंक  २८  १९५५

 राज्य  सभा  से  सन्देश  e  e  R98

 राज्य  रेलवे  )  विधायक--राज्य सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 पटल  पर  रखा  गया  S32

 बीमा  द्वारा  पारित  रूप  में  पटल  पर  रखा )  विधेयक--राज्य सभा

 गया

 आयात  तथा  निर्यात  संशोधन  विधेयक--राज्य  सभा  द्वारा  पारित

 रूप  म  पटल  पर  रखा  गया  636

 विश्वविद्यालय अनुदान  आयोग  वि

 संयुक्त  समिति  को  सौंपा  ह

 श्री  एस०  एस०  मोरे  ¥F22——VY

 श्री  एम०  डी०  जोशी  4४  २--४५

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  SEY——kO

 श्री  बेरो  ्--

 To  कृष्ण स्वामी  SRI—-—UE

 बाब  रामनारायण सिह  प  ६--६०

 श्री  एन०  बी०  चौधरी  VQRo—ev

 डा०  एम०  एम०  दास  थि  ४  ६  V——9€



 (
 ४

 स्तम्भ

 भाषा  विधेयक--संशोधित रूप
 में  पारित

 विचार  करने  का

 राजकुमारी प्  कौर  क  oo  6४९२-९६

 श्री  गिडवानी  ४८

 श्री  वी०  बी०  गांघी  '८  4-C%

 श्रीमती  कमलेन्ट्रमति  शाह  We  9-८

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  CEE—Zo

 डा०  रामा  राव  TLo—- AP

 श्री  लेकर  VRXI——-ZR

 खण्ड १  से  ?\9——  ९६-५०४

 पारित  करन  का  प्रस्ताव

 श्री  कासलीवाल

 सरदार Vo  एस०  सहगल

 दन्तचिकित्सक  )

 संशोधित रूप  में  पारित  e  ५०  ६--०८

 विचार  करन  का  भ्रू  ०  ६-०७

 राजकुमारी  अमृत  कौर  ko {oy

 खण्ड १  से  १७  40.0

 संबोधित  रूप  म  पारित  करने  का  प्रस्ताव  थि  Kod

 चाय  पर  निर्यात शुल्क  पढ़ाने के  बारे  में  संकल्प--स्वीकृत  Koc—Yo

 मूंगफली की  मूंगफली की  खली  क  चूरे  और  डीकार्टी

 केडेट  बिनौले की  खली  इत्यादि  के  बारे में  संकल्प--असमाप्त

 १९५५-५६  के  लियें  सामान्य  आय-व्ययक--उपस्थापित

 वित्त  विधेयक  पर:स्थापित  के  ५  R4-RK

 2  १९५५

 समिति  के  लियें

 राष्टीय  छात्र  सेना  निकाय  की  केद्रीय  मंत्रणा  समिति  ५  ६७-६८

 मूंगफली  की  मंगफली  की  खली  का  डीकार्टीकेडेट  बिनौले

 की  खली  इत्यादि  के  वारे  में  संकल्प--स्वीक़ृत

 १९५४-५५  के  लिये  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  ५९  §—k¥

 विनियोग  विधेयक--पुरःस्थापित  तथा  पारित  ६४  ३-४५

 आयात  तथा  निर्यात  संशोधन
 विधेयक--विचार

 करने  का

 प्रस्ताव  असमाप्त  eR  -६०

 श्री  करमरकर
 दूर  qr-- & GO

 श्री  प्र ०  एम०  त्रिवेदी  q  Ro
 फ



 (  )

 अक  C—TATATX, Ly  २  १९५५

 पटल  पर  रख  गय

 सरकार  द्वारा  आश्वासनों आदि  पर  की  गई  कार्यवाही का  विवरण  ६६१९-६२

 राष्ट्रपति से  सन्देश  ६६२

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा

 ग

 संकल्पों  सम्बन्धी  afaft—

 इक्कीसवां  प्रतिवेदन--उपस्थापित  ६६६२-६३

 seater पण्य  विधेयक---पुरःस्थापित  ६६३

 १९५५-५६  के  लिये  रेलवे  आय-द  चर्चा--असमाप्त  ६६  \9¥o

 अंक  ३  १९५५

 १९५५-५६  के  लिये

 सामान्य  चर्चा--असमाप्त  e  ७४१-८२१,  ८२२

 राज्य सभा  से  सन्देश  के  ERR

 श्रमजीवी  पत्रकार  विधेयक--राज्य  सभा  द्वारा

 पारित  रूप  में  पटल  पर  रखा  गया  SRR

 अंक  Yo——2T HATT  ४  १९५५

 पटल  पर  रख  गय  त्रि

 परिसीमन  आयोग  अन्तिम  आदेश  संख्या  २३  CRZ

 मचल  म्  के  q fam  ant  सर्जन

 are

 के  अधीन  eq

 लि  CRR-VV

 सदस्य  का  निरोध  से  मुक्त  किया  जाना  ८२४

 PAUu-4 EH  लिये  रेलवे  आय-व्ययक--सामान्य  wat  ८  Vv

 १९५५-५६  के  लिये  अनुदानों की

 मांग  संख्या  १--रेलवे  ates  शक  CG4—W9C—F FS—-RVR

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  —

 उन्नीसवां  प्रतिवेदन---स्वीकृत  e  C19%—Co

 इक्कीसवां  प्रतिवेदन--स्वीक़ृत  LS

 खान  )  विधेयक  ——8Tet  ३३  और  ५१  का  सोवन--दुर

 पित ।  eo  e  CCR

 औद्योगिक  विवाद  eo (arrest )

 ८८  १-८२ परिच्छेद  ५  क  का  रखा  पुरःस्थापित

 बलात  अथवा  अनिवार्य  श्रम  निवारण  विधेयक--वापस  लिया  गया  CCR  २-९६

 श्री  आर०  के०  चौधरी  कके  CCR  0M

 श्री  बीरेन  दत्त  cA  s—<¢  3



 (

 स्तम्भ

 श्री हेम  राज  ८  1७-९०

 डा०  सत्यवादी  ८९  ०-९२

 श्री  खंडूभाई  देसाई  ८९२२-९४

 श्री  डी०  सी  ०  ८९  ४-९६

 महिला  तथा  बाल  संस्था  अनुज्ञापन  fadaa—Prare  के  लिये

 CRE

 श्रीमती  जयश्री

 en

 Roo—-Sok

 गय  कामिक  संघ  fataa—

 tad  धारा  १५  क  का  रखा  जाना  के  लिये  4%

 sty  नम्बियार  Rog  ke

 श्री  वेंकटरमन  ९  PV—2C

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  १८-२०

 १९५५-५६  के  लिये  अनुदानों  की  ९९२०-२९

 अंक  g §——arfayre  ५  १९५५

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान

 भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  नहरी  पानी  का  झगडा  ९२  ३-२५

 आयात  तथा  निर्यात  )  संशोधन

 विचार  करने  का  द्र--टके

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  e  ९२५-२८

 श्री  पाटनकर  ९  २८-३३

 श्री  एस०  एस०  मोरे  ९३

 श्री  वी०  बी ०  गांधी  ९  ३७-३९

 श्री  ए०  एम०  थामस  ९३९-८४१

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  e

 श्री  वी०  पी०  नायर  e  S¥9—4k

 श्री  तुलसीदास  ९५५-५८

 श्री  झनझन वाला  Ske—gRo

 श्री  बंसल  दू०-परे

 श्री  ९६३२-६८

 श्री  आर०  क े०  चौधरी  ६८--190

 श्री  अच्यतन  कि  ९७००-४२

 श्री  बोगावत

 थी  कर मरकर
 ROv—FB



 (  ७  )

 स्तम्भ

 चाड  १  से  ५--पारित  करने  का  ९९  ३-९४,  ९९९५-९७

 श्री  क  प्लव  ९४,  ९९६-९९७

 श्री  Ato  पी०  नायर  ९९  ४-९५

 ।  सारग धर दास
 SS4-8%

 अत्यावश्यक  पण्य  प्रवर  समिति  को  सौंपा  BAC—- VORA

 विचार  करन  तथा  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  ९९८-१०१६

 श्री  करमरकर  ९९८,  ९९-१००९२

 श्री  वेंकटरामन  ९९९८-९९

 पंडित  डी०  एन ०  तिवारी  १००२-१००८

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  १००८-०९

 श्री  राघवाचारी  Poo®—Lo Rk

 श्री  काजमी  983.0  १४

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  १०  P¥— Foy

 श्री  अलग शन  १०१५

 सभा का  कार्य  १०१२,  20 83,  20.0 8.0

 रेलवे  सामान  क़ब्ज़ा  )

 विचार  करने  का

 श्री  अंगदान  e

 श्री  नम्बियार  चक  १०  Po— LORE

 अंक  ७  ATA,  १९५५

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  POVR—VE
 न्

 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afaft—

 बाईसवां  प्रतिवेदन--उपस्थापित  १०२६

 १९५४-५५  के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक

 रेलवे  १०२६

 १९५४-५५  के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक

 आंध्य---उपस्थापित  e  १०२६

 १९५५-५६  के  लिये  आंध्र  का

 वब्ययक---उपस्थापित  थे  e  १०२७-२८

 १९५५-५६  के  लिय लिये  अनुदानों  की

 माग  संख्या  9.0  aye  Po RG—F VRE



 (
 ¢  )

 अंक  १०  १९५५  स्तम्भ

 पटल  पर  रखे  गये

 पिण्डों  में  दिये  जाने  वाले  निवृत्ति  वेतनों  के  भुगतान  के  बारे  में  दायित्व
 के

 हस्तान्तरण  के  सम्बन्ध  में  भारत  तथा  ब्रिटेन  की  सरकारों  के  मध्य  हुआ

 पत्र-व्यवहार  e  a  ११३७

 समिति  के  लिये

 राष्ट्रीय  छात्र-सेना  निकाय  की  केन्द्रीय  मंत्रणा  समिति  eR TA

 PPR —LLVAG १९५५-५६  के  लिये  अनुदानों  की

 मांग  संख्या  व्यय

 मांग  संख्या  ४--साधारण  का यं वहन

 मांग  संख्या  GATTI BAAST AI— कार्य वहन

 मरम्मत और  अनुरक्षण

 मांग  संख्या  ६--साधारण  कार्य वहन

 संचालन  कर्मचारी

 मांग  संख्या  Q—— TAT CUT  कार्य वहन

 संचालन

 मांग  सख्या  C—AT ATT  कार्य वहन

 संचालन  कर्मचारी  और  ईंधन  के  अतिरिक्त

 मांग  संख्या  TST OT  का ्य वहन

 विविध  व्यय

 मांग  संख्या  क--साधारण  का यं वहन

 श्रम  कल्याण

 मांग  संख्या  द्वारा  संचालित  गेर-सरकारी  लाइनों और  दूसरों

 को  भुगतान

 मांग  संख्या  § taal

 अवक्षयण  रक्षित  निधि  में  विनियोग

 मांग  संख्या  रक--चालू  लाइनों  पर

 कल्याण

 मांग  संख्या  १२  ख--चालू लाइनों  पर

 )  श्रम  कल्याण के  अतिरिक्त

 मांग  संख्या  १४--राजस्व  रक्षित  निधि  में  विनियोग

 मांग  संख्या  ¢4-—AR  लाइनों  का

 पूंजी  तथा  अवक्षयण  रक्षित  निधि

 माग  संख्या  १६--चालू लाइनों  पर  नये  काम

 मांग  संख्या  १७--चालू  लाइनों  पर  बदलाव  के  काम

 मांग  सख्या  १८--चालू  लाइनों  पर  काम--



 )

 स्तम्भ

 मांग  संख्या  बन्दरगाह  पर  पंजी  व्यय

 मांग  संख्या  को  देय

 विनियोग (  )  विधेयक  स्थापित और  पारित  १२५७-५८

 १९५५-५६  के  लिये  लेखानुदान की  मांगें  १२५८-७२

 विनियोग

 पुरःस्थापित और  पारित  १२७३-७४

 १२८६-९४ श्रमजीवी  पत्रकार  गिक  विवाद  )  विधेयक--पारित

 विचार  करने  का

 डा०  केसकर  १२७४-७६

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  १२७४-५०

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  १२८०-८१

 श्री  वकटरामन्  PALS Y—-LR

 श्री  एम० एस०  TRqTeeayray  P2CR  ४

 श्रीमती  खोंगमेन  १२८४

 श्री  डी०  सी
 ०  शर्मा  १२८४-८६

 खण्ड  १  से  ३--पारित  करने  का  १२९४

 डा०  केसकर  १२९४

 ¢¥—ATHATT  ११  १९५५

 तारांकित seq  के  उत्तर  की  बुद्धि  १२९५

 सभा का

 आन्धव्य का आय -व्ययक का  आय-व्यस्क  १२९६-९८

 अनुपूरक  अनुदानों  की  रच  १  और

 serge

 eeqyH4s

 १२९८-१३  ३८

 आन्ध्र  विनियोग  Prowe—acentia  और  पारित  १३३७-३९

 आन्धघ्य  विनियोग  )

 पुरःस्थापित और  पारित  {338-¥o

 अनुपूरक  अनुदानों  की  e444 R88  १३४०-४२

 विनियोग  )  संख्या  २

 द  IVE द पुरःस्थापित और  पारित

 रेलवे  सामान  क़ब्जा  )

 विचार  करने तथा  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  १३४  २-४

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  weet  afi

 प्रतिवेदन---स्त्रीकृत  १३४६-४७



 (  १०  )

 स्तम्भ

 प्रसारण  निगम  के  बारे  में  संकल्प--अस्वीकृत .  १३४७-५६

 डाक
 व  तार  के  वित्त  के  पृथक्करण  के  बारे  में  THOT —ANMTT  ले  fina

 गया  १३५६-८५

 श्रमिकों  द्वारा  सामूहिक  संपन्न  के  बारे में  संकल्प--असमाप्त  १३८५-९४

 मक  १२  १९५५

 पटल  पर  रखें  गये

 ३१  १९५४  को  समाप्त  हुये  AS  में  आई०  एस०  डी०  लन्दन

 द्वारा  स्वीकृत  न  किये  गये  न्य  नतम  टेण्डर  वाले  मामलों  का  विवरण  १३२९५

 विभिन्न  वचनों  और  प्रतिज्ञाओं  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी

 कार्यवाही का  विवरण  १३९५-९६

 रेलवे  सामान  विधेयक--प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया  १३९७-१४२१

 विचार  करने  और  प्रवर  समिति  को  स fet  के

 पण्डित ठाकुर  दास  भागंव  १३९५-१४०५

 श्री  राघवाचारी

 श्री  सिहासन सिह

 श्री  आर०  के
 ०  eWo'

 श्री  बमन  १४०८-०९

 श्री म  लन्दन  दूबे  १४०९-१०

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  १४१०

 सरदार  हुक्म  सिंह  १४१०-११

 श्री  बी०  एन०  मिश्र  Rw  ११-१२

 श्री  एम०  डी०  जोशी  १४१२

 श्री  अल गेद शान  १४१२-२०

 भौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  Tw) a)  farqa—  संशोधित  रूप

 में  १४२१

 विचार  करने  और  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  ev2R-R0,  १४४२  १४५२-५९

 श्री
 ए०

 ato  गुहा
 oan  १-२५

 श्री  बंसल  erat

 श्री  डाभी

 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  १४३१-३२

 e

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  १४  र  रेल

 डा०  रामा  राव  §¥3°-—Vo

 श्री  एन०  राबिया  रद  ४०-४१

 श्री  पि हसन  सिंह  BN



 १

 स्तम्भ

 श्री  नंद  लाल  शर्मा  PEERS

 श्री  सी०  आर०  अय्यूबी  QSKE—VS

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  क  करे

 खण्ड  १  से  २१  तथा  अनुसूची  पारित  करने  का
 १४६०-६५

 श्री ए०  सी०  गुहा  १४६६-६७

 समूद्र  सीमा  शुल्क  )  fra  समाप्त
 नहीं

 १४६७-७२

 विचार  करने  का  Ig¥—-Co

 श्री to  सी ०  रहा  १४६७-७२

 श्री  सी०  सी०  शाह  +

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  MViec—Lo

 प्रधान  मंत्री की  नागपुर  यात्रा  के  दौरान  हई  कहना  के  बारे  में  वक्तव्य



 लोक  समा  वाद  विवाद
 Q—— FRAT T  के  अतिरिक्त

 हेग  ene oe  a

 १२९५  न

 दिये  वचनों  ate  प्रतिज्ञाश्मों

 लोक  सभा

 के  सम्बन्ध में  सरकार  द्वारा  की  गयी

 वाही  को  दिखाने वाले  विवरणों  को  सभा

 १२  १९५५
 पटल  पर  रखता हुं  :

 (१)  अनूपूरक  विवरण  संख्या  २--

 as  लोक-सभा  का  श्राठवां  TT  ।  2 Quy लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुर

 महोदय  पीठासीन  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ८]

 पूर्वोत्तर
 दे. 51 द क य द प  (२)  अनधिक  विवरण  संख्या  ७--

 भाग  A]
 लोक-सभा  का  सातवां  १९५४

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ७]

 १२  मध्याह्न  (३)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  रेनन

 लोक-सभा  का  छठा  १९५४
 पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 परिशिष्ट  क  श्रतुबन्ध  संख्या  ६]

 ३१  दिसम्बर  १९५४  को  समाप्त  हुए  ्  (४)  श्रनप्रक  विवरण  संख्या
 वर्ष  में  आई०  एस०  लन्दन  द्वारा

 लोक-सभा  का  पांचवां  १९५३
 ached  किये  गये  न्यूनतम  टेण्डर  बाले

 परिशिष्ट  ५  अनुबन्ध  संख्या  ५]
 मामलों  का  विवरण

 (५)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  २३,--
 आवास  शौर  संभरण  मंत्री

 लोक-सभा  चौथा  सत्र  १९५३,

 स्वर्ण
 :  में  सभा  पटल  पर

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ४]
 उन  मामलों  के  विवरण की  एक  प्रति  रखता

 (६)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  २८--
 हूं  जिनमें  ३१  १९५४ को  समाप्त

 लोक-सभा  का  तीसरा  १९५३
 हुए  ae  वर्ष  में  भारतीय  भांडार  विभाग

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संखया  ३] लन्दन  ने  न्यूनतम  टेण्डर  स्वीकार  नहीं  किये

 हैं  |  परिशिष्ट  ४  अनुबंध  संख्या  ६८]  (७)  mare  विवरण  संख्या  २७--

 लोक-सभा  का  द्रास  १९५२ मंत्रियों  द्वारा  दिये गये  विभिन्न  भ्राइवासनों

 इत्यादि  के  बारे  में  सरकार  की
 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २]

 गयी  कार्यवाही  को  दिखाने  वाल  विवरण  (८)  श्रीपुर  विवरण  संख्या  R~—

 संसद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण  लोक-सभा  का  पहला  १९५२

 :  में  मंत्रियों  हारा  विभिन्न  सत्रों  में  परिशिष्ट  ५,  श्रनुबन्घ  संख्या  १]
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 कब्जा  )  विधेयक

 रेलवे  सामान  विधेयक  होती  हू  ate  हमने  भी  अपने  संविधान में

 अध्यक्ष  महोदय  सभा  द्रव  श्री  झ्लगेशन  श्रघिनियमित  किया  है  कि  आपात  काल  में

 मूलभूत  भ्र धि कारों  सम्बन्धी  धाराओं  at द्वारा  ५  १९५५  को  प्रस्तावित  इसਂ

 प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  बिचार  करनी  :  भी  उपेक्षा  की  जायगी  ।  आपात  के

 रेलवे  भांडारों  को  इस  प्रकार

 रेलवे  साकाद  के  अवैध  कब्जे  afaat  दी  गयी  रि  साधारण  विधि  की

 के  अपराध  के  लियें  दंड  सम्बन्धी  उपेक्षा  कर  दी  गयी  और  यह

 विधि  जैसी  कि  वह  श्रब  प्रवर्तित  कालीन  विधान  पारित  किया  गया  ।  किन्तु

 सारे  भारत  में  विस्तार  करने  इसका  यह  रथे  नहीं  होता  है  कि  १९४४ में
 का  उपबन्ध  करने  वालें  तगाਂ  उसके  स्वीकार  किये  गये  सिद्धान्त  wa  भी  लागू

 उपबन्धों  at  अधिनियम  करने  किये  जायें  |  वास्तव में  ह» कॉग्रस  इन

 वाले  विधेयक  पर  राज्य-सभा  द्वारा  श्रघ्या देशों  से  घृणा  करती  थी  ।  पहले  यह  कहा

 पारित  रूप  विचार  कियाਂ  जाय  ग्  जाता  था  fea  विधि हीन  विधियां  थीं  श्र

 विदेशी  सरकार  द्वारा  लादी  गई  थीं  ।  में  नहीं
 सभा  को  विदित  होगा  कि  कें  मंत्रणा

 समिति  ने  इस  विधेयक  के  लिये  दो  घंटे  का  समय
 चाहता  किਂ  ऐसा  अध्यादेश  हमारी  संविधि

 पुस्तक में  अब  ates  देर  रहे ।  में  सभा से
 आवंटित  किया  द  ।  इनमें  ४  ३  मिनट  पहले

 आग्रह  करूंगा  किः  वह  इस  अध्यादेश  की
 ही  उपयोग

 किये  चुके  हैं  कौर अब  केवल NO  at  उसी  दृष्टि  से  देखे  जैसे  क  वह
 १  घंटा  १७  मिनट  कोष  हैं  ।  इसका  अर्थ  यह

 अन्य  सभी  अध्यादेश  की  जो  देश  की
 हुआ  कि  करीਂ  १-१५  म०  प०  यह  बिल

 सामान्य  विधि  अर  न्याय-शास्त्र  तथा  भारतीय
 निपटाया  जायगा  जब  ग्रौषघ्ीय  तथा

 साक्ष्य  अधिनियम  के  मान्य  सिद्धान्तों  का
 प्रसाधन  सामग्री  विधेयक

 उल्लंघन  करते  हें  देखती  ह  ।  अत  मेरा
 2OuU%  पर  विचार  किया  पंडितਂ

 निवेदन ह  सਂ  अध्यादेश के  गुणों  पर
 ठाकर  दास  aTsT  के  संशोधन  पर  भी  चर्चा

 विचार  किया  माननीय  मंत्री  यह  तक
 की  जानी  हैं  ।

 न  रखें  कि  यह  अध्यादेश  गत  कई  वर्षो
 से  लागू

 रहा  है  ।  यदि  माननीय  मंत्री  हमें  इस  सम्बन्ध  में पंडित  ony  दास  भगत

 मेंने  कल  संक्षेप  में  बताया था  कि  सेर  मता  कछ  wine  दें  कि  इस  अध्यादेश के  अधीन  कित ने

 मामलों  का  चालान  किया  गया  at  कितने
 ware  कित  आधारों  पर  यह  विधेयक  प्रवर

 मामलों  में  लोग  निर्दोष  पाये  गये  और  वह
 समिति  को  जाना  चाहिये  और  वर्तमान

 किस  प्रकार  अब  तक  कार्यान्वित  होता  रहा  ह रूप  में  पारित  नहीं  किया  जाना

 आज  में  उन  आधारों  को  अधिक  स्पष्ट  करूंगा  |
 तो  हमें  बहुतਂ  प्रसन्नता  होगी  ।  मेरे  मतानुसार

 यदि  यह  श्रष्ठयादेदा  जारी  रखा  गया  तो  निर्दोष

 5.0  जैसा  कि  मैं  ने  कल  बताया  छूटने  वालों  की  सख्या  बहुत  अधिक  होगी

 इसके  afar  त  जैसा  कि  में  ने  कल मूल  अध्यादेश  १९४४  में  पारित  किया

 गया  था  ।  वह  श्रघ्यादेश  आपात  के  बताया  यह  एक  विभिन्न  विधि  शौर

 स्वरूप  सपरिषद  गवर्नर  जनरल  द्वारा  विधान  एक  नवीन  अपराध  का  निर्माण  करता हैं

 सभा  को  निर्देश  किये  बिना  हो  पारितਂ  किया  जो  देव  की  सामान्य  विधि  में  नहीं  भ्राता ।

 गया  था  ।  झ्रापात  काल  में  कोई  विधि  नहीं  भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम  की  घारा  ११०
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 रे  क़ब्जा  मुख्य  चीज़  दै  ।  यह  धारा  होता  है  ।  आप  जानते  हैं  कि  अनेक  निर्णयों

 म  केवल  अचल  सम्पत्ति  दोनों  प्रकार  में  यह  कहा  गया  है  कि  साधारण  चीजें  जसे

 छी  सम्पत्ति  से  सम्बन्धित हैं  |  यदि  कोई  वस्तु  कपड़ा  आदि  पहचानी  नहीं  जा  सकती

 किसी  के  क़ब्जे  में  तो  उचित  धारणा  ह्  जब  तक  यह  पहचान  निश्चित  न  हो

 यह  होती  है  कि  वह  उस  सम्पत्ति  का  स्वामी  जाये  कि  वह  रेलवे  सम्पत्ति  है  तप  तक  किस

 ह्  जब
 तक  यह  धारणा  दूर  न  कर  दी  जाय  प्रकार  किसी  को  दण्ड  जा  सकता  है  ?

 तब  तक  यह  कहने  का  कोई  अधिकार  प्राप्त  कहा  गया  हैं  कि  विश्वास  के  लियें

 नहीं  होता  ह  कि  वहू  धारक  की  सम्पति  उचित  आधार  तो  में  पूछता  हूं  कि  वे

 कौन  से  आधार हैं  ?  यदि  किसी  वस्तु  पर  मरा
 नहीं  हूं  ।  भारतीय  साक्ष्य  अधिनियम  की  धारा

 ११०  के  अधीन  यह  कहा  गया  है  कि  चल  तथा
 क़ब्जा  है  तो  में  धारा  ११०  के  अधीन ag

 अचल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  किसी  सम्पत्ति  कहने  का  हक़दार  हूं  कि  में  उस  सम्पत्ति
 का

 का  कब्ज़ा  ही  उसके  स्वामित्व के  अधिकारी  स्वामी  हूं  न  कि  रेलवे
 ।

 किन्तु  रेलवे  क्या

 करेगी
 ?

 उचित  धारणा  क्या  है
 ?

 जैसा
 कि

 होने का  साक्ष्य  है  ।  इस  प्रकार  क़ब्ज़  a

 स्वामित्व  की  धारणा  इस  सिद्धान्त  पर  में  ने  कल  बताया  यदि  रेलवे  के  अपने

 कारखाने  हों  और  उसके  अपने  चिन्ह  हों  और रित  है  कि  ऐसा  wear  ठाक  होता  हूं

 वह  उस  सम्पत्ति  को  बेचती  न  तो  मैं

 महोदय  पीठासीन  समझ  सकता  हूं  कि  रेलवे  सम्पत्ति  पर  वह

 चिह्न  होंगे  ।  यदि  वह  उस  सम्पत्ति  के  बारे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  को

 में  विधि  बनाना  चाहते  तो  मेरा  पूर्ण
 विधि  की  इस  स्थिति  के  विषय  में  आपत्ति  समर्थन  है  किन्तु  वह  इस  प्रकार  की  विधि

 नहीं  है  ।  उनका  कथन  केवल  यह  है  कि
 से  भिन्न  होनी  चाहिये  कि  प्रत्येक  प्रकार  की

 स्वादपूर्ण  कठिनाई  से  चने  के  लिये  यह  विधेयक
 जहां  कहीं  भी  वहू  पायी

 बनाया  गया  है  ।  यह  नियम  के  लिये  एक  रेलवे  सम्पत्ति  समझी  जायगी  और  उसके

 अपवाद है  ।  धारक  का  क़ब्जा  उस  समय  तक  अवैध  क़ब्जा

 समझा  जायगा  जब  तक  कि  वह  अपने  क़ब्जे
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  कल  आपने

 का  औचित्य  सिद्ध  न  करे  ।  यह  तो  दांडिक

 कहा  था  कि  डाक-तार  विभाग  के  सम्बन्ध  में
 विधि  के  सर्वमान्य  सिद्धान्तों  के  प्रतिकूल

 हमने  ऐसा  ही  मिलता  जुलता  विधान  हैं  ।  धारायें  ३७९  और  ४११  बेईमानी  से

 किया  है  ।  में  ने  भी  कल  इस  विधान  के  सिद्धान्तों
 ली  हुई  सम्पत्ति  के  अवध  क़ब्ज़े  का  विवेचन

 को  स्वीकार  किया  था  और  इस  विधान  का
 करती  हें  ।  यह  मान  लेने  पर  कि  किसी  व्यक्ति

 समर्थन  किया  था  ।  आज  भो  में  प्रभारी
 का  अवैध  क़ब्जा  बेईमानी

 का
 प्रश्न  ही

 माननीय  मंत्री  को  उस  आधार  पर  तर्क  नहीं  आता  हे  ।  तब  अपराधी मन  का  न्यस्त

 करने  की  छूट  देता  हूं  ।  किन्तु  जैसा  कि  आपने  ही  नहीं  उपस्थित  होता  ।  किन्तु  अवैध  क़ब्जा

 कल  बताया  था  कि  रेलवे  भांडार  की  अनेक  कया है  ?  यदि  रेलवे  कहती  है  कि  वह  उसकी

 वस्तुयें  बेची  जाती  हूं  और  रेलवे  उसी  ara  सम्पत्ति  है  और  न्यायालयों  के  पास  इस

 से  अनेक  चीजें  खरीदती  हैं  जिससे  कि  सामान्य  विश्वास  के  लिये  ag  उसकी  सम्पत्ति

 जनता  भी  खरीदती  है  ।  चीजें  बेचने  के  उचित  आधार  तो  वह  wear  अवैध

 रेलवे  द्वारा  खरीदी  वस्तुयें  खुले  बाजार  में  जाता  है  ।  क़ब्जा  इस  प्रकार  अवैध  नहीं  हो

 जाती  हैं  ।  तत्र  पहचान  का  प्रश्न  उपस्थित  सकता हे
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 पंडित  ठाकुर  दास

 यदि  आप  धारा को  तो  यह  दिखायी  आधार  क्या  हैं  ?  पुरानी  सम्पत्ति  भी  होती

 देगा  कि  रेलवे  को  भी  यह  सिद्ध  नहीं  करना  है  जो
 fat

 से  खरीद  की  हुई  होती  है

 है  कि  वह  सम्पत्ति  रेलवे  की  ही  है
 ।

 वर्तमान  २०  वर्ष  पुरानी और  १०  वर्ष  पुरानी  सम्पत्ति

 नियम  यह  है  कि  यदि  किसी  सम्पत्ति  पर  मेरा  में  भेद  किस  प्रकार  किया  जायगा
 ?  उदारहण

 कब्ज़ा  तो  मुझे  उस  सम्पत्ति  से  वंचित  नहीं  के  आप  यह  किस  प्रकार  कहेंगे  कि  किसी

 किया  जा  सकता  हैं  और  विधि  यह  धारणा  विशिष्ट  कम्पनी  या  ठेकेदार  से  खरीदा  बल्ब

 कर  लेती  है
 कि

 में  उस  सम्पत्ति  का  स्वामी  उस  बल्ब  से  भिन्न  है  जो  उन्होंने  भी  वहीं

 g  ।
 रेलवे  यह  दावा  नहीं  कर  सकती  है  से  सदा  है

 ?
 फिर  भी  रेलवे  कह  सकती

 कि  वह  सम्पत्ति  उसकी  है
 जब

 तक  कि  वह  है  कि  वह  सम्पत्ति  हमारी  है
 ।

 यही  वर्तमान

 उसे  अपनी  सिद्ध
 न

 कर  दे
 ।

 किन्तु  रेलवे  को  विधि  है
 ।

 यदि  मेरे  पास  कोई  ५०  वर्ष  पुरानी

 यह  भी  सिद्ध  करना  नहीं  पड़ता  हैं
 ।

 रेलवे  सम्पत्ति  पायी  तो  वे  इस  विधि  के

 के  मामले  में  यह  कैसे  मान  लिया  जा  सकता  सार
 मुझे  उस  सम्पत्ति का  हवाला

 देने
 को  कह

 है  कि  किसी  के  क़ब्जे  में  पायी  गयी  सम्पत्ति
 सकते  हें  ।  यदि हम  उसका  हवाला  न  दे  सकें

 रेलवे  की  ही  है
 ?

 यह  विधि  इस  प्रकार  तो  हमें  पांच  साल  के  लिये  जेल  भेज  दिया

 कार्यान्वित  की  कि  लोग  पीड़ित
 जायगा

 किये  जायेंगे  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  वारण्ट  वालें  :  श्रष्यादेश  १९४४  में  जारी

 मामले  में  भी  अभियोग  लगाने  के  पुर्व  साक्ष्य  किया  गया  ari  इस  कथन  में  कोई  तथ्य  नहीं

 प्रस्तुत करना  होता  है  ।  यहां  यह  है  कि  उस  है
 कि  ५०  ay  पहले  की  संपत्ति  इस  विधि

 तिथि  को
 जब

 कि  सम्पत्ति  पकड़ी  गयी  के  वाधीन  लायी  जायगी  ।  माननीय  सदस्य

 विश्वास  करने  के  लिये  उचित  अ्रनावद्यक  ही  बढ़ा  चढ़ा  कर  कह  रह  हैं  ।

 आधार  ऐ  के  क  we  oe
 प

 ।  क्या  इस

 करना
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  माननीय

 खण्ड  के  अधीन यह  सिद्ध
 मंत्री  से  मेरा  निवेदन  ह  कि  वह  क्रियाशील

 आवश्यक  नहीं  है  कि  उस  तिथि  वह

 भाग  को  फिर  से  पढ़ें  और  aa  हमें  गलती
 वस्तु  रेलवे की  थी  ?  बतायें  ।

 १९४४  का  कहां  भ्राता  है
 ?

 पंडित  ठाकुर
 दास  aria  :  उसे

 मान  लीजिये  कि  यह  सिद्ध  हो  जाय  कि  १९४०

 सिद्ध  करना  नहीं  हैं  ।  साधारणतया प्रत्येक  में  या  उसके पुर्वक ोई  रेलवे  सम्पत्ति  मेरे

 मामले  में  व्यक्ति  को  सिद्ध  करना  पड़ता  है  कब्ज  म  तो  इस  धारा  के  शब्दों  के  अनुसार

 कि  चुरायी  गयी  या  दूसरे  के  अवैध  क़ब्जे  मुझे  जेल  भेज  दिया  अतः  मेरा

 में  पायी  गयी  सम्पत्ति  उसकी  सम्पत्ति  है
 ।

 निवेदन  हैं  कि  वह  इस  धारा  के  साधारण

 अर्थ  पर  विचार
 करें

 ।
 यह  बात  बहुत

 उपाध्यक्ष  यही  उसे  भी  सिद्ध

 करना  होता  है  ।
 भद्दी  लगती  हैं  कि  यदि  किसी  व्यक्ति  का

 कि  ग  वस्तु पर  १९४४  के  पहले  भी  क़ब्ज़ा

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  :  जहां  तक  तो  भी  उसे  उसके  लिये  न्यायालय
 के

 रेलवे  का  सम्बन्ध  स्वामित्व  का  ret  लाया  जायें
 ।

 किन्तु  घारा  में  एसी  ही
 A

 स्थित  नहीं  होता  |  उचित  ःश्
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 श्री  अलगे शन  :  अधिनियम  को  भूतलक्षी  होगा  कि  किसी  समय  वह  उसकी  सम्पत्ति

 प्रभाव  नहीं  दिया  गया  हूँ  ।  थी  ।  दूसरी  चीज़  यह  है  कि  रेलवे  प्रशासन

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  भूतलक्षी
 ने  उसे  च्  नहीं  है  और  अब  भी  वह  उसकी

 सम्पत्ति  है  ।  क़ब्जा  अवश्य  ही  ले  लिया  गया

 प्रभाव  का  कोई  wea  नहीं  है
 ।

 यहां  हमें

 शब्दों  के  अनुसार  चलना  है  |

 वह  यह
 उपाध्यक्ष  महोदय  भूतलक्षी  प्रभाव

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 किस  समय  सिद्ध  करेगा  ?  जिस  समय  कि
 का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  विधेयक  के  पारित

 सम्पत्ति  मेरे  क़ब्ज़  में  पायी  उसे  यह
 हो  जाने  के  यदि  रेलवे  सम्पत्ति  किसी

 व्यक्ति  के  क़ब्ज़  में  पायी  चाहे  वह
 दिखाना  होगा  कि  वह  उसके  क़ब्ज़  में  थी

 उसे यह  दिखाना  होगा  एक  समय वह
 क़ब्जा  अधिनियम  पारित  होने  के  gt  ही

 उसकी  सम्पत्ति  थी  अथवा  उसके  क़ब्ज़  में

 उसे  क्यों  न  प्राप्त  हुआ  तो  वह  अधिनियम  थी  और  वह  पर्याप्त होगा  ।
 उस  पर  लागू  होगा

 ।
 यह  भूतलक्षी  प्रभाव

 का  wet  नहीं  है  ।  किन्तु  में  माननीय  सदस्य
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसे  उचित  आधार

 से  पूछता  हूं  कि  क्या  रेलवे  प्रशासन  अथवा
 नहीं  समझा  जायगा  |

 अभियोक्ता  लिये  यह  दिखाना  अनिवार्य  पंडित  ठाकर  दास  भागने
 :

 यदि  सम्पति

 नहीं  है  कि  अभियोग  के  दिन  तक  वह  रेलवे
 का  क़ब्जा  उचित  आधार  नहीं  तो  फिर

 की  सम्पत्ति  रही  न्यायालय  कहता  है
 कि  उचित  आधार हैं

 क्या
 ?

 रजिस्टरों
 से  भी  यह

 वस्तु  रेलवे  की  सम्पत्ति  होने  अथवा  मालूम  हो  जायगा  कि  किसी  विशेष  प्रकार

 रहने  के  सम्बन्ध  में  विश्वास  करने  के  उचित
 की  सम्पत्ति उसके  क़ब्ज़  में  अन्यथा

 आधार  होंਂ  ।  स्थानान्तरण तथा  विक्रय  सम्पत्ति  at  पहचान  करना  उसके  लियें

 सम्बन्धी  सभी  सम्  वि  समाप्त  हो  जानी  असम्भव होगा  और  उन  सभी  मामलों  में

 चाहियें  ।  पहचान
 सब  से  आवश्यक  चीज़  है

 ।
 यहां  केवल

 ठाकर  दास  भागने  शब्द  हैं  वे
 चीजें

 ही
 आ  सकती

 हैं  जिन्हें  अन्तिम  रूप  से
 रेलवे  प्रशासन  की  सम्पत्ति  घोषित  कर  दिया

 अथवा  रहा  हैਂ  ।  अतः  दोनों  मामलों  पर

 गया
 यह  एक

 अन् या पपर रण  विधि  हैं  और विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 ohn  उसे  कार्यान्वित करना  असम्भव  है  ।

 उपाध्यक्ष  जहां  तक  ह
 श्री  एम०  gto  जोशो

 का  सम्बन्ध  क्या  रेलवे  प्रशासन  के  लिये
 (  रत्नागिरि

 :  भंडार  की  परिभाषा  में

 यह  कहना  अनि धा यं  नहीं  है  कि  वह  सम्पत्ति
 यह  कहा  गया  है  कि  रेलवे  के  कार्य

 किसी  समय  रेलवे  की  थी  और  वह  अब  भी

 रेलवे  प्रशासन की  सम्पत्ति  है  ?
 संचालन  अथवा  देखरेख  के  लिये  उपयोग

 की  हुई  अथवा  उपयोग  की  जाने  वाली  कोई
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  रेलवे  प्रशासन

 वस्तु  उसके  अन्तगेंत  आती  है
 ।

 पंडित  ठाकुर

 के  लिये  यह  कहना  अनिवार्य  नहीं  है  कि  वह  दास  भार्गव  ने  खाद्यान्न के  उदाहरण  का

 स्वामी  रहा  है  और  उसका  क़ब्ज़ा  अभी  जारी  उल्लेख  किया है

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  मुझे  आशंका

 उपाध्यक्ष  पेहली  चीज़  यह  हैं  कि  उसमें  खाद्यान्न  जैसी  वस्तुयें  भी

 द  कि  रेलवे  प्रशासन  को  यह  सिद्ध  करना  लित  हैं  ।  इसका  यह  अथ नहीं  है  कि  अन्य
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 ठाकर  दास

 थी  राघवाचारी  )  :  माननीय
 सम्पत्ति  रेलवे  wert  नहीं  यदि  मेरे

 मंत्री  ने  यही  तक  पेश  किया  हैं  कि  यह
 मित्र  यह  कहें  कि  दाब्द  में  ये

 वस्तुयें नहीं  आती  तो  में  उनसे  स्पष्ट करण
 नियम  वेसे  भी  अध्यादेशों  ata  भारत  में

 लागू  रहा  है  ।  वास्तव  में  हमें  इसके  सम्बन्ध
 के  लिये  कहूंगा  ।  मेरे  विचार  से  वह  रेलवे

 द्वारा  उपयोग  किये  गये  हज़ारों  भांडारों  में  विचार  करने  का  अवसर  अभी  ही  मिला

 हे  और  हम  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की

 में  से  प्रत्येक  के  लिये  लागू  हम  रेलवे
 ओर  आकर्षित  करना  चाहते  हें  कि  वर्तमान

 का  पक्ष  ले  कर  देश  की  सम्पूर्ण  विधि  को
 विधि  भी  मान्य  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  है  ।

 बदलने  जा  रहे  हैं  और  सरकार  के  विभाग
 इस  खण्ड  विशेष  की  भाषा  बहुत

 आपस  में  dad  करने  जा  रहे  उसकी

 कई  सम्पत्तियां  एक  समान  और  मेरी  समझ
 जनक  हे  जेसा  कि  हमारे  मित्र  ने  कहा  है  ।

 अपराध  कब  किया  गया  था  या  अभियोग
 में  ag  नहीं  आता  है  कि  उनमें  किस  प्रकार

 विभेद  किया  जा  सकता है  ।
 कब  आरम्भ  हुआ  इन  बातों  का  कोई  विचार

 नहीं  किया  गया  है  ।  मान  वह

 लोहे  की  रेल  का  कोई  टुकड़ा  हैं  ।  बहुत  वर्ष यह  एक  vat  विशेष  विधान  बनाया

 जा  रहा  हैं  जो  देश  की  सामान्य  बिधि  के  पहले  वह  रेलवे  प्रशासन  की  सम्पत्ति  रहा

 विरुद्ध  हैं  ।  आप  प्रमाण  का  भार  अभियुक्त  होगा  ।  इस  बात  से  कि  यह  अधिनियम  १९४४

 पर  रखना  चाहते  हैं  और  वह  भी  करोड़ों
 मिलेगी  ।
 में  लागू  किया  गया  कोई  सहायता  नहीं

 रुपये  की  एसी  सम्पत्ति  के  बारे  में  जिस  की

 किसी  प्रकार  से  पहचान  नहीं  की  जा  सकती  रेलवे  कम्पनी  स्वयं  अपना  माल  बेचती

 है  ।  साध्य  विधि  की
 धारा  ११४ के  दृष्टान्त  हूं  और  हर  वस्तु  में  किसी  प्रकार  की  कोई

 के  अनुसार  यदि  चोरी  कया  हुआ  माल  पहचान नहीं  होती  है  और  न  उसकी  लम्बाई

 एक  बेल  हो  तो  दो  साल  बीत  जाने  पर  यह  इत्यादि  के  व्यौरे  ही  रखे  जाते  हें  ।  रेलवे  से

 चोरी  किया  हुआ  नहीं  माना  जायगा  और  यदि  कय  करने  वाले  उन  को  टुकड़े  टुकड़े  कर  के

 एक  घड़ी  हो  तो  एक  मास  बीत  जानें  पर  .
 जार  में  बेचते  रहते  हें

 ।
 हमारे  देश  में

 विधि  की  दृष्टि  से  यह  बात  पहल  ही
 मान

 प्रत्येक  व्यक्ति  इस  बात  पर  आग्रह  नहीं  करता

 नहीं  ली  जायेंगी  कि  यह  चीरी  का  माल  है  ।  हूं  कि  उसको  कोई  खरीद  का  पर्चा  दिया

 परन्तु  इसके  अनुसार
 तो

 हमेशा  यह  मान  जाये  जिस  में  इस  प्रकार  के  ब्यौरे  दिये  गये

 कर  चला  जायेगा  कि  यह  रेलवे  की  सम्पत्ति  हों  i  ar  कोई  यह  केसे  प्रमाणित  कर  सकता

 है  ।  यह  meas  की  बात  है  कि  सरकार  ऐसी  है  कि  किस  प्र  कार  विधिवत्  उस  को  वह  सम्पत्ति

 विधि  को  सारे  भारत  में  लागू  करना  चाहती  मिली  है  ?

 हू  ।  यदि  एसा  करना  ही  है  तो  चाहिये  यह  कि
 विधेयक  के  नाम  में  ये [ह 6 अवध  क़ब्ज़ाਂ

 प्रवर  स्मिति  द्वारा  इस  बात  की  भली  प्रकार
 शब्दों  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।  फिर  भी

 जांच  करा  ली  जाये  ।  वही  लोग  पहले  सम्पत्ति

 को  बेचते  ह  और  जब  हस  खरीद  लेते  हैं
 आवश्यकता नहीं  समझी  गई  हूँ  ।  उसके

 तो  हम  से  सवाल  किया  जाता  है  कि  तुमने
 स्थान  पर  अभियुक्त  को  इसका  प्रमाण  देना

 wg  वस्तुयें  कयों  खरीदीं  ?

 होगा
 कि

 उसका  क़ब्जा  वैध  है
 ।

 प्रवर  समिति

 उपाध्यक्ष  bal  ch
 rary  दय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।  को  इसकी  भाषा  इतनी  स्पष्ट  कर  देनी
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 चाहिये  जिस  से  कि  निरपराध  व्यक्तियों  होना  चाहिये  |  इस  के  लिये  में  ने  संद  धन

 को  दण्डित  न  किया  जा  सके  ।  इसकी  भाषा  भी  रखा  है  ।  इस  संशोधन  के  साथ  में  इस

 इतनी  अस्पष्ट  है  कि  न्याय  तत्व  शास्त्र  तथा  विधेयक  का  समर्थन  करता  gt  यह  विधेयक

 साक्ष्य  विधि  के  ara  सिद्धान्तों  के  बिल्कुल  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किया  जा  चुका  है  ।

 विरुद्ध  है  ।  यदि  यह  प्रमाणित  कर  दिया  जाये  अत्र  सभा  को  इसे  पास  कर  देना  चाहिये  और

 प्रवर  समिति  के  पास  भेज  कर  इस  काम  में किं  यह  वस्तु  अमुक  के  क़ब्ज़े  से  मिली  तो

 केवल  इतनी  ही  बात  पर  उसको  दण्डित  विलम्ब  नहीं  करना  चाहिये  |

 किया  जा  सकता  है  ।
 श्री  आर०  क्०  चौधरी  :

 श्री  सिंहासन  सिंह  रेलवे  विभाग  ने  चितरंजन  में  इंजन  बनाने

 :  में इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  आरम्भ  कर  दिये  हैं  ।  इस  प्रकार  के  विधान

 हु  रेलवे  में  भ्रष्टाचार  और  चोरियां  भी  एक  प्रकार  के  अत्याचार  के  इजन  हैं  ।

 इतनी  बढ़  गई  हे  कि  उन  को  रोकने  का  कोई  ऐसे  विधानों  को  बनाने  से  कोई  लाभ  नहीं

 भौर  तरीक़ा  है  ही  नहीं  ।  रेलवे  वर्कशॉप  का  होगा  ।  रेलवे  स्लीपरों  का  ही  उदाहरण

 कितना  ही  सामान  चोरी  जाता  है  और  जब  लीजिये  ।  जो  बेकार  हो  जाते  हैं

 पुलिस  उसका  पता  लगाती  है  तो  रेलवे  वह  बड़ी  संख्या  में  नीलाम  कर  दिये  जति  हैं  ।

 कारी  कहते  हैं  कि  उस  वस्तु  को  पहचान  आस  पास  के  साधारण  कृषक  इन्हें  क्रय
 कर

 नहीं  सकते  रहे  इसीलिये किसी  को  दण्ड  लेते  हें  ।  भला  वे  कसे  प्रमाणित  कर  सकते

 नहीं  मिलता  है  ।  जो  लोग  ईमानदार हें  उन्हें  हें  कि  उन्होंने  इनको  खरीदा  है  ।

 इस  विधेयक से  कोई  भय  नहीं  होना  चाहिये

 जब  रेलवे  कोई  वस्तु  बेचती  है  तो  उसकी  इस  लिये  माननीय  मंत्री  को  चाहिये  कि

 रसीद  देती  है  ।  यदि  वह  रसीद  खो  भी  जाये
 इस  प्रकर  के  विधान  निकाय  ।  यात्रियों की

 तो  उसके  क्रय  सम्बन्धी  अभिलेख  न्यायालय  सुख  सुविधा  की  व्यवस्था  कर  के  उन्होंने

 में  मंगाये  जा  सकते  हे  ।  एक  ओर  सरकार  जो  लोकप्रियता  प्राप्त  की  हैं  वह  इस  प्रकार

 पर  आरोप  लगाया  जाता  है  कि  सरकार  नष्ट  हो  जायेगी  ।  इसलिये  अच्छा  यही  है

 भ्रष्टाचार  और  चोरी  को  रोकने  में  असमर्थ
 कि  इस  विधेयक  पर  आग्रह  न  किया  जाय  |

 रही  हे  और  जब  सरकार  उसको  रोकने  के

 लिये  विधान  बनाती  है  तो  हम  उसका  विरोध

 श्री  बमन

 अनुसूचित
 :

 यह  एक  असाधारण
 करते  हैं  ।  ये  दोनों  बातें  परस्पर  विरोधी  हैं  ।

 प्रकार  का  विधान  है  ।  अन्य  विभागों  में  भी

 इस  में  एक  दोष  यह  है  कि  अपने  को
 जसे  टेलीग्राफ  के  तारों  के  सम्बन्ध  में  इस

 प्रकार  के  विधान  zat  गये  हैं  ।  फिर  भी

 निर्दोष  प्रमाणित  करने  के  लिये  मुझे  यह
 इस  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 प्रमाणित  करना  होगा  कि  वह  वस्तु

 पुर्वक  मेरे  क़ब्जे  में  आई  थी
 ।

 परन्तु
 जश

 वह

 वहां  इस  प्रकार  की  सारी  तों  पर  अच्छी

 axe  से  विचार  किया  जा  सकेगा  ॥

 वस्तु  कभी  हमारे  क़ब्ज़े  में  ही  न  आई  हो  तो

 हम  यह  कसे  प्रमाणित  कर  सकते  हैं  ?  इस  खण्ड  २  में  स्टोर
 की  जो  परिभाषा

 प्रकार  पुलिस  या  अभियोग  पक्ष  अपनी  निजी  at
 गई

 है  वह  ega  ही  विस्तृत  है
 ।

 इसकी

 दूती  निभाने  के  लिये  निर्दोष  व्यक्तियों  को  परिभाषा  ऐसी  होनी  चाहिये  जिस  से  कि

 भी  फंसा  सकता  है  i  इस  लिये  ae  खण्ड  नहीं  इस  का  क्षेत्र  थोड़ा  कम  हो  जाये  ।  साधा
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 _  श्री

 परिस्थितियों में  यदि  किसी  रेलवे  की  क़ब्ज़ा  किसी  एक  व्यक्ति  का  क़ब्जा  नहीं

 चोरी  होती  है  तो  भारतीय  दण्ड  संहिता  होता  है  इसलिये  यदि  किसी  के  पास  कोई

 आपराधिक  प्रक्रिया  संहिता तो  मौजूद  रेलवे  स्टोर  हो  तो  उसके  पास  कोई  न  कोई

 ही  हें  परन्तु  विशेष  प्रकार की  वस्तुओं  की  अभिलेख
 तो

 ऐसा  होना  at  चाहिये  जिससे

 रक्षा  करने  के  लिये  इस  प्रकार  का  विधान  कि  वह  यह  प्रमाणित  कर  सके  कि  उसने

 भी  बनाया  जा  सकता  है  ।
 रेलवे  स्टोर  को  वैरपूर्ण  तरीक  से  प्राप्त

 किया  इस  लिये  इस  विधेयक  में  कुछ न श्री  मूलचन्द  दुबे
 कुछ  रूपभेद  करने  की  आवश्यकता है  इसलिये :

 मेरे  विचार  से  यह  विधेयक  इतना

 खरा  नहीं  है  जितना  कि  इसे  बताया  गया
 इसे  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 रेलवे  स्टोर  की  परिभाषा में  हम  यदि  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 अर्थ हਂ  दादों के  स्थान  पर  ग्ग्प्  सम्मिलित  मान  लीजिये  कि  गाड़ी  जा  रही  है  और

 होंगेਂ  शब्द  रख  दिये  जायें  तो  बहुत  सी  रास्ते  में  थोड़ी  देर  के  लिये  रुक  जाती  है  ।

 आपत्तियां दूर  हो  जायेंगी  ।  इंजन  का  ड्राइवर  कोयला  गिरा  देता  हैं  ।

 दूसरा  क़ब्जे  के  प्रमाणित  करने  का  कोई  उसे  उठा  लेता  है  ।  ऐसी  दशा  में  कोयला

 हैं  ।  पहले  यह  प्रमाणित  करना  होगा  कि  यह  उठाने  वाले  को  दण्डित  किया  जा  सकता

 रेलवे  स्टोर  का  माल  हैं  फिर  न्यायालय  किसी  है
 ?

 परन्तु  उसको  दण्डित  कैसे  किया  जा

 तर्क  के  आधार
 पर

 इस  निणंय  पर  पहुंचेगा  सकता  है  जिसने  जान  बूझ  कर  ऐसा  करने

 कि  यह  वस्तु  केवल  रेलवे  स्टोर  की  ही  नहीं  का  अवसर  दिया  है  ।  इसके  लिये  इस

 है  वरन्  रेलवे  के  क़ब्ज़े  में  भी  रही  है  ।  उसके  विधेयक में  एक  खण्ड  और  aa  जाये

 बाद  ही  कार्यवाई की  जायेंगी  ।
 में  इसका  समर्थन  करता  हुं  कि  यह  विधेयक

 प्रवर  समिति  को  सौंपा  जायें  । उपाध्यक्ष  मान  लीजिये  १०

 वर्ष  वह  रेलवे  के  क़ब्ज़े  में  थी  और  १०

 वर्ष  पहले  वह  चोरी  गई  थी  ।  क्या  ऐसी

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  कैसे

 प्रमाणित  जायेगा कि  यह  वही
 दशा  में  आप  प्रमाण  का  भार  अभियुक्त  पर

 कोयला है  ? रखेंगे  ?

 सरदार  हुक्म  सिंह

 श्री  अलगे दान :  क्या  कोई  ऐसा  प्रतिबन्ध  :
 में  इस  विधेयक  के  प्रवर  समिति

 है  कि  यदि  दस  ag  पूर्व  चोरी  हुई  हो  तो  को  सौंपे  जाने  के  समर्थन  में  कुछ  कहना

 मांग  नहीं  चलाया  जा  सकता  हैं
 ?  आखिर

 चाहता हुं  ।

 इससे  अन्तर  क्या  पड़ता  है
 ?

 इस  विधेयक  में  कुछ  दाऊद-परिवर्तन  के

 उपाध्यक्ष  अन्तर  क्यों
 सुझाव  प्रस्तुत  किये  गये  किन्तु  वे

 नहीं ?  जनक  हें  ।  और  उन  से  काम  नहीं  चलता  है  ।

 श्री  मूलचन्द  दुबे  प्रमाण का  भार  उनके  आधार  पर  निर्दोष  व्यक्तियों  को  यह

 अभियुक्त  पर  नहीं  होना  चाहिये
 जश  कि  सिद्ध  करना  पड़ेगा  कि  अमुक  वस्तु  उसके

 मामला  ब्ह्त  पुराना हो  ।  जहां तक  इस  बना  पास  विधिपूर्वक  आई  थी
 ।

 उदाहरण  के  लिये

 सम्बन्ध  यह  विधान  वास्तव  में  सामान्य  विधि  बिजली  के  पंखे  बनाने  वाला  व्यक्ति  या  art

 के  विरुद्ध  है  ।  फिर  भी  रेलवे  प्रशासन  का  यदि  कोई  ऐसा  पंखा  जिस  पर  उत्तरी  रेलवे
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 था  रेलवेਂ  लिखा  हो  किसी  को  बेच  कोई  रेलवे  सम्पत्ति  रखी  हुई  है  तो  इस

 दे
 या

 कोई  उसे  चुरा  ले  तो  वह  सामान  क्या
 यक  के  अंतगर्त  उसे  यह  सिद्ध  करना  होगा

 रेलवे  की  सम्पत्ति  कहा  जा  सकता  है
 ?  सामान  कि  यह  उसकी  वैध  सम्पत्ति  है

 ।
 मननीय  मंत्री

 के  रेलवे  तक  पहुंचने  से  पहले  ही  बीच  में  यह  चाहते हें
 कि

 अभियुक्त  अपने  को
 निरा

 अपराध  सिद्ध  करे  जब  प्रक्रिया  के  अनुसार यदि  इस  प्रकार  के  सौदे  हो  जायें
 तो

 क्या

 ऐसे  लोगों  को  इस  विधेयक के  अन्तर्गत  ae  अभियोगी  पक्ष  ar  होता  है

 राधी  घोषित  करना  उचित  होगा ?
 कि

 उसने
 जो

 अभियोग  हैं  उसक

 अनेक  मामलों  में  ऐसे  पंखे  खरीदने  वाला
 अनुसार  वह  अभियुक्त  को  दोषी  सिद्ध

 ब्यक्ति  निरपराध हो  सकता  है  ।  ra

 श्री  सिहासन  fag  :  ईमानदार  व्यक्ति
 मेरा  नीचे दन  यह  हैं  कि  इस  विधेयक

 को  स्वीकार  किया  जाय  क्योंकि  यदि  यह
 कुछ  पंखे  खरीदेगा  ही  क्यों  जिन  पर  रेलवे

 पारित  कर  दिया  नया  तो  सब  लोग  हमारी
 का  नाम  लिखा  हुआ  हो  ?

 बेवकूफी  पर  हंसेगे  अर  हमारा  मज़ाक़

 सरदार  हुक्म  fag
 :

 मेरे  कथन  का  ।  यदि  इस  विधेयक  को  पारित

 प्राय  यह  है  कि  इस  प्रकार  के  अनेक  मामले  ही  करना  हैं  तो  पहलें  इसे  प्रवर  समिति  को

 उत्पन्न  हो  सकते  हैं  जिन  पर  केवल  दो  घंटें  सौंपा  जाय  ।

 के  समय  में  हम  यहां  भली  भांति  विचार  नहीं  श्र  एम०  Sto  जोशी  ने  इस  विधेयक

 कर  सकते  हैं  ।  में  निवेदन  करता  हूं  के  सम्बन्ध  में  दिये  गय  भाषणों  को  ध्यान
 कि  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा

 जाय  ।  इस  कार्य  में  अधिक  समय  नहीं  लगेगा
 से  सुना  है  ।  जब  अध्यादेश  जारी  हुआ  था  तो

 विधि  के  दृष्टिकोण  से  उस  के  दाब्दों  पर
 और  हम  इसी  सत्र  में  इसे  पारित  कर  सकते

 अधिक  ध्यान  दिया  गया  था  ।  अब  यह  विधेयक
 हे =  4

 का  रूप  ले  रहा  है  इस  में  शब्दों  के

 उपाध्यक्ष  अत्र  में  माननीय  वत्  प्रयोग  तथा  निवंचन  के  लिये  में  भी

 उपमंत्री  को  भाषण  के  लिये  बुलाता  हूं  ।
 यही  निवेदन  करता  हूं  इसे  प्रवर  समिति

 श्री  ato  एन०  मिश्र
 को  सौंपना उचित  होगा  ।

 श्री  अल ये दान  :  मेरे  माननीय  मित्र
 दुर्ग-रायपुर )

 क्या  अवसर  नहीं

 दिया  जायगा  ?  में  तीन  मिनिट  से  अधिक  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  को  इस  विधेयक

 से  कुछ  ऐसी  चिढ़  हो  गयी  है  कि  उन्हें समय  नहीं  लूंगा
 ।

 झाना  कठिन  है  |  वह  समझते  हें  कि  इस  विधेयक
 उपाध्यक्ष  अच्छा  ठीक  है  ॥

 से  व्यक्तिगत  अधिकारों  को  चोट  पहुंचती

 श्री  बी०  एन०  मिश्र  :  मेरी  आपत्ति
 हे  किन्तु  में  उन्हें  विशवास  दिलाना  चाहता  हूं

 कि  इसका  उद्देश्य  इतना  पापपूर्ण  नहीं  हैं  ।
 खण्ड  ३  के  सम्बन्ध  मे  है  ।  में  ने

 कि  में  ने  पहले  बताया  था  यह
 उस  के  दाष्दों  पर  भली  भांति  विचार  किया

 हैं  और  हमें  अन्य  किसी  विधि  में  इस  प्रकार
 १९४४  में  भारत  बर्मा  आपात  उपबन्ध

 नियम  के  अंतगर्त  पारित  हुई  थी  ।
 का  उपबन्ध  नज़र  नहीं  आता  है  ।  जैसा  कि

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  कहा  है  कि  उस  समय  यद्यपि यह  केवल  year

 यदि  किसी  के  घर  में  बाप  दादों  के  समय  से  देश  के  रूप  में  था  तथापि  यह  विधान  मंडल



 १४१३  रेलवे  सामान  १२  हमला  १९५५  fara. )  we

 [at  श्रलगेशन ]

 द्वारा  पारित  अधिनियम  की  ही  भांति  वैध  वाही  अवश्य  करनी  पड़ेगी  ।  इसी  उद्देश्य

 था
 और  भाग  कਂ  में  के  राज्यों  में  यह  अभी  के  लिये  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।

 तक  लाग  है  ।  प्रस्तुत  विधेयक  का  उद्देश्य  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  संचार

 इसे  भाग
 खਂ

 में  के  राज्यों  में  लागू  करना  है  ।
 लयू  पर  नो  बड़ी  कृपा  दृष्टि  रखते  हैं  और  जब

 अतः  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  हो  गया

 होगा  कि  यह  कोई  नई  वस्तु  नहीं  है  जो  उन

 में  विधेयक  प्रस्तुत  करता  हूं  तो  ,  बड़े  कुपित

 होते  हूं  ।  जत  टैलीग्राफ  तार  अवैध  क़ब्जा

 पर  सहसा  लादी  जा  रही  हो  ।
 विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  था  तब  उन्होंने

 श्री  नम्बियार  यहां  नहीं  हें  ।  उन्होंने  प्रस्तुत  विधेयक  के  सिद्धान्त  की  प्रशंसा  की

 हिन्दुस्तान  एअर  क्राफ्ट  लिमिटेड  की  थी  ।  इस  विधेयक  में  और  उस  में  केवल

 दादों का  ही  अन्तर  है  ।
 फोन  फ़ैक्टरी  में  निर्मित  वस्तुओं  का  उल्लेख

 किया  था  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  इन  के  भांडार  श्री  दमन  उस  में  एक  विशेष  प्रकार  के

 बहुत  सुरक्षित रहते  हैं  ।  टेलीग्राफ  तार  का  उल्लेख  था  और  यहां

 अभी  कुछ  दिन  पहले  में  ने  सुना  था  कि
 तो  सब  चीजें  शामिल  हैं  ।

 संसद्  के  कुछ  सदस्य  जत्र  हिन्दुस्तान  wat  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  :  में  ने  उस

 क्राफ्ट  लिमिटेड  को  देखने  गये  थे  तो  एक  विधेयक  का  भी  विरोध  किया  था  और  जब

 महिला  सदस्या  को  भीतर  नहीं  जाने  दिया

 गया  था
 ।

 शायद  वहां  कुछ  ऐसे  नियम  हैं  ।

 उस  में  वस्तु  विशेष  का  उल्लेख  किया  गया

 तब  में  ने  उस  का  aaa  किया  ।

 इससे  पता  चल  सकता  है  कि  वहां  के  भांडार

 कितने  सुरक्षित  रखे  जाते  हैं  ।  में  यह  नहीं
 श्री  अलंगेशन  :  इस  अन्तर  का  कारण

 भी  में  बताये  देता  हुं  ।
 कहता  कि  वहां  कभी  चोरी  नहीं  होती  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  उस  अधिनियम  में  पहले  यह  उपबन्ध

 क्या  आप  चोरों  तथा  स्त्रियों  को  एक  ही
 था  कि  जब  डाक  और  तार  भांडार  से  गाय

 श्रेणी  में  रखते  हें  ?
 हुई  कोई  वस्तु  पकड़ी  जाय  तो  उस  से  अपने

 को  निरपराध  सिद्ध  करना  अभियुक्त  का

 श्री  अलगेशन
 :  जी  नहीं  ।  में  तो  यह  काम  होता  था  किन्तु  बाद  में  टेलीग्राफ  तार

 बता  रहा  था
 कि

 संसद्  सदस्य  भी  वहां  की  ठीक  ठीक  परिभाषा  दी  गई  और  वे  दाऊद

 सरलता  से  नहीं  घुस  सकते  हैं  ।  उन  के  भांडारों  हटा  दिये  क्योंकि  यदि  यह  सिद्ध  हो  जाता

 और  हमारे  भांडारों  की  सुरक्षा में  कितना  है  कि  वे  डाक  और  तार  विभाग  के  तार  थे

 अन्तर  है
 ।

 हमारे
 भांडार

 देश  में  अनेक
 स्थानों  तो  अभियुक्त  पर  आरोप  लगाया  जाना

 पर  स्थित  हैं  ।  देश  में  ३४,०००  मील  लम्बी  उचित  है  और  यह  सिद्ध  करना  उस  का

 रेलवे  लाइन  हैं  ।  रेल  गाड़ियां  और  वैगन  कर्त्तव्य  हो  जाता  है  कि  वह  ऐसे  तार  को

 सत्र  आते  जाते  हैं  और  वस्तुयें  सुरक्षित  अधिकृत  रूप  से  अपने  अधिकार  में  रखता

 नहीं  रह  पाती  हैं  ।  अनेक  बार  बड़ी  बड़ी  किन्तु  इस  विधेयक  में  परिस्थिति  बेसी

 चोरियों  के  मामले  हमारे  सामने  आयें  Br  1  नहीं  है  ।  टैलीग्राफ  तार  की  भांति  हम  हमारे

 जैसा
 कि  श्री  सिंहासन  सिंह  ने  बताया  हमें  भंडारों  की  वस्तुओं  की  यहां  परिभाषा  दी

 इसके  निवारण  के  लिये  कुछ
 न

 कुछ  fant  हैं  क्योंकि  वे  अनेक  प्रकार  की  हूं



 १४१५  रेलवे  सामान  १९  सारे  १९५५  १४१६ विधेयक

 और  जैसा  कि  में  ने  कहा  है  वे  स्वर  फैली  आपने  चुराई
 गई  वस्तुओं की

 मात्रा

 हुई  हैं
 ।

 इतना  होते  हुये  भी  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  जानना  चाहा  था  ।  कुछ  आंकड़े

 के  अंतगर्त  रेलवे  को  यह  सिद्ध  करना  होगा  इस  प्रकार हें  —_—
 कि

 अमुक  सम्पत्ति  उस  की  है  ।  यदि  यह  fag  १,७२,७०९

 हो  जाता  है  तो  अभियुक्त  को  यह  सिद्ध  ४२४

 करना  पड़ेगा  कि  वह  अधिकृत  रूप  से
 उस

 गाड़ियों में  लगाया

 वस्तु  को  अपने  अधिकार  में  रखता  है  |
 8,0¥8,283  फुट

 सेल  २२९
 इस  प्रकार  हम  देखते  हें  कि  उस  विधेयक

 में  और  इस  विधेयक  में  कोई  यह  एक  लम्बी  सूची  है
 ।

 में  चुराई  गई

 विशेष  अन्तर  नहीं  है  ।  पण्डित  ठाकुर  दास  वस्तुयें भी  बता  सकता  हूं  ।

 भागने  ने  कहा  हैं  कि  इस  को  आपात  के  समय  उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  यह  एक  रेलवे

 बनाया गया  था  और  AT  आपात  अवस्था
 के  आंकड़े  हैं  ?

 न  होने से  इस  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  यह
 श्री  अलगे शन  :  माह  में  एक  ही

 ठीक  है  कि  area  कुछ  अप्रिय  है  ।

 किन्तु  में  यह  zat  देना  चाहता  हूं  कि  चोरियां
 रेलवे  पर  ।  हमारे  समक्ष  यही  गम्भीर  समस्या

 है  जिसको  हमें  सुलझाना  तथा  में  सभा  से

 कम  नहीं  हुई  हें  बल्कि  और  ce  गई  हें  ।  अतः

 हमें  इसका  निवारण  करना  हें  ।  जेसा  में  ने
 आशा  करता  हूं  कि  हमारे  दोष  निकालने

 के  स्थान  पर  हमारी  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध
 कहा  है  यह  कोई  नया  उपबन्ध  नहीं  है  ।

 में  सहायता करें  ।

 हम  इस  के  इतिहास  और  इस  के  यह  अधिनियम  १९४४ में  लागू  हुआ

 हार  को  दिखा  कर  कह  सकते  हें  कि  माननीय  था  तथा  इस  अवधि  में  चलाये  गये  अभियोगों

 सदस्यों  ने  इस  के  विरुद्ध  जो  कुछ  कहा  है  वह  की  संख्या  में  बताऊंगा  ।  १९४४  में  अभियोगों

 अनुचित है
 की  संख्या  १३२  थी  तथा ५९  व्यक्तियों को

 दण्ड  दिया  गया  |  अगले  वर्ष  ४३७  अभियोग
 श्री  बमन  :  क्या  माननीय  मंत्री  हमें

 चलायें  गये  जिनमें  से  २०६  में  दण्ड  दिया
 बता  सकते  हें  कि  इस  का  वास्तव  में  क्या

 गया
 ।

 इसके  पश्चात्  इन  अपराधों  में  कमी
 उपयोग  किया गया  है  ?

 हो  गई  अर्थात्  राज्यों  ने  इसको  लागू  नहीं

 किया  ।  १९४६ में  १७८  अभियोग  चलाये श्री  अलगे दान  :  इस  प्रश्न  को  में  स्वयं

 ले  रहा  हूं
 ।

 में  आंकड़े  देकर  बता  सकता  हूं
 गये  तथा  केवल  ३०  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिया

 गया
 |

 इसके  च  १९४९ में  १०२ कि  चोरी  कितनी  बढ़  गई  है  ।  १९५२-५३

 योग  चलाये  गये  तथा  २६  व्यक्तियों को में  मध्य  रेलवे पर  लगभग  ३  १/४  लाख  रुपये

 के  सामान  की  चोरी  हुई  थी  और  १९५३-५४  दण्ड  दिया  गया  ।  केवल  चौथाई  मामले

 सिद्ध  हो  सके  ।  इसलिये  जो  काल्पनिक  भय में  ४  १/४  लाख  रुपये  की  हुई  ।  १९५२-५३

 में  दक्षिण  रेलवे  पर  CRY  लाख  रुपये  के  माननीय  सदस्यों  को  है  वह  एकदम  व्यर्थ
 el सामान  की  चोरी  हुई  और  १९५३-५४  में

 ६'१९  लाख  रुपये  की  ।  पूर्वी  रेलवे  के  १९५४  नम्बियार शब्द  वर्षोंਂ  पर

 के  ः  के  कुछ  आंकड़े  प्राप्य  हैं  ।  आधे  आपत्ति  कर  रहे  थे  ।  में  पिछले  वर्ष  से  आगे

 qt  की  कुल  हानि
 ¥  ४७

 लाख  रुपये  है  |
 के  आंकड़े  बताता  हूं  ।  हमने  राज्य  सरकारों



 १४१७  रेलवे  सामान  १२  १९५५  दि  | yay
 द
 विधेयक क  १४१८ (  कब्जा  |  {

 श्री

 को  इसका  स्मरण  दिलाया  तथा  उनको  बताया  कर  रहे  हैं  ।  में  कुछ  उदाहरण  देता  हूं  ।  में

 साक्ष्य  अधिनियम  के  सम्बन्ध  में  कुछ  cart
 कि  इसको  लागू  करके  ag  अभियोग  चला

 सकती  थीं  जिसके  परिणामस्वरूप  20-4-4¥  नहीं  जा  रहा  हूं  ।  जब  भी  सार्वजनिक  भांडारों

 तक  ६८  अभियोग  चलाये  गये  ।  पिछले  वर्ष  तथा  आवश्यक  सामग्रियों के  चुराने  का

 सावधानी  करने  के  कारण  केवल  ६८  meat  आता  विधि  के  अधीन  अभियुक्त

 योग  ही  चलाये गये  ।  को  यहਂ  सिद्ध  करना  होता  है  कि  वह  वस्तु

 विधिपूर्वक  उसी  व्यक्ति  की  है  ।  इस  प्रकार उपाध्यक्ष  महोदय
 :  समस्त

 भारत  में
 ?

 ~  के  सभी  मामलों  में  यही  नियम  है  कि
 at  अलगे शन  समस्त  भारत  में

 युक्त  को  यह  सिद्ध  करना  होता  है  कि  अमुक
 ३७  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिया  गया  ।  अब  हमें

 वस्तु  उसके  पास  किस  प्रकार  से  आई  ।

 इन  दण्डित  मामलों  को  भी  समझना  चाहिये  ।
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  साक्ष्य  अधिनियम

 एक  रेलवे  ने  एक  दिन  से  लेकर  छः  माह  का
 की  घारा  १०९  पढ़ी  परन्तु धारा  १०६  में

 कठोर  कारावस  तथा  ५००  रुपये  के  जुर्माने  क  क  क  *. दिया है

 का  दण्ड  दिया  ।  दूसरी  रेलवे  ने  न्यायालय  के

 समाप्त  होने  से  लगा  कर  दो  वर्ष  तक  के
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 :  घारा  Fok

 कठोर  कारावास  की  व्यवस्था  की  ।  यह
 किस  प्रकार  लागू  होती  है

 ?
 इसका  यह  अय

 होगा  कि  प्रत्येक  अभियुक्त  को  विशेष  ज्ञान अधिकतम  दण्ड  था  ।  एक  अन्य  रेलवे  में  एक

 अभियुक्त  को  दण्डਂ  दिया  गया  तथा
 होता  है  जिसके  कारण  केवल  अभियुक्त

 धीन  अपराधी  अधिनियम  के  अधीन  उसको
 पर  ही  दावा  यह  भार  होना  चाहिये  |

 छोड  दिया  गया  तथा  दूसरे  व्यक्ति  को  दो  श्री  अलगे दान
 :

 कृपया  मुझे  कहने  दें  ।

 वर्ष  के  कठोर  कारावास  का  दण्ड  दिया  धारा  १०६  में  दिया  हे  कि  यदि  कोई  तथ्य

 गया
 किसी  व्यक्ति  को  पुर्णतया  ज्ञात  हो  तो  उसको

 सिद्ध  करने  का  सम्पूर्ण  उत्तरदायित्व  उसी  पर
 at  सिहासन  fag

 :
 किन  वस्तुओं  की

 होगा  ।  में  टेलीग्राफ  तार
 चोरी हुई  थी  ?  विधेयक  में  निर्धारित नियम  के  सम्बन्ध  में

 श्री  अलगे दान
 में  पहले  सुची पढ़  बता  रहा  था  कि  इस  विधेयक  में  भी  यही

 नियम  लागू  होता  है  ।  अग्रेतर  उदाहरण चुका  हुं  परन्तु  में  ने  यह  नहीं  बताया  कि  किन

 वस्तुओं  की  चोरी  के  कारण  दण्ड  दिये  गये
 देने  के  अत्यावश्यक  प्रदाय

 क्योंकि  यह  सुचना  स्वयं  मुझे  ज्ञात  नहीं
 afafaa—ay  कि  सभा  के

 ted  |  इसके  द्वाराਂ  में  केवल  ag  बता  देना  समक्ष  प्रस्तुत  है--की  धारा  १५  का  उदाहरण

 चाहता  हं  कि  वर्षਂ  की  व्यवस्था  का  दिया जा  सकता  है  ।

 उपबन्ध  क  के  कारण  न्यायालय  की
 इसमें  दिया  है  कि  भी  किसी

 स्वतन्त्रता  छिन  नहीं  जायेंगी  तथा  जैसा  कि
 व्यक्ति  किसी  ऐसे  आदेश

 में  ने  अभी  बताया  न्यायालयों  ने  पांच  वर्ष
 विधिपूर्वक  प्राधिकार  अथवा  अनुमति  के

 से  कम  के  दण्ड  ही  दिये  हैं  ।

 जना  किसी  वस्तु  के  रखने  की  मनाही

 में  सभा  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  तोड़ने  अभियोग  चलाया  जाता  है  तो

 इसके  द्वारा  हम  कोई  नवीन  परिवर्तन  तों  यह  सिद्ध  करने  का  कि  इस
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 प्रकार  का  अनुमति  अथवा  सार  हमें  विधि  में  भी  परिवहन  करना

 भारतीय  दण्ड  संहिता  का  संशोधन  करना तप्ती  उसके  पास  उसी  व्यक्ति  पर  होगा
 16.0

 इसी  विदेशी  विनिमय  विनियमन  पड़े  ।  निजी  सम्पत्ति  की  चोरी  के  लिये  हमने

 १९४७  की  धारा  २४  में  दिया
 निश्चित  दण्ड  निर्धारित  किया  इसीलिये

 सार्वजनिक  सम्पत्ति  के  उसके  अधिक
 है  भी  किसी  व्यक्ति  अधिनियम

 के  किसी  ऐसे  उपबन्धों  जिनमें  बिना  महत्वपूर्ण  होने  के  इससे  भी  अधिक

 किसी  अनुमति  के  किसी  भी  कार्य
 को

 करने
 दण्ड  निर्धारित  किया  जाना  चाहिये  ।  इसी

 आधार  पर  में  सभा  से  आशा  करता  हूं
 कि

 से  रोका  गया  तोड़ने का  अभियोग  चलाया

 जाता  है  तो  यह  सिद्ध  करने  का  उत्तरदायित्व  वह  इस  विधेयक में  पूर्ण  सहयोग  देगी  तथा

 देखेगी  कि  उसका  उद्देश्य  पूर्ण  होता  है
 |

 कि  अपेक्षित  अनुमति  उसके  पास  उसी

 ब्यक्ति पर  होगा  1”
 इतना  सब  कहने  के  में  माननीय

 इसी  प्रकार  का  उपबन्ध  १८७८  में  सदस्यों  से  आदा  करता  हूं  कि  वे  इस  विधेयक

 मद्रास  काफी  चोरी  निवारण  अधिनियम  के  सम्बन्ध  में  अपनी  दुर्भावनाओं  को  अपने

 में  था  ।  इन  कुछ  उद्धरणों  से  ज्ञात  होता  है  कि  मस्तिष्कों से  निकाल  दें  ।  कि  मेंने

 वर्तमान  विधेयक  के  द्वारा  हम  कोई  नया  यह  अधिनियम  भाग  क  में  के  राज्यों

 नियम  नहीं  बना  रहे  हैं  ।
 में  लागू  है  तथा  अभी  भाग  ख  में  के  राज्यों

 में  लागू  नहीं  है  ।  रेलवे  भांडारों  की  परिभाषा में  सभा  के  समक्ष  एक  और  विचार

 धारा  प्रस्तुत  करता  हुं  ।  वह  समाज  की  करने  में  तथा  खंड  ३  की  दाब्दावलि  को  ठीक

 समाजवादी  व्यवस्था  तथा  सार्वजनिक  क्षेत्र  करने  में  कई  वैदिक  कठिनाइयां  आई  |  अतः

 मेरा  भी  ऐसा  ही  विचार  है  तथा  में  चाहता की  वृद्धि  ।  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 जनिक  सम्पत्ति  की  ओर  हमारा  उतना  हूं  कि  प्रवर  समिति  को  सौंपने  वाला

 ध्यान  नहीं  जाता  जितना  कि  निजी  सम्पत्ति  जो  कि  मेरे  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव

 स्वीकार  कर  लिया की  ओर  जाता  है  ।  निजी  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध
 ~

 ने  प्रस्तुत  किया

 में  छेड़छाड़  किये  जाने  पर  हमें  आश्चर्य  जाये  ।

 होता  है  परन्तु  सार्वजनिक  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  है

 :
 में  कुछ  भी  किये  जाने  पर  किसी  को  कोई

 आपत्ति  नहीं  होती  है  ।  इसलिये  संसद्  को  विधेयक  को  श्री  गणेश

 इस  सम्बन्ध  में  विचार  करना  चाहिये  ।  सदाशिव  श्री  के ०  आनन्द

 इसके  आधार  पर  हमें  में  ऐसी  भावना  सरदार  हुक्म  श्री

 जागृत  कर  देनी  है  कि  सार्वजनिक  सम्पत्ति  एन०  सी०  श्री  बी०  राम

 यदि  उससे  अधिक  नहीं  तो  कम  से  कम  उतनी  चन्द्र
 श्री  टेक  श्री  यू

 ०

 ही  महत्वपूर्ण  है  जितनी  कि  निजी  सम्पत्ति  एम०  श्री  नेमि  चन्द्र

 है
 ।

 में  तो  ऐसा  समझता  हूं  कि  सार्वजनिक  श्री  एस०  वी०

 सम्पत्ति  उससे  भी  दुगुनी  महत्वपूर्ण  है  ।  श्री  के०  एस०  श्री  पी०
 क्योंकि  यह  सम्पत्ति  पड़ौसी  की  सम्पत्ति  आर ०  कनावडे  श्री  आर०

 नहीं  बल्कि  अनगिनत  पड़ौसियों  की  सम्पत्ति  श्री  फूलसिहजी  ato

 होती  है  ।  इसीलिये  auf  सम्पत्ति  श्री  सी०  आर०

 अधिक  महत्वपूर्ण  है
 ।

 सम्भव  हैं  इसके
 श्री  कमल  कुमार  श्री  मूलचन्द
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 डा०  लंका  श्री  हरि  देना  चाहता  हूं
 ।

 क्लोरोफिल  जैसी  वस्तु

 विनायक  श्री  ओ०  वी०  जिसमें  स्पिरिट  का  अंश  होता  विभिन्न

 अलगेशन  तथा  प्रस्तावक की  एक  राज्यों  में  शुल्क  ५  रुपये  से
 ४०

 रुपये  तक

 प्रबर  समिति  को  सौंपा  जाये  और  था  जव
 कि  एबस्ल्यूट  एल्कोहाल तथा शोधित तथा  शोधित

 उसे  ३१  १९५५  तक  अपना  स्पिरिट  पर  राज्यों  में  १७  रुपये

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने का  अनुदेश  ८  आने  से  लगा  कर  ७०  रुपये  ५  आने  प्रति

 दया  जाय  |
 2.0

 गैलन  तक  का  शुल्क  था  |  इससे  आप  जान

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  सकते  हें  कि  इस  उद्योग  को  अपनी  वस्तुओं

 SS  SS  के  समान  मूल्य  रखने  में  कितनी

 नाइयां  उठानी  पड़ती  तथा  यह  निश्चित
 औषधी पर तथा  प्रसाधन  सामग्री

 ही  हैं  कि  विभिन्न  राज्यों  में  इनके  भिन्न  भिन्न
 विधेयक

 मूल्य  होंगे  ।  भारत  एक  ऐसा  देश  है  जिसम

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्रो  (att  एक  ही  औद्योगिक  तथा  आधिक  नीति

 To  lo  :  में  प्रस्ताव  करता  हुं  इस  प्रकार  की  स्थिति  में  किसी  उद्योग

 गांजा  का  पक्षपात  न  करते  उद्योग  के  लाभ

 के  लिये  ऐसा  नहीं  होनें  देना  चाहिये  ।
 अथवा  अन्य  नशीली  वस्तुओं  वाली

 संविधान  बनाते  यह
 औषधियों  तथा  प्रसाधन  सामग्री

 संविधान  निर्माताओं  के  समक्ष  लाया  गया  था

 पर  उत्पादन  शुल्क  लगाने और  वसूल
 तथा  उन्होंने  संघ  सूची  अर्थात्  सातवीं

 ने  की  ठ
 ~

 यक  पर  विचार  किया  जाये  पैपी  सुची  की  सुची  १  की  प्रविष्टि  संख्या  ८४

 में  इसको  रखा  था  ।  उसी  समय  अनुच्छेद

 इस  विधेयक  के  द्वारा  औषधि-उत्पादन  २७७ के  अधीन  संविधान बनने  से  पुर्व  प्रचलित

 उद्योग  जो  कि  देश  का  एक  महत्वपूर्ण  शुल्क  दरों  को  उसी  प्रकार  उस  समय  तक

 उद्योग  है  जिसमें  लगभग  २५  करोड़  रुपया  के  लिये  रखा  गया  जब  तक  कि  संसद  इन

 लगा  हुआ  है  तथा  जिसको  अपनी  वस्तुओं  में  परिवर्तन  न  करे  अथवा  शुल्क  की  दरों  को

 के  निर्माण  और  विभिन्न  राज्यों  में  बिक्री  समान  करने  के  लिये  कोई  वैध  कायें वाही

 के  लिये  करड़ी  कठिनाइयों  का  सामना  करन  न  करे  |  इसके  अतिरिक्त  संविधान  के

 पड़  रहा  सहायता  देने  का  विचार  है  |
 अनुच्छेद  २६८  में  दिया  हुआ  है  कि  इन

 वस्तुओं पर  वसूल  किया  गया  शुल्क
 राज्यों

 भारत  सरकार  १९३५ के
 को  ही  दिया  जायेगा

 |
 केन्द्र  केवल  शुल्क

 अनुसार  मद्यसार  नशीली
 लगायेगा  |  राज्य  इसके  संग्रह  का  करेंगे

 तथा  इसका  राजस्व  भी  राज्यों  को  ही  मिलेगा  |

 सामग्री  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाने  का  अधि
 यह  राजस्व  भारत  सरकार  की  संचित  निधि

 कार  प्रान्तीय सरकार  को  और  प्रान्तीय
 में  नहीं  जायेगा  ।  इस  लिये  इस  विधेयक

 सरकार  अपनी  भिन्न  भिन्न  परिस्थितियों
 को  प्रस्तुत  करते  हुये  में  यह  बता  देना  चाहता

 तथा  आवश्यकताओं  के  अनुसार  इस  शुल्क
 हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  अथवा  वित्त  मंत्रालय

 को  लगाती  थीं  ।  में  विभिन्न  राज्यों  में  लगाये  का  इस  विधेयक  के  राजस्व  प्राप्त  करने

 गये  शुल्क  की  विभिन्नता  के  सम्बन्ध  में  वता  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।
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 केवल  उद्योग  की  सहायता  करने  के
 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :

 क्या  इसके  द्वारा  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में लिये  ही  हम  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  कर
 किये  गये  आयात  पर  नियंत्रण  लगेगा  ?

 रहे  १९४९  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  अखिल

 भारतीय  उत्पादन-शुल्क  परिषद्  समवेत
 श्री  Yo  सी०  इस  विधेयक

 की  थी  ।  उस  परिषद्  ने  इस  सम्पूर्ण  विषय
 का  वास्तविक उद्देश्य  यह  नहीं  है  ।

 पर  विचार  के  लियें  एक  विशेषज्ञ  समिति

 नियुक्त  की  थी  ।  विशेषज्ञ  समिति  ने  अपना
 विशेषज्ञ  समिति  ने  aga  सी  सिफारिशें

 प्रतिवेदन  १९५२  में  प्रस्तुत  किया  था  परन्तु
 की

 उन  में  से  अधिकांश  राज्य  सरकारों

 १९५१  में  उसने  एक  अन्तरिम  प्रतिवेदन भेजा  के  क्षेत्र  से  सम्बन्ध  रखती  और  केन्द्रीय

 था  जिसके  द्वारा  हम  एक  प्रकार  की  समानता  सरकार  राज्य  सरकारों  के  सहायता-पूर्ण

 स्थापित  करने  में  सफल  हुये  क्योंकि  कई  सहयोग  से  इन  सिफ़ारिशों को  कार्यान्वित

 राज्य  सरकारें  इस  अन्तरिम  प्रतिवेदन  की  करने  की  चेष्टा  करती  रही  है  ।  उन  सिफारिशों

 सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिये  तेयार  हो  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  द्वारा  कुछ

 गई  थीं  ।  ऐसा  राज्यों  के  सहयोग  के  कारण  ही  कायंवाही  की  गई  कुछ  अन्य  सिफारिशों

 के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों
 हुआ  था  परन्तु  हम  इस  विषय  को  केवल  राज्यों

 की  सम्मति  पर  ही  नहीं  छोड़  सकते  हें  ।  इसी  के  मध्य  चर्चा हो  रही है  ।  उक्त  सिफारिशों में

 अवधि  में  विभिन्न  राज्यों  में  मद्य निषेध  के  से  सिर्फ  तीन  बातों  का  ae  eer  केन्द्रीय  सरकार

 कारण  और  भी  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  गई  हैं  ।
 से  है  ।  एक  शुल्क  की  दर  की  एकरूपता के

 सम्बन्ध  में  दूसरी  इस  ara  में  है  कि

 किन  औषधियों  को  पेय  समझा  जा  सकता
 इस  विधेयक  के  नाम  से  ही  ज्ञात  होता

 है  और  किन  को  नहीं  ।  तीसरी  वात  इन
 है  कि  इस  विधेयक  का  प्रभाव  कुछ  ऐसी

 जियों  के  अंतर्राज्य  यातायात  के  सम् ct  में
 औषधियों पर  ही  पड़ता  हें  जिन  के  बनाने  में

 मद्यसार  का  प्रयोग  किया  गया  हो  तथा  ऐसी  कुछ
 माननीय  सदस्य  द्वारा  गया

 प्रशन  मद्यनिषेंध  सम्बन्धी  नीति  के

 औषधियों  पर  भी  पड़ता  है  जो  पीने  योग्य  समझी

 जायेंगी  ।  जिन  राज्यों  में  मद्य निषेध  नीति
 अन्तर्गत  आता  और  यह  विषय  भी  पूर्ण

 कठोरता  से  लागू  है  वहां  ऐसा  अनुभव  किया
 रूप  से  केन्द्रीय  सरकार  के  क्षेत्राधिकार में

 नहीं हे  ।  इन  औषधियों  के  अंतर्राज्य
 गया  हैं  कि  पीने  योग्य  औषधियां  अथवा

 यातायात को  विनियमित  करना  राज्य
 मद्यसार  के  स्थान  पर  पी  जाने  योग्य  वस्तुओं

 सरकारों  का  दायित्व  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में
 का  आयात  इन  कुछ  वर्षों  में  बढ़  गया  हैं  ।

 कोई  विधान  बनाने  से  हमें  राज्य  सरकारों
 इसलिये यह  सोचा  गया  मद्य निषेध

 वाले  राज्यों  में  इन  औषधियों  के  आयात
 सहयोग  तथा  अनुमोदन  प्राप्त  करना

 अपेक्षित  होगा  ।  और  साथ  ही  यह  काम  वित्त
 का  जाना  किन्हीं  बुरे  उद्देश्यों  का  द्योतक

 मंत्रालय  का  नहीं  अपितु  किसी  अन्य  मंत्रालय
 है

 ।
 इसीलिये  हम  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत

 कर  रहे  हैं  ।  प्रथमतः  उद्योग  की  सहायता
 का  होगा  ।  मेरे  विचार  से  वाणिज्य  तथा

 करने  के  तथा
 उद्योग  मंत्रालय  इस  मामलें  पर  विचार

 कर  रहा है  ।
 विभिन्न  राज्य

 सरकारों  द्वारा  लागू की

 गई  मद्य निषेध  नीति का  भी  हमें  तथापि  वाले  राज्य  इस

 ध्यान  रखना  है  ।
 सम्बन्ध  में  बहुत  रुचि  दिखा  रहे  हैं  ।  अतः



 १४२५  औषधीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  १२  १९५५  १४२६

 [att  ए०  ayo

 मेरा  विचार  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  राज्य  के  aver  में  विशेष  परिस्थितियां

 निर्णय  किये  जाने  में  विलम्ब  नहीं  होगा  ।  ज्ञात हो  सकें  ।

 यह  एक  अविवादास्पद विधेयक  हैं  |
 पन्ना  :

 कम  से  कम

 इसका  एकमात्र  तथा  मुख्य  उद्देश्य उद्योग  मद्यसार  के  सम्बन्ध  में  दक्षिण  के  सदस्यों

 की  सहायता  करना  है  ।  आयुर्वेदिक  औषधियों  को  उन  का  उचित  स्थान  दिया  जाये  ।

 के  सम्:न्ध  में  कुछ  सदस्यों  ने  संशोधन  प्रस्तुत
 उपाध्यक्ष  महोदय :  दक्षिण  में  मद्य  निषेध

 किये  हैं  ।  मेरे  विचार  से  विधेयक  में  जो

 उपलब्ध  किया  गया  है  वह  विंमान  स्थिति

 श्री  बंसल
 :

 यह  गलती  निरुद्देश्य  भाव  से
 में  सुधार  ही  हैं  ।  इस  वात  की  आशंका

 नहीं  की  जानी  चाहिये  कि  यह  विधेयक  किसी
 हुई  है  ।  में  और  नाम  सूची  में  जोड़  दूंगा  ।

 भी  प्रकार  से  आयुर्वेदिक  औषधियों  या  उनके  उपाध्यक्ष  मेरा  ऐसा  कोई

 प्रयोग  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डालेगा  |
 उद्देश्य  नहीं  था  ।  में  चाहता  था  कि  माननीय

 इन  दाब्दों  के  साथ  विधेयक  को  सदस्य  कुछ  और  नाम  जोड़  देते  जो  उन

 सदन  के  विचार  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।  राज्यों  के  प्रतिनिधि  होते  जिन  का  नाम

 छुट  गया  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  इस  विधेयक  को

 श्री  बंसल  :  जो  आदेश  |
 एक  प्रवर  समिति  को  सौंपे  जाने  के  विषय  में

 एक  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  गई  है
 मुझे  इस  प्रस्तावित विधान  के  विभिन्न

 श्री  बंसल  मेरा
 उप  गधों  से  बहुत  निराशा  हुई  इस  विधेयक

 प्रस्ताव है  का  इतिहास  बहुत  पुराना  कोई  बीस  वर्ष

 विधेयक  को  करनेल  बी ०  से  यह  मामला  चर्चा  का  विषय  बना  हुआ  है
 ।

 जैसा  कि  स्वयं  माननीय  मंत्री  ने  बताया
 एच०  श्री  एम

 ०
 एल०

 श्रीमती  उमा  श्री  सी०  डी०
 कारी  अधिकारियों का  एक  सम्मेलन  १९३७

 में  हुआ  था  और  उस  में  कई  प्रस्ताव  पारित श्री  आर०  बी०  श्री

 किये गये  थे  उन  में  से  एक  का  सम्बन्ध
 भागवत  झा  सरदार  हुक्म

 fag,  श्री  अरुण  चन्द्र  रहा  और
 इस  विधेयक  की  विषय  वस्तु  से  था

 ।  उस

 संकल्प  के  आधार  पर  सरकार  ने  १९५०
 प्रस्तावक की  एक  प्रवर  समिति

 को  सौंपा  जाये  और  उसे  ३१  में  इस  समूचे  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  एक

 विशेषज्ञ समिति  नियुक्त  की  थी  । १९५५  तक  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 करने  का  अनुदेश  दिया  जाये  ह
 विशेषज्ञ  समिति  ने  ast  सावधानी  से

 उपाध्यक्ष  जन  कभी  भी  प्रवर  सम्पूर्ण  प्रशन  पर  विचार  किया  है  और  उसका

 एक  निर्णय  यह  है  कि  उत्पादन-शुल्कों  के
 समिति  को  सौंपे  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  जाता  हँ  तो  विचार  यह  होता  है  कि  क्षेत्र  में  फैली  यह  अराजकता  रोकी  जानी

 देश  के  विभिन्न  भागों  के  माननीय  सदस्  उस  चाहिये  ।  मुझे  हर्ष  हैं  किं  माननीय
 मंत्री

 ने

 वह  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  है
 और  इस समिति  में  रखे  जायें  जिस  से  कि  उनके  अनुभव

 का  लाभ  उठाया  जा  सके  और  किसी  भी
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 घड़ियों पर  भांग  अथवा  जा  सकती  &  किन्तु  उसी  प्रकार
 की

 देशी

 अन्य  नशीली *  वस्तुओं  से
 तैयार  की  हुई  वस्तुओं  के  स्थानान्तरण  पर  अनेक  निर्वाचन

 औषधियों  ate  प्रसाधन  सामग्रियों  के  उन  देशी  वस्तुओं  को  एक  राज्य  से  दूसरे

 आती  उत्पादन-दयुल्कों  की  एकरूप  राज्य  में  भेजने  अथवा  मंगाने  के  लिये  अनेक

 औपचारिक  शर्तों  को  पुरा  करना  होता  है
 |

 दरें  लागू  करने  का  प्रयत्न  feat  है
 ।

 में  इस

 में  मे  सोचा  था  कि  सरकार  अपने  विशेषज्ञों

 विशेषज्ञ  समिति  की  aca  सिफारिशों को  के  प्रतिवेदन  और  cre  में  औषधि  सम्  नथी

 जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्राप्त  करने कार्यान्वित  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाहियां

 नहीं  की  गयी  हें  मेरा  माननीय  मंत्री  से  के  दाद  अराजकीय व्यापार  पद्धति  में

 आग्रह  हैं  कि  वह  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  इस  स्पष्ट  दोष  पर  विचार  करेगी  ।  में  ने

 के  पास  भेज  दें  जिस  से  कि  वह  विशेषज्ञ  था  कि  सरकार  कम  से  कम  इस  दिशा

 समिति  की  अन्य  सिफारिशों पर  विचार  में  सर्वप्रथम  कार्यवाही  करेगी  |  में

 करे  और  देखे  कि  वह  किस  प्रकार  कार्यान्वित  शुल्कों  की  ए  कुरूपता  के  महत्व  को  कम  नहीं

 की
 जा  सकती  हैं  +  मुझे  माननीय  मंत्री  के  करना  चाहता  हूं  किन्तु  मेरे  विचार  से  यह

 इस  कथन  पर  array  हुआ  कि  अन्तर्राजकीय  कहीं  अधिक  महत्वपूर्ण  ata  है  ।  दूसरी

 ब्यापार  केन्द्र  द्वारा  विनियमित wet  किया  नाई  यह  है  कि  आयात  निर्यात  अनुभूतियों

 ना  सकता है  ।
 की  लम्बी  श्र  खला  के  कारण  भारतीय  उत्पादक

 के  प्रति  ऐसा  भेद  भाव  किया  जाता हैं  और
 जो ए०  सो०  गुहा

 :
 में  ने  यह  नहीं  कहा

 है
 ।

 यद्यपि  में  मानता  हुं  कि  वह  केन्द्र  की
 साथ  ही  यह  एक  आश्चर्य  हे  कि  सरकार  इस

 जिम्मेवारी  फिर  भी  उसे  किसी  az
 उद्योग  के  समक्ष  उपस्थित  गम्भीर  समस्या

 तक  विभिन्न  राज्यों  की  सम्मति  और  ्  के  प्रति  अभी  तक  जागरुक  नहीं  हुई  है  ।

 के  ना  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।
 में  जानता  हूं  कि  कुछ  औषधियां  ऐसी

 श्री  बंसल  :
 प्रशन  सरकार  और  देश  हें  जिनका  दुरुपयोग  किया  जा  सकता

 के समक्ष  १९३७ से  है  और  में  नहीं  जानता  कि  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  संकेत  किया  है  कि

 विभिन्न  राज्य  से  परामशं  करने  में  मद्य  निषेध  वाले  राज्यों  में  कुछ  प्रकार  की

 सरकार  को  कितना  समय  लगेगा  ।  में  जानता  भौषधियों  का  आयात  बहुत  अधिक  बढ़  गया

 है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  इस  प्रकार  के

 और  इस  wet  का  सम्बन्ध  विभिन्न  राज्यों  आयात  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  ।

 की  मद्यनिषेघ नीति  से  है  जो  राज्यों  में  मद्य  निषेध  में  विश्वास  करता  हूं  और

 का  विषय  हैं  ।  किन्तु-में  यह  भी  जानता  हूं  मुझे  विश्वास  हैं  कि  माननीय  मंत्री  ने  अपनी

 कि  इन  सभी  औषधियों  विदेशों से
 विशेषज्ञ  समिति  की  सिफ़ारिशों  देखी  होंगी

 आयात  किये  जाने  कु  छ  आयात  कर  लगाया
 जिसमें  कहा गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  सभी

 जाता  है  और  विभिन्न  पत्तनों  पर  राज्यों  के  परामर्श  से  उन  निर्बन्धित  औषधियों

 कर  के  भुगतान  के  बाद  एक  राज्य  से  दूसरे  की  एक  सूची  तैयार  करे  जिनका  दुरुपयोग
 राज्य  में  उनके  स्थानान्तरण  पर  कोई  किया  जा  सकता  है  अथवा  जिनमें  मद्यसार

 निर्धन  नहीं  है  ।  fatal  से  आयात  किये  का  कुछ  प्रतिशत  भाग  होता  है  और  जिनके

 जाने  के  बाद  वे  औषधियां  बिना  किसी  स्वतन्त्र  उपभोग  की  कुछ  राज्यों  के

 नाई  या  रुकावट  के  राज्यों  में  वितरित  की  अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  मेरो  समझ
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 सरकार  के  कार्य  क्षेत्र  के  अन्तर्गत आती  हैं में  नहीं  आता  कि  इस  सिफारिश  को  सीधे

 कार्यान्वित  करने  में  सरकार  को  क्या  जिन में  से  दो  इस  विधेयक में
 शर्यात्वित

 की

 नाई  है  ।  माननीय  मंत्री  सभा  को  यह  गयी  हें  और  तीसरी अभी  सरकार  के

 कि  यह  विषय  किसी  अन्य  मंत्रालय  के  डी  समझता  कि  प्रवर  समिति
 घिन  हैं  |

 क्षेत्राधिकार  के  अन्तर्गत  आता  है  |  समझ  में  विशेषज्ञ  समिति  की  अन्य  सिफारिशों  के

 नहीं  आता  कि  सभा  के  समक्ष  एक  ऐसा  कार्यान्वित  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 एकीकृत  विधेयक  रखने  में  सरकार  को  क्या  बन्ध  स्वीकार  करने  की  स्थिति  में  होगी  ।

 कठिनाई  जिससे  कि  इस  समिति  की

 सभी  सिफारिशें एक  साथ  कार्यान्वित की
 श्री  डाभी  :

 में  इस  विधेयक

 का  इसलिये  स्वागत  करता  हूं  कि  माननीय
 जा  सकें ।  अतः  कम  से  कम  इस  दृष्टिकोण

 मंत्री  ने  इस  विधेयक  का  एक  उद्देश्य  यह
 बताया

 से  कि  विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशें  तुरन्त

 कार्यान्वित की  समिति  at
 है  कि  औषधीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  का  नश

 के  लिये  उपयोग  a.  किया  जा  सके  ।  म
 इस  विधेयक  पर  gu  विचार  करने  का

 यह  नहीं  समझ  पाता  कि  इस  विधेयक  से
 यह

 मौक़ा  दिया  जाना  चाहिये  |

 उद्देश्य  किस  प्रकार  पूरा  हो  सकेगा  क्योंकि

 अब  प्रस्तावित  विधेयक  के  खंड  ३(२)  विधेयक  का  मुख्य  उदेश्य  उत्पादन  शुल्क

 सम्बन्ध  में  में  भरता  हूं  कि  जहां  तक  छोटे  की  एकरूप  दर  लाग  करना  और  उसको

 पैमाने  के  उत्पादकों  का  प्रश्न  क्या  उनके  एकत्र  करने  के  लिये  किसी  एकरूप  प्रक्रिया

 लिये  यह  एक  उचित  क़दम  हे  ।  मेरा  माननीय  का  अनुसरण  करना  है  ।  मेरे  विचार  से

 मंत्री  से  निवेदन  हं  कि  वह  इसके  अर्थ  को  इस  विधेयक  में  कतिपय  एस  उप-वध

 स्पष्ट  करें  और  इस  पर  प्रकाश  डालें  कि
 जिनमें  एक  खण्ड  ६  जो  इन  वस्तुओं  के

 बया  प्रक्रिया  है  जिससे  हम  यह  निर्णय कर  दुरुपयोग में  सहायक  होंगे  ।  अतः  यदि  ये  नियम

 सकें  कि  हम  इस  उपबन्ध  को  स्वीकार  कर  ded  कठोर  बना  दिये  तो  निश्चय ही

 सकते  हें  या  नहीं  |  अन्त  में  में  माननीय  मंत्री  किसी  हद  तक  इन  वस्तुओं  के  दुरुपयोग  को

 से  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वह  विधेयक  रोकने  में  सहायता  मिलेगी  ।  यदि  इस
 विधायक

 प्रवर  समिति  को  सौंपे  जाने  के  मेरे  प्रस्ताव  को
 सरकार  मद्य निषेध  नीति  को  कुछ

 स्वीकार कर  लें  ।  सहायता  | मिल  तो  कम  से  कम  उस  हद  तक

 तो  मझे  समाघान  होगा  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  संशोधन  प्रस्तुत शफ

 ह
 हुआ

 मेरी  यह ह  भी  धारणा है  कि  यदि यह

 जिस  प्रकार  विधेयक
 _  soft  औषधीय  तथा  1% AQ Waa T ait  ए०  ato  गुहा

 प्रस्तावक  ने  अपनी  बातें  सभा  के  ama  सामग्री  के  लिये  लागू  किंया  गया  तो  इसका

 रखी  मेरे  विचार  से  वैसा  ही  करना  इस  सम्पूं  प्रभाव  नष्ट  हो  जायगा  और  यहां

 के  उत्पादकों  के  लिये  दीक्षित  यह  एक  अन्याय विधेयक  के  क्षेत्र  के  परे  जाना  है  ।  में  नहीं

 जानता  कि  प्रवर  समिति  इस  विधेयक  के  होगा ।  जो  भी  हो  में  आशा  करता हूं
 कि

 क्षेत्र  को  विस्तृत  करने  के  लिए  कहां
 सरकार  मद्यनिषेघ्र  होती  को  MTt @ iu satan

 अधिकारी होगी  a  जैसा  कि  में  ने  पह  करनें  के  लिये  कोई  अन्य  विधान
 शी

 हीं

 बताया  केवल  att  सिफारिशें  केन्द्रीय  rad  ।
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 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  एक  या  आपत्ति  है  ।  क्या  आयुर्वेदिक  औषधियों  में

 at  सुझाव  रखना  चाहता  हूं  ।  जैसा  कि  पहले  भी  ऐसा  कोई  मद्यसार पेय  होता है  ?  में

 में  ने  सभा  में  cara  न्यायालयों  को  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह

 सज़ा  देंने  अथवा  जुर्माना  करने  के  सम्बन्ध  उन  राज्यों  जट्टां  मधनिषेघध  यह  जांच

 में  दिये  गये  विकल्प  के  शारे  में  मेरा  यह  मत  करें  कि  ऐसी  वस्तुओं  को  पेय  के  रूप  ं

 उपयोग  करने  के  लिये  कोई  दण्डित  कियां
 है  कि  ta  लोगों  के  प्रति  कोई  दया  नहीं  a

 गया  &  | दिखायी  जानी  चाहिये  जो  मद्य निषेध  नीति

 के  मुख्य  उद्देश्य  को  नष्ट  करते  ह  अताई  श्री  डाभी  :  यह  बहुत  कठिन  क्योंकि

 माननीय  मंत्री  से  मेरी  प्राय ना  है  कि  ag  अभियोक्ता  को  यह  सिद्ध  करना  होगा  कि  उस

 विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  व्यक्ति  ने  कोई  औषधि  विशेष  पी  है  ।

 को  स्वीकार  कर  लें  ।  मेरा  सुझाव  यह  भी
 इसलिये श्री  एस०  सी  सामन्त

 है  कि  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन
 यह  स्पष्ट  है  कि  आसव  और  अरिष्ट  एक  प्रकार

 करने  ais  व्यक्तियों  के  प्रति  हमें  कोई
 के  भेषज  हें  नशे  का  आदी  वाले  पेय

 दया  नहीं  दिखानी  चाहिये  ।  इसलिये  दाऊद
 पदार्थ  नहीं  हें  ।  जब  जड़ी  बूटियां  उपलब्ध

 के  स्थान
 होती  हैं  तो  इन  औषधियों  को  तैयार  कर  के

 पर  शब्द  दिया
 रख  लिया  जाता है  ।  इस  में  एक  बंद  भी

 गया  रखा  जाना  चाहिये  और  दाऊद
 स्पिरिट  या  मद्यसार  का  नहीं  मिलाया  जाता

 |  के  स्थित  पर  शब्द

 हे  |  इसलिये  में  मानो  मंत्री  से  निवेदन
 होता  चाहिये  ।  मेरी  कल्पना

 करता  feat  तथा  gary  मन  में  जो  शंका

 हु  हे  कि  al TT  व्यक्तियों  को  कारावास  और
 हे  उस  को  दूर  करने  के  लिये  वे  मेरे  संशोधन

 जुर्माना  दोनों  प्रकार  के  दण्ड  दिये  जाने
 को  स्वीकार  कर  लें  |

 चाहियें  ।  में  चाहता  हूं  कि  ये  दण्ड  और

 कठोर  बना  दिये  जायें  जिससे  :  कि  राज्य  श्री  घुले कर  3

 की  मद्य निषेध  नीति  में  कुछ  सहायता  हो  ।  इस  विधेयक  प्रारूपण  gt  हो  बुरी  तरह

 किया  गया  है  ।  इसमें  कहा  गया  है  कि

 at  एस०  सी ०  सम्त  मियां  तथा  सौंदर्य  प्रसाधन  वस्तुएं  जो  साधारण

 में  इस  विधेयक  का  करता  हूं  ।  मद्यसार  वाक  पेय  पदार्थों  के  रूप  में
 स

 a
 माननीय  मंत्री  नें  आश्वासन  fear  कि  प्रयोग  में  लाये  सकती  al  |  इसका

 >) आयुर्वेदिक  औषधियों  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  निर्णय  कौन  करेगा  वहीं  आबकारी

 पड़ेगा  ।  में  ने  एक  संशोधन  रखा  है  जिससे  अक्सर  |

 इस  विषय  की  आशंका  दूर  हो  जायगी  ।
 हुक्म  fag  पीठासीन

 अनुसूची  में  यह  उल्लेख  किया  गया  है  कि  उन

 आयुर्वेदिक  पर  जिन्हें  साधारण  होना  यह  चाहिये  था  कि  उस  में

 मद्यसार-पेय  के  तौर  पर  उपयोग  नहीं  किया  मद्यसार  का  भाग  दस  या  बारह  प्रतिशत

 जा  सकता  कर  नहीं  लगाया  जायगा  से  अधिक  आती  ।  इसी  प्रकार  के  अन्य

 किन्तु  उन  आयुर्वेदिक  वस्तुओं  जिनमें  यकों  में  भी  एक  उपबन्ध  था  कि  वह  अफ़सर

 स्व-जनित  मद्यसार  हों  और  जिन्हें  साधारण  तीन  नमूने  जिसमें  से  एक  सील  मुहर

 पेय  के  रूप में  उपभोग  जा  सकता  करके  दुकानदार  को  दे  देगा  और  स्वयं  aaa

 कर  लगाया  जायगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुन्ने  qe  से  लिख  कर  देगा  कि  च  नमूने  लिये
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 एक  सरकार  के  पास  भेज  देगा  और  सरकारी  मंत्री  से  निवेदित  करता  हूं  कि
 इस  विधेयक

 विश्लेषक को  यह  कहने  का  अधिकार  होगा  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  ।  वहीं  इस

 कि  इस  खाद्य  पदार्थ  में  मिलावट  है  या  नहीं  पर  अच्छी  तरह  विचार  किया  जा  सकेगा  ।

 इस  विधेयक  में  ऐसा  कोई  उप  नथ  नहीं  है  |
 में  जानता

 =  fa  मद्यसार  की
 इस  विधेयक  में  केवल  यह  कहा  गया  है  कि

 परिभाषा  दी  हुई  उसमें  दिया  हुआ  है  कि
 यदि  आयुर्वेद  दिक  रीति  से  तैयार  की  गई  किसी

 उस  के  तत्वों  का  रासायनिक  अनुपात  क्या
 औषधि  में  स्वजातीय  मद्यसार  हो  परन्तु

 उसका  प्रयोग  साधारण  मय सार  वाले  पेय
 होगा  ।  परन्तु  मद्यसार

 कोहल )
 वाले  पेयजल  की  कोई

 पदार्थ  के  रूप  में  न  किया  जा  सकता  तो
 परिभाषा नहीं  की  गई  है  ।  हो  सकता है

 उस  पर  शुल्क  नहीं  लगाया  जायेगा  और  यदि
 यह  साक्ष्य  उपस्थित  किया  जाये  कि  अमुक

 बह  ऐसे  प्रयोग  के  लिये  उपयुक्त  हो  तो  उस
 पेय  साधारण  व्यक्ति  पर  विशेष  प्रकार  का

 पर  शुल्क  लगाया  जायेगा  ।
 प्रभाव  उत्पन्न  करता  हूं  ।  मान  लीजिये  कि

 खण्ड  १९  नियम  बनाने  की  शाक्ति  के  कोई  व्यक्ति  मद्यपान  का  अभ्यस्त  है  ।  उस

 उपखण्ड  (१)  से  ले  कर  (२१)  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  होगा  ।  इस  लिये  जब

 तके  जितने  भी  उपखण्ड  हें  उनमें  से  एक  भी
 रासायनिक  तत्वों  कोई  अनुपात

 ऐसा  नहीं  है  जिस  में  केन्द्रीय  सरकार  को  या  निश्चित  न  किया  जाये  यह  निर्धारित  करना

 राज्य  सरकार  को  ऐसी  औषधियों  की  एक  कठिन  होगा  कि  अमुक  औषधि  इस  परिभाषा

 सूची  vara  का  अधिकार  दिया  गया  हो  |
 के  अंतगर्त  आयेगी

 |
 दूसरी  यह  है

 जिनमें  यदि  एक  निश्चित  प्रतिशतता  तथा  fe  इसका  frig  करने  वाला  कौन  होगा

 मद्यसार  की  मात्रा  पाई  जाए  तो  उनको  इसका  कोई  संकेत  नहीं  किया  गया  है  |

 YTS  वाले  पेय  समझा  जायें  ।  एक  उप  ङ्घ
 इस  विधेयक  के  que  ८  के  उपबन्ध

 यह
 भी  हूं

 कि
 अनुज्ञप्ति  दी  जायेगी

 ।  वह  तो  हमारे  संविधान -  के  अनुच्छेद  १९

 अनुज्ञा  किस  प्रकार  की  होगी  ?  विशेषज्ञों
 के  विरुद्ध  हें  ।  मान  लीजिये  कि  एक  गाड़ीवान

 से  इस  सम्बन्ध  में  राम  लेना  चाहिये  कि  की  गाड़ी  में  एक  ब्यक्ति  एक  बण्डल  लिये

 बाजार  में  बिकने  वाली  आयुर्वेदिक  तथा
 जा  रहा  है  जिस  सी  ऐसी  वस्तुएं

 पैथिक  औषधियों  के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  ऐसा  हें  जो  इस  परिभाषा  के  ania  आती  हैं

 मान  निर्धारित  किया  जा  सकता  है  जिस  से  कि
 परन्तु  उस  गाड़ीवान  को  इस  का  पता  नहीं

 साधारण  व्यक्ति  जान  सके  कि  अमुक  औषधि
 है  ।  गाड़ीवान  को  न  तो  किसी  पक्ष  में  स्थान

 मदयभशार  वाली  तथा  शुल्क  वाली  है  या  नहीं  ।
 दिया  गया  है  और  न  उस  को  यह  प्रमाणित

 न  सब  कार्यों  के  लिये  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  करनें  का  दिया  गया  हैे  वह

 के  सुपुर्द  किया  जाना  चाहिये  ।  इस  के
 इस  सम्बन्ध  में  निर्दोष  हैं  ।  ऐसी  ददा  में

 रिक्त  यह  विधेयक  एक  बार  फिर
 एक  व्यक्ति  के  अपराध  के  कारण  दूसरे

 शल्क  विभाग  के  पास  भेजा  जाये  और  उससे

 कहा  जाये  कि  वह  अपनी  सिफारिशों  को  और  वान  की  गाड़ी  को  ज़ब्त  कर  लेना संविधान

 भी  स्पष्ट  रूप  से  भेजे  ।
 के  विरुद्ध हैं  ।

 gist  ठाकुर  दास  aria  खण्ड  १६  अस्तगत  उत्पादन-शुल्क

 अपने  अन्य  मित्रों  TI  पर्  में  भी  माननीय  अधिकारी  को  aaa  को  जांच  करने  के
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 अधिकारी  के  लिये  यह  आवश्यक  होता  है लिये  वही  अधिकार  दिये  गये  हें  जो  एक

 पुलिस  अफसर  को  प्राप्त  होते  हूं  ।  इसलिये  कि  जांच  के  दौरान  में  साक्षी  जो  कुछ  उस  के

 एक  उत्पादन-शुल्क  अधिकारी  और  एक  सामने  कहे  उस  को  वह  लिस  डायरी  में

 पुलिस  अफसर  में  कोई  अन्तर  नहीं  रहता
 लेखबद्ध  करे  ।  परन्तु  इस  विधेयक  में  जांच

 ~~
 @  ।  उसी  अधिकारी  के  लिये  खण्ड  १०  में  करने  वाले  पर  यह  भी  उत्तरदायित्व  नहीं

 कहा  गया  हूँ  कि  प्रत्येक  ऐसी  जिस  का  रखा  गया  है  ।  आज  एक  व्यक्ति  एक  बयान

 उल्लेख  किया  जा  चुका  भारतीय  दण्ड  देता  है  ।  वही  व्यक्ति  जब  न्यायालय  के  सामने

 संहिता  की  धारा  १९३  तथा  धारा  २२८  उपस्थित  होता  है  तो  वह  दूसरा  बयान  देता

 के  अर्थों  एक  न्यायिक  प्रक्रिया  समझी  है  ।  फिर  भी  अभियुक्त  यह  नहीं  दिखा  सकता

 जायगी
 ।

 इस  प्रकार  जांच  करने  वाले  है  कि  इसी  व्यक्ति  ने  पहले  जो  बयान  दिया

 कारी  के  सामने  जो  व्यक्ति  जायेगा  उनको  था  वह  बिलकुल  भिन्न  था  ।  जब  तक  जांच

 यह  समझना  होगा  कि  वह  न्यायालय  के  के  समय  के  बयानों  का  अभिलेख  नहीं  रखा

 सामने  हे  ।  मान  लीजिये  कि  अभियुक्त  बड़ा  ही  अन्याय  होगा  ।  धारा  १६२

 उसके  समक्ष  जाता  हे  तो  क्या  उसको  शपथ  और  १७२  के  उपबन्धों  को  अवद्य  लागू

 लेनी  पड़ेगी  ?  धारा  १९३  के  लागू  करने  का  किया  जाना  चाहिये  ।  बयानों  का  अभिलेख

 तो  तात्पर्य  यही  हैं  ।  भारतीय  साक्ष्य  तैयार  किया  जाये  और  तैयार  होने  के  बाद

 नियम  की  धारा  २५  का  विचार  नहीं  किया  वह  तुरन्त  दूसरे  कार्यालय  में  भेज  दिया

 जायेगा
 ।

 वही  व्यक्ति  एक  ही  समय  में  पुलिस  जाये  ।  यदि  यह  अभिलेख  उसके  पास  बहुत

 अफसर  भी  होगा  और  न्यायिक  अधिकारी  दिन  तक  रहेंगा  तो  वह  इसके  स्थान  पर

 भी  होगा  ।  अभियुक्त  को  सच  बोलने  के  लिये  दूसरा  अभिलेख  तय्यार  कर  लेगा  |  में  यह

 तय  करना  हमारे  संविधान  के  अनुच्छेद  मानता हूं  कि  मद्य
 निषेध

 लागू  करने  के  लिये

 २०३)  के  विऋद्ध है  ।  कठोर  उपबन्धों  की  आवश्यकता  परन्तु

 साथ  ही  साथ  हमें  अभियुक्त  का  भी  ध्यान और  पुलिस  अफसर  क्या  करेगा  ?  वह

 कहेगा  कि  व्यक्ति  ने  मुझे  अपदाब्द  कहेਂ
 रखना  चाहिये  ।

 और  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  २२८  कितने  मामलों  में  अभियुक्त  दरिद्री

 लागू  हो  जायेगी |  हत्या  के  मामलों में  दण्ड  होते  हें  इस  के  आंकड़े  आज  श्री  अगेन  ने

 प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  १६२  के  अनुसार  दिये  हैं
 ।  अभियुक्तों में  से  ८०  प्रतिशत

 अभियुक्त  को  इस  बात  के  लिये  बाध्य  नहीं  निर्दोष  पाये  जाते  हें
 ।  इस  का  अर्थ  यह  है  कि

 किया  जा  सकता  हें  कि  वह  वास्तविकता को  या  तो  निर्दोष  व्यक्ति  जाते  हें  या

 प्रकट  करे  ।  गत  सत्र  में  जब  हम  दण्ड  प्रक्रिया  जांच  उचित  रुप  से  नहीं  की  जाती  हैं  ।  उन

 संहिता  पर  विचार  कर  रहे  थे  तो  में  ने  धारा  २०  प्रतिशत  अभियुक्तों के  सम्बन्ध  में  भी

 १६२  के
 निकाल  दिये  जाने  पर  बहुत  ही  आप  विश्वास  के  साथ  नहीं  कह  सकते  हैं

 तीब्र  आपत्ति  की  थी  यहां  तक  कि  गृह-कार्य  कि  वह
 निर्दोष  व्यक्ति  नहीं  हें

 ।
 यदि

 आप

 मंत्री  ने  प्रवर  समिति के  विनिश्चय पर  उस  इस  प्रकार  के  अधिकार  दे  देंगे  तब  तो  उस  पर

 धारा  को  फिर  से  स्थान  दिया  और  ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध ही  नहीं  रहेगा  |

 करने  में  उन्होंने  धज  का  अनुभव  किया  |
 इन  सब  बातों  का  निर्णय  करने  के  लिये

 इस  विधेयक  में  तो  धारा  १६२  wT at प्  चु  ww  विधेयक  at  प्रवर  समिति  को  सौंपा

 विचार  नहीं  किया  गया है
 ।  पुलिस  जाना  चाहिये  |
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 ठाकुर  दास

 खण्ड  ९  तो  यहां  तक  कहता  है  कि  इस  से  देखा  है  कि  जिन  पुलिस  अधिकारियों

 सम्बन्ध  में  आवश्यक  अधिकारों  को  धारण  के  विरुद्ध  जालसाज़ी  और  मिथ्या  शपथ  के
 करने  बाला  उत्पादन-दुबक  अधिकारी  अपराध  प्रमाणित  किये  गये  हैं
 किसी  ऐसे  व्यक्ति  को  गिरतार  कर  सकता

 वहीं  अपने  अधिकारियों  के  आंखों  के  तारे

 है  जिसके  सम्बन्ध  में  उसके  पास  यह  विचार  |  यदि  सरकार  ऐसा  करेगी  तो  जनता

 करने  के  कारण  हों  कि
 इस  अधिनियम

 के
 a  न्याय  के  लिये  किस  का  मंह  ताकेगी  ?  इस

 अन्तगंत  वह  दण्डित  किये  जाने  योग्य  |
 लिये  ऐसे  अधिकारियों  के  लिये  कारावास

 यदि  यह  कहा  गया  होता  कि  जिसके  सम्बन्ध  दण्ड  का  उपबन्ध  तो  होना  चाहिये  ।
 में  उसे  सन्देह  हो  कि  उसने  अपराध  किया

 कारावास  दण्ड  किस  मामलें  में  दिया  जाये

 है
 तो

 भी  कुछ  समझ  में  आता  परन्तु  यह  तो
 और  किसमें  न  दिया  जाये  इसे  आप

 बहुत  ही  विचित्र  है  ।  इन  weet  को  हटाकर
 लय  के  स्वविवेक  पर  छोड़  सकते  हैं  |

 इनके  स्थान  पर  उचित  शब्दों  को  रखा  जाये  ।

 अगर  में  विधेयक  के  खण्ड  १२  के  विषय

 खण्ड  १३  और  १६  में  तो  छे  छे  मास
 में  कहता  हूं  ।  मुझे  इस  दात  की  प्रसन्नता  है

 कि  भूमि  के  मालिकों  पर  भी  यह  दाधित्तर
 के  कारावास  के  दण्ड  का  उप-वध  रखा  गया

 रखा  गया  है  कि  उन  की  भूमि  पर  अवध
 हैं  परन्तु  खण्ड  १७  में  कहा  गया  हैं  कि  यदि

 इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  शक्तियों  का  प्रयोग
 रूप  से  जो  कर  योग्य  माल  तैयार  हो  उस  की

 करने  बाला  कोई  बिना  सन्देह
 वे  सुचना  दें  ।  किन्तु  यदि  वह  अपनी  भूमि

 दूसरे  को  दे  देता  है  तो  उसे  उक्त  सुचना के  किमी  उचित  कारण  के  किसी  स्थान  या
 देने  के  लिये  ज़िम्मेवार  नहीं  कहा  जा  सकता

 सवारी  की  तलाशी  अकारण  ही  किसी

 को  परेशान  करने  के  लिये  उसकी  जामा
 है  ।  फिर  भी  इस  विधेयक  के  खण्ड  ९  के

 तलाशी  इस  अधिनियम  के  अनुसार  ज़ब्त  अनुसार  उसे  अपराधी  ठहराया  जायगा  जो

 अनुचित  हे  |
 की  जाने  योग्य  किसी  वस्तु  की  तलाशी  लेने

 के  हाने  किसी  की  चल  सम्पत्ति  छीन  के  या  संविधान  में  दिये  गये  मूलभूत  अधिकारों

 इसी  प्रकार  अकारण  ही  किसी  को  दा  रितिक  के  दृष्टिकोण  से  भी  यह  ठीक  नहीं  है  ।  संविधान

 आघात  पहुंचावे  तो  उसे  २,०००  रुपये  तक  का  उद्देश्य  सारे  देश  को  एक  जैसा  समझना

 जुर्माने  का  दण्ड  दिया  जा  सकता  हैं  ।  मेरा
 है  किन्तु  मुझे  खेद  हं  कि  व्यवहार  में

 ऐप

 कोई  भी  शत्रु  किसी  उत्पादन-शुल्क  अधिकारी
 नहीं  होता  हू  और  राज्य  पथ  पुथल  रहते
 = को  ५,०००  wa  की  रिश्वत  देकर  मेरा  ।  जब  तक  विभिन्न  राज्यों में  वस्तुओं

 अपमान  कराने  के  लिये  मुझे  गिरफ्तार  करा  के  आयात  निर्यात  पर  लगाई  गई  विभिन्न

 सकता  है  तथा  मेरे  विरुद्ध  अभियोग  चलवा  प्रकार  की  दरे  विद्यमान  हें  और  जब  तक

 सकता  है
 ।

 उस  पर  भी  ऐसे  अधिकारी  को  इसी  के  अनेक  हूं  तब  तक

 दण्ड  देनें  में  कितनी  दयालुता  दिलाई  गई
 हम  देश  को  एक  नहीं  कह  सकते  हें

 ।  इस

 @  और  ag  केवल  इस  लिये  कि  वह  एक  विधेयक  के  अन्तर्गत  आयात  निर्यात

 अधिकारी  है  ।  ऐसे  मामले  में  कारावास  दण्ड  प्तियों  के  लिये  कलकत्ते  वाले  को  वहां  आवेदन

 का  उपाय  होना  चाहिये  |  क्या  यही  करना  पड़ेगा  और  यहां  वा  को
 यहां

 इस

 वादी  ढंग  का  समाज है
 जिसकी  ओर  हम  प्रकार  हम  देखते  हूं  कि  इसमें  बड़ी  असमानता

 अग्रसर  हो  रहे  में  ने  स्वयं  अपने  अनुभव  है  ।
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 इस  लिये  म  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  के  पक्ष  में  जो  कुछ  कहा  है  उस  भी  में

 रता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  एक  सेन  करता हुं
 ।

 मिति  को  सौंपा  जाये  ।
 औषधि  निर्माण  उद्योग  के  सामने  अनेक

 कठिनाइयां  होते  हुये  भी  हम  देखते  हें  कि
 एक  ओर  तो  माननीय  मंत्री  कहते  हैं

 उस  नें  काफी  प्रगति  की  है  और  ag  टिंक्चर
 के  उन  का  इस  विधेयक  द्वारा  कर  प्राप्त

 आदि  अनेक  वस्तुयें  ठीक  प्रकार  से  वना
 करने का  उदेश्य  नहीं  हैं  और  दूसरी  ओर

 रहा  है  ।  जो  औषधियां  हमारे  यहां  ठीक  बनती
 टू  यह  भी  क़ते  हें  कि  वह  उद्योग  की  सहायता

 करने  को  इच्छा  हैं  ।  मेरा  उन  यही  हैं  उन  का  विदेशों से  आयात  बन्द  कर  दिया

 जाना  चाहिये  ।
 निवेदन  है  कि  जो  भी  विनियमन  फिया  जाय

 त्  इस  प्रकार  का  हो  जिस  से  कि  देशवासियों  में  अपने  देश  की  आयुर्वेदिक  औषधियों

 at  हानि  न  हो  और  जो  न्याय-सिद्धान्तों  के
 के  विरोध  में  नहीं  हूं  फिर  भी  इतना  अवश्य

 विपरीत न  हो
 कहूंगा  कि  आसव  और  अरिष्ट  के  नाम  से

 सभापति  महोदय  :  इससे  पहले  कि  में
 जो  अनेक  मद्य  बेचे  जाते  हं  उन्हें  प्रोत्साहन

 दूसरे  वक्ता  से  भाषण  देनें  के  लिये  निवेदन  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  यह  काय

 में  सभा  को  यह  सूचित  करना  चाहता
 हमारी  माद्य-निषेध  नीति  के  प्रतिकूल  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  अपने  माननीय  मित्र
 हुं  कि  श्री  गिडवानी  प्रवर  समिति  के  प्रस्तावित

 श्री  बंसल  के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता हुं  ।
 सदस्यों  की  सूची  में  कुछ  और  नाम  जोड़ना

 चाहते  हैं  ।  क्या  माननीय  मंत्री  इस  विषय  में  श्री  एन०  राचचय्या

 छ  कहेंगे  |
 अनुसूचित  जातिया ं)  में  विधेयक  के  समर्थन

 a
 श्री  ए०  alo  गुहा  :  पहले  में  यह  जानना

 में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  संविधान

 चाहता  हं  कि  इस  विधेयक  के  लिये  कितना
 के  अनुसार  यह  सर्वथा  वांछनीय  है  कि

 निषेध  लागू  किया  जाये  ।
 समय  निश्चित है  ?

 हमें  प्रथम  तथा  द्वितीय  पंच  वर्षीय
 सभापति  महोदय  :  इस  के  लिये  कोई

 योजनाओं  के  लिये  धन  की  आवश्यकता  है
 समय  सीमा  नहीं  हैं  ।

 और  हमें  इस  विधेयक  से  इस  विषय  में  सहायता

 प्राप्त  होगी  ।  साथ  ही  कर  जांच  समिति  के Slo  रामाराव  :  यदि

 माननीय  मंत्री  श्री  बंसल  के
 ा

 मिति
 प्रतिवेदन  के

 अनुसार  हमें  इस  बात  से  भी

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लें  तो  समय  की  सतक  रहना  चाहिये  कि  जो  लोग  कर  से

 काफ़ी  चत  हो  सकती  हैं  ।
 बचने  का  प्रयत्न  करते  हं  और  सरकार

 को  धोखा  देते  हें  वे  ऐसा  न  कर  पायें  ।
 सभापति  महोदय  :  यह  तो  उन  की  इच्छा

 कुछ  सदस्यों  ने  हैं  कि  विधेयक बर  निरभर है  ।  तम  तक  के  लियें  आप  अपना

 में  अनेक  त्रुटियां  है  ।  उस  के  लिये  तो  में  भी भाषण  प्रारम्भ  कर  सकते  हें  |

 निवेदन  करूंगा  कि  इसे  प्रवर  समिति  को

 डा०  रामा  राव  :  में  श्री  daw  के  प्रस्ताव  सौंपा  जाये
 ।

 ही  देश  में  दवाइयों के

 के  समर्थन  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  र  माम  से  जो  मद्य
 की

 वस्तुयें  बिक  रही  हैं  उन

 को  रोका  जाय  ।  इस  विषय  में  राज्य  सरकारों साथ
 ही  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  इस
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 [att  एन०  राबिया

 तथा  पुलिस  प्राधिकारियों  को  पूर्णरूपेण  जेसा श्री  धुले कर  ने  बताया है  कि  अनेक

 जागरूक रहना  चाहिये  ।
 यदि  वे

 अपना
 काम  औषधियों  में  मद्य  की  मात्रा  रहती

 ठीक  तौर  से  नहीं  करते  हें  तो  इस  का  यह  हूं  और  अनेक  में  गौण  अतः  जब्र  तक

 अर्थ  तो  नहीं  है  कि  हम  यहां  विधेयक  पारित  विधेयक  में  ये  सभ  दवातें  स्पष्ट  नहीं  हो  जाती

 करना  ही  बन्द  कर  दें  |
 हूं

 तक
 दोनों  प्रकार  की  औषधियों  को

 बनाने  वाले  गिरफ्तार  किये  जा  सकते हैं  ।

 हम  देख  रहे  हें  कि  मद्य-निषेध  नीति  का  अभी
 १९५४

 में  उच्चतम  न्यायालय

 जनता  में  बहुत  स्वागत किया  जा  रहा  हे
 |

 नें  आयकर  अधिनियम  के  एक  अंश  को

 बम्बई  में  qa-fare  बहुत  सफल  हुआ  है  ।  घोषित  किया  था  और  हमारे  बनायें

 १ मझ  प्रसन्नता  हे  कि  tr  एस०  एन०  अग्रवाल  गय  अधिनियम  यदि  इसी  प्रकार  अवध

 के  सभापतित्व  में  सरकार  नें  सारे  देश  में
 घोषित  किये  जाते  रहे  तो  इतना  परिश्रम

 Tafa  लागू  करने  के  हेतु  एक  समिति  इतना  समय  और  इतना  धन  व्यर्थ  ही  चला

 बनाई  है  ।  में  एक  बार  इस  विधेयक  का  जाता है  ।  अन्त  में  में  आशा  करता  हूं
 कि

 स्वागत  करता  हूं
 |

 माननीय
 मंत्री  मेरे  कथन  पर  अवश्य  ध्यान

 देंगे  ।

 श्री  सहारा  fag
 श्री  To  सी०  गुहा  यदि  मुझे  अनुमति

 :  इस  विधेयक  का  हम  जितना अध्य
 दी  जाय  तो  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि

 यन  करते  हूं  उतना  ही  हमें  इस  की  त्रुटियां
 यहां  जो  चर्चा  हो  रही  है  वह  किसी  श्रम  के

 का  अधिक  हाल  मालूम  होता  हे  ।  उदाहरणों
 कारण  हो  रही  है  ।  इस  विधेयक  में  जो  शब्द

 के  लियें इस  विधेयक  में  तीन
 प्रकार

 के
 और  जो  वाक्यांश  दिये  गये  हें  वे  वर्तमान

 दन  शुल्क  अधिकारियों  का  उल्लेख हूं  ।  खण्ड
 विधेयकों  विशेषतः  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क

 ९,  १०  और  १५  मं  उन  का  उपलब्ध  हे  ।
 अधिनियम  और  समुद्र

 संविधान  में  यह  दिया  है  कि  गिरफ्तार  किये
 सीमा-शुल्क  अधिनियम  से  लिये  गये  हैं  |

 गये  व्यक्ति  को  २४  घंटे  के  भीतर
 हम  ने  न्यायशास्त्र  के  विरुद्ध  कोई  काम  नहीं

 शिकारी  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिये
 किया  है  और  न  हम  मानवता  के  विरोधी

 और  ये  उपबन्ध  उस  के  विपरीत  हैं  ।  इसी
 में  यह  ta  बाद  में  बता  सकता  था  किन्तु

 प्रकार  ये  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  के  भी  विरुद्ध
 इस  भ्रम

 के
 निवारण

 हेतु  में  ने  इन्हें  यह  बता

 हैं  ।  ऐसी  छोटी  छोटी  अनेक  भूलें  इस  विधेयक
 देना  ठीक  समझा  है  ।

 में  रह  गई  हूं  जिनका  सुधार तभी  हो  सकता है  श्री  नंद  लाल  शर्मा
 जी  कि  यह  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा

 जाये  |  तद्िब्यमुयययं  घाम

 सारस्वतमुपास्महे

 हमारे  यहां  विधेयक  इतनी  शीघ्रता से

 बनाये  जा  रहे  हैं  कि  उन  में  वैदिक  त्रुटियाँ
 tl

 सभापति  महोदय .  .  .  ,

 प्रवर  समिति  को  सौंपे  बिना  सुधारना  सम्भव  श्री  धूपिया  द्स्ती--मध्यपूर्व

 नही ंहै  यदि  हम  ऐसा  न  करें  तो  सभा  का  व  ज़िला  गोरखपुर

 बहुत  समय  नष्ट  हो  जाये
 ।  सुचित  जातिया ं)  क्या  यहां  संस्कृत
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 जा  सकती है  ?  विरोध  नहीं  करेगा  और  यदि  इसके
 ऊपर

 sex  प्रतिबन्ध  लगाया  जाये  तो  उचित

 सभापति
 मुझे  माननीय  सदस्यों  इन  ड्यूटी के  लगाये  का  प्र इन ही ही

 से  इतनी  सहनशीलता की  तो  आशा  है  कि
 नहीं  रहेगा

 |

 वे
 इसे  सुन  लें  ।

 एक  बात  में  इसके  शेड्यूल  के  बारे  में

 श्री  नंद  लल  में  सभापति  महोदय  कहना  चाहता  हूं  ।  हमारे  मित्र  श्री  रामा

 का  उस  सहायता  के  लिये  जो  उन्होंने  प्रदान  राव  ने  कहा  कि  आयुर्वेदिक औषधियों  के

 की  धन्यवाद करता  हूं  ।  नाम  से  कई  मादक  पदार्थ  जो  हें  उनको  कहीं

 विधेयक  भौषधियों  और  स्नान  आदि  छूट  न  मिल  जाय
 ।

 यदि  वे  चाहते  हैं  कि  वे

 की  सामग्री  के  सम्बन्ध  में  है  जसा  कि
 औषधियां  जिन  में  मादक  पदार्थ  इस्तेमाल

 किये  जाने  जरूरी  होत ेहैं  आयुर्वेदिक  विधियों

 आबजैक्ट्स ऐंड  रिजज़  में  बताया गया  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  यह  हमारे  साम्यवादी
 अनुसार  उन  औषधियों  पर  प्रतिबन्ध

 भाइयों  को  स्वीकार  होना  चाहिये  क्योंकि
 लगा  दिया  जाये  ae  आयुर्वेदिक  पद्धति  से a
 अनभिज्ञता fag  करता  इसका मं

 इसका  पहला  उद्देश्य  साम्यवाद  की  समता

 को  लाना  और  समस्त  भारत  में  उत्पादन

 शुल्क  की  समान  दरों  और  उनके  समान
 आयुर्वेदिक  सिस्टम  के

 ऊपर  एक  बहुत  भारी

 आघात  करना  होगा  इसलिये  उसका  में

 प्रोसीजर  को  लागू  करना  है
 ।

 यह  @  सिद्धान्त  रूप  में  विरोध  करता हूं
 ।

 और  इन  का
 अथ

 इतना  ही  है  कि  देश  में

 जहां जो  करने  हे  वे  दूर  हों  और  सारे  भारत  दूसरी  बात  में  इस  बिल  की  बनावट  के

 में
 एक

 ही  रेट्स  हों
 ।

 यह  उद्देश्य  तो  इस
 बिल  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं

 ।
 अभी  श्री  सिंहासन

 की  तालिका  में  दिये  गये  हें  ।  लेकिन  दुर्भाग्य  सिंह  जी  ने  बड़ी  अच्छी  बात  कि

 से  या  सौभाग्य से  इस  बिल  के  अन्दर  जो  यह  परस्पर  विरोधी  प्रकाशवन्ती

 पैरे  हैं
 और

 वे  बीसियों  हैं  और  इन  में  से  कुछ  मावया  पदार्थों  से  परिपूर्ण  है  ।  एक  घारा

 को  पढ़ने  से  तो  ऐसा  प्रतीत  होता  है  जेसे कि  का  विरोध  करने  वाली  यहां  पर  अनेक

 यह  बिल  प्रोहीबीदान या  मद्य  निषेध  लागू  धारायें  हैं  ।  आप  धारा  ९  और  धारा  १०

 करने के  लिये  बनाया  गया  और  उस  मद्य  को  देखिये  जो  पावर  टू  ब्रेस्ट  और  पावर

 निषेध  के  अनुसार  शेड्यूल  के  अन्दर  जितनी  टू सम्मन  के  बारे  में  हूं  ।  अभी  यहां  पर  बतलाया

 भी  टायलेट  मेडिसिनल  गया  कि  वे  दो  भिन्न  अफसर  हो  सकते  हूं

 परन्तु  यह  भी  हो  सकता  हें  कि  एक  ही  अफसर

 हैँ  उनका  विवरण  दिया  गया  है  ।  मेरी  समझ  हो  ।  इसके  आगे  यह  निश्चित  नहीं  किया

 में  नहीं  आता  कि  मद्यनिषेघ  इसका
 गया  कि  ag  ट्रायल  कोर्ट  दूसरी  कौनसी

 उद्देश्य  है  और  जैसा  कि  हमारे  होगी  |  क्या  वही  एक  मात्र  अफसर  जो  ब्रेस्ट

 दान  में  हमारे  संविधान  में  स्वीकार  किया  करता  है  क्या  वही  अफसर  होगा  जो  सम्मन

 गया  है  और  यदि  हमारी  सरकार  उस  नीति  वारी  सकेगा  और  उसी  को  निर्णय

 का  स्वागत  करती  है  तो  उसके  लिये  १७-८-०  देने  का  अधिकार  होगा  अथवा  वहू  आदमी

 पर  गैलन  और  तीन  रुपये  पर  गलन  इत्यादि  fret  और  कोर्ट  के  द्वारा  ट्राई  किया  जायगा  |

 का
 कोई  प्रदान  ही  नहीं  उठता  उसके  लिये  इसका  निश्चय  इस  बिल  में  नहीं  किया  गया

 तो
 ऊंचे  से  ऊंचे  रेट  पर  कर  लगायें  कोई  भी  है  ।  इसके  साथ  साथ  जैसे  श्री  ania  जी  ने
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 श्री  नंद  लाल  शर्मा

 fare  रूप  से  इसका  वर्णन  किया  हे  हमारे  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कह  दिया

 कि  हमारे  मल  अधिकारों  के  ऊपर  यह  एक
 हे  कि  जो  वास्तविक  कानून  हे  उसी  में  से  यह

 बहुत  भारी  घात  है  किसी  भी  व्यक्ति  को  टुकड़े  उठा  उठा  कर  यहां  रखे  हूं  ।  लेकिन

 उसकी  स्वतन्त्रता छीन  लेने  उसकी
 यह  न  हो  कि  की  ईंट  कहीं  का

 सम्पत्ति पर  अधिकार  कर  लेने  और  भानुमती  कुना  जोड़ाਂ  ।  जो  सामग्री

 वेसे  भी  उसे  कई  प्रकार  से  कष्ट  पहुंचाने
 कहीं  से  उठा  कर  यहां  रख  दी  गयी  हैं  वह

 की  सम्भावना  हो  सकती  है  |  कहा  जाता  हे
 यहां  ठीक  बैठती हैं  या  नहीं  इसका कुछ

 कि  धारा  ९  और  १०  के  विरोध  में  या  उनके
 नहीं  है  1  ऐसी  परिस्थिति  में  में  इसे

 ऊपर  ब्रेक  लगाने  के  लिये  हमने  यहां  सेक्शन  प्रवर  समिति  को  दिये  जानें  के  प्रस्ताव  का

 १७  रखा  है  |  किन्तु  यहां  पर  भी  हमको  यह  अनुमोदन करता  हूं  ।

 निश्चित नहीं  हुआ  कि  बडे  आफ  प्रूफ  किसके

 ऊपर  हे  |  जिस  व्यक्ति  को  निरपराध  पकड़
 श्री  सो०  अर०  अय्याशी

 लिया  गया  हे  उसको  अपनी  निरपराघिता  मुझे  इस  विधेयक  का  समर्थन  करने  में  बहुत

 सिद्ध  करनी  होगी  जो  कि  जूरिसप्रडेंस के  खुशी  होती  है  किन्तु  माननीय  सदस्यों

 सिद्धान्त के  विरुद्ध  है  ।  वस्तुतः  हर  एक  व्यक्ति  इस  की  च्  के  विषय  में  जो  कुछ  कहा  हैं

 को  न्याय  निरपराध  मानता  है  जर  तक  कि  उस  पर  भी  ध्यान  दिया  जाना  आवश्यक  हे  ।

 खण्ड  ९  अत्यन्त  आपत्तिजनक है उसके  विरुद्ध  कोई  अपराध  सिद्ध  न  हो,जाये  ।

 अब  ऐसी  परिस्थिति  में  उसको  एक  व्यक्ति
 जिसमें  शल्क  अफसर  को  आवश्यकता

 ने  पकड़  लिया  ।  पकड़ने  के  बाद  उसको  स्वयं  से  अधिक  afar  दे  दी  गई  है  ।  ऐसे  उपबन्ध

 से  जनता  में  असन्तोष  फेल  जायगा  |  वह  यदि अपनी  निरपराधता सिद्ध  करनी  उस

 अफसर  के  विरुद्ध  ।  फिर  यदि  वह  अपराधी  कोई  गलती  भी  करे  और  अनचित  रूप  से

 सिद्ध  नहीं  हुआ  और  बच  गया  तो  उस  पुलिस  किसी  को  गिरफ्तार  करवा  दे  तो  उस  का

 दण्ड  केवल  २,०००  रुपय  रखा  गया  है  ।
 अफसर  की  बोनाफाइडीज़ या  मेलाफाइडीज़

 को  सिद्ध  करने  का  asa  उस  आदमी  पर
 दूसरी  यदि  कोई  कोई

 जावेगा  या  उस  अफसर  पर  अपने  को
 झूठी  सूचना  देता  हे  तो  उसके  लिये  दो  वर्ष

 अपराध  सिद्ध  करने  का  बर्डन  आवेगा  यह  यहां  का  दण्ड  निर्धारित  किया  गया  हे  परन्तु  उस  से

 पर  निश्चित  नहीं  है  ।  इधर  सेक् दान  २०  में  सम्बन्धित  पदाधिकारी के  २,०००

 *'वादों  का  सीमन  भर  परिसीमन  और  अन्य
 ७  का  दण्ड  निर्घारित  हे  ।  मेरे  विचार  से

 कानूनी  कार्यवाहियांਂ  दिया  गया  जिसके
 यदि  पदाधिकारी  को  ज्ञात  हो  कि  झूठी  सुचना

 अनुसार  उस  व्यक्ति  के  विरुद्ध  जो  गुड  फेथ  हैं  तथा  qt  सूचना  के  आधार  पर

 में  अपने  गतंव्य  का  पालन  कर  रहा  हो  कोई  ही  वह  are  करता हे  तो  इस  कारण यह

 प्रोसेसिंग  नहीं  की  जा  सकती  |  अत्र  वह  गड़  दण्ड  थोड़ा  है  यह  भी  उतना

 फेथ  के  प्रोसेसिंग का  डन  किसके  ऊपर
 ही  गम्भीर  विषय  है

 उसमें  fear

 उस  व्यक्ति  के  ऊपर  जिसने  अपना  गतंव्य

 पालन  किया  या  उस  व्यक्ति  के  sat  जो

 हुआ है  कि

 कारण  के  तथा  अनावश्यक
 कि  निरपराध  सिद्ध  हो  चुका  है  और  अपने
 को  ga  दिये  जाने  के  कारण  जिसने  सूट

 रीति  किसी  व्यक्ति  रोकता

 दायर  किया  दै
 ?  तलाशी  लेता  हे  अथवा

 गिरफ्तार
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 करता
 पीज

 या  के  अतिरिक्त  जो
 इसके  लिये

 परन्तु  लिये  केवल  अनुमोदित  उन  अपवादों  तथा  ऐसी  शर्तों

 2,00  o8  पये  हदी  हू  जबकि  दूसरे  व्यक्ति  को  के  जिन को  लगाना  केन्द्रीय  सरकार

 कारावास  में  डाल  दिया  जाता  हे  ।  हमें  इसके  उचित  समझे  प्रतिषेध  कर  सकती  है  |

 इस  पहलू  पर  भी  विचार  करता  चाहिये  ।

 इसलिये  शब्द  एकदम  हटा  दिया  जाना

 इस  विधि  को  लागू  करने  में  अन्य  चाहिये  |

 बहुत  सी  कठिनाइयां  हें  ।  बहुत  सी

 दिक  औषधियां  भी  हें  जिन  में  रासायनिक  श्री  एन०  एम०  लिंगम  2

 प्रक्रिया के  परिणामस्वरुप  मद्यसार का  विधेयक  को  प्रस्तुत  करते  समय  माननीय

 उत्पादन  होता  है  |  इस  प्रकार की  मंत्री  ने  बताया  था  कि  इस  विधेयक
 >

 औषधि  के  निर्माण  के  अनुज्ञप्ति  तीन  उद्देश्य हैं  ।  प्रथम
 करों

 की
 दरों  को

 लेनी  होगी  |  अनुज्ञप्ति  लेने पर  उन्हें  समान  द्वितीय  मद्य  निषेध  नीति  को

 सम्बद्ध  पदाधिकारी  द्वारा  निर्धारित  नियमों  लागू  करने  में  सहायता  देना  तथा  तीसरा

 का  पालन  करना  होगा  ।  मेरे  विचार  से  यदि  माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  द्वारा

 यह  ara  किसी  उच्च  पदाधिकारी को  न  आज  बताये  गये  लक्ष्य  की  पति  करना

 सौंपा गया  तो  वह  आयुर्वेदिक  औषधियों  हं  ।

 के  निर्माण  में  बाधा  पहुंचा  सकता  है  ।  इसलिये
 मेरे  विचार  से  इस  विधेयक  का

 हमें  ag  भी  निश्चित  करना  है  कि  अनुकृतियां
 करों  को  समान  करना  है  ।  तथा  ऐसा  ही

 प्रदान  करने  के  अधिकार  किस  पदाधिकारी

 उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  में  भी  दिया
 को  दिये  जायें  अन्यथा  आयुर्वेदिक  औषधियों

 गया  है  ।  मद्य  निषेध  नीति  को  लागू  करने
 पर  इसका  बुरा  प्रभाव  होगा  ।  यह  कहा  जा

 सकता  है  कि  कुछ  राज्यों  में  अनुज्ञप्ति  देने  की
 में  सहायता  देना  इसका  उद्देश्य  प्रतीत  नहीं

 होता  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  आग्रह  करुंगा
 निर्धारित  पद्धति  है

 ।
 में  भी  यह  जानता  हूं

 कि  वे  उन  उपबन्धों  को  प्रस्तुत  करें  जिनके

 परन्तु  केवल  उसको  लागू  करने  का

 हैं  ।  यदि  थोड़े  वेतन  वाले  पदाधिकारियों
 द्वारा  वह  मय  निषेध  नीति  को  प्रोत्साहित

 करना  चाहते  हैं  |

 को  यह  अधिकार  दिये  गये  तो  यह  मेरे  विचार

 से  ठीक  नहीं  होगा  ।
 में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हम

 म
 ~

 औषधि  निर्माण  उद्योग  को  प्रोत्साहित  करने खंड  १९  की  उपधारा  (२)  (ii)

 दिया  हुआ  है  कि  सरकारी
 पर  तुले  हैं  तभी  दूसरी  ओर  मद्य  निषेध  नीति

 गज़ट  में  अधिसूचना  के  द्वारा  अधिनियम  को  इसके  द्वारा  हम  हानि  पहुंचा  रहे  हैं
 ।

 इसी  आधार  पर  हम  इस  विधेयक  को के  उद्देश्यों  को  पूरा  करने  के  लिये  नियम  बना

 सकती  है  पी  मानिक  घोषित  कर  सकते  हैं  ।

 (२)  विशेषतया तथा  पहली  शक्ति
 संविधान  के  अनुच्छेद  ४७  तथा  २३७

 के  मूल  रूप  पर  बिना  किसी  प्रकार का
 इस  प्रकार हें

 अतिक्रमण  इस  प्रकार के  नियमों

 (ii)  कर  योग्य  माल  अथवा  किसी  ४७.  अपने  लोगों  को

 अंगभूत भाग  अथवा  अंश
 अथवा  धारक  के  आहारपुष्टि-तल और  जीवन-स्वर  को

 निर्माण  या  उसकी  प्रक्रिया  उस  भूमि  ऊंचा  करने  तथा  लोक-स्वास्थ्य  के
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 सुधार  को
 अपने  प्राथमिक  केंद्रों

 हुये  यह  सिफारिश की  जाती  है  कि

 में  से  मा  गा  तथा  स्वास्थ्य  एक  केन्द्रीय  समन्वय  अधिकारी उन

 के  लिये  हानिकर मादक  पेयों  तथा  प्रसाधन  सामग्री  की

 तथा  औषधियों के  औषधीय  एक  समान  सूची  बनायें  जो  कि

 जनों  से  अतिरिक्त उपभोग  का  औषधीय  प्रयोग  के  अतिरिक्त अन्य

 प्रतिषेध  करने  का  प्रयास  कार्यों  में  आ  सकती  हो  तथा  जिनको

 ३७.  भाग  में  दिये  गये  रियायती  मूल्य  वाली  सुची  से  पृथक

 बन्दों  को  किसी  न्यायालय द्वारा  कर  दिया  जाये  बै

 बाध्यता  न  दी  जा  सकेगी  किन्तु  इस  विधेयक  में  हमने  इस  प्रकार  की

 तो  भी  इनमें  दिये  हुये  तत्व  देश  व्यवस्था नहीं  की  है  ।

 के  शासन  में  मूलभूत  हैं  और  विधि  समिति  के  प्रतिवेदन  में  यह  चण्डिका

 बनान  में  इन  तत्वों  का  प्रयोग  करना
 महत्वपूर्ण हें  :

 राज्य  का  गतंव्य  होगा  पप
 राज्यों  में  भिन्न  frat

 इनके  आधार  पर  मेरा  विचार  हे  कि  हम
 नीतियां  होने  के  कारण

 हस  विधेयक  के  द्वारा  मद्य  निषेध  को  प्रोत्साहन

 देने  के  स्थान  पर  इसका  उल्टा  करने  को  तत्पर
 अनुज्ञप्ति  सामग्री  सूची  के

 सम्बन्ध  म  एकरूपता  के  सुझाव
 हूँ  क्योंकि  कुछ  राज्यों  द्वारा  बनाये  गये  देने  तथा  एक  समान  कोई  सरल

 नियमों  का  इससे  उल्लंघन  होगा  |

 कार्य  नहीं  हू  ।  किसी  में  पूर्णतया
 इस  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञ  समिति  न

 मद्य निषेध  किसी  राज्य

 प्रतिवेदन में  दिया  है  कि  में  राज्यों
 आंकिक  मद्यनिषंध  हे  तथा  किसी

 में  मद्य  निषेध  लागू  करने  के  समय  यह  ज्ञात  में  मद्य  निषेध  है  ही  तथा  स्पिरिट

 हुआ  था  कि  मद्य  पीने  की  लालसा  की  पूति  द्वारा  निर्मित  सामग्री  का  सम्बन्ध

 के  लिये  मद्यसार  द्वारा  निमित  कई  औषधियों  मद्य निषेध  से  अधिक  है  इसलिये

 का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  इन  राज्यों  ने  आन्तरिक तथा  अन्तर्राज्यीय

 मद्य निषेध  नीति  को  कठोरता  के  साथ  लागू

 करने  के  लिये  इस  प्रकार  की  औषधियों  की

 गमन  दोनों  पर  प्रभाव पड़ता  हैं  ।  इन

 परिस्थितियों में  हमें  दो  प्रकार  के
 बिक्री  पर  कठोर  नियंत्रण  की  व्यवस्था  की

 नियम  बनाने  पड़ेंगे  ।  परन्तु  संविधान
 hat  क

 जिसके  द्वारा  अन्तर्राज्यीय  व्यापार  म  गड़बड़ी
 के  अनुच्छेद

 ४७
 के  आधार  पर  सभी

 उत्पन्न हो  गई  ।”
 राज्य  मद्य निषेध की  नीति

 अतः  राज्यों  ने  इस  प्रकार  के  नियंत्रण  को  अपनायेंगे  इसलिये सभी  राज्यों

 कै  द्वारा  मद्य निषेध  नीति  लागू  की  ।  परन्तु  में  लागू  किये  जाने  के  लिये  एक
 जैसा  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  नें

 प्रकार  के  नियम  इसी  आधार  पर

 बहू  देश  के  लाभ  के  लिये  ठीक  नहीं  था  ।  बनाये  जाने  चाहियें  चै

 इसके  परन्तु  अखिल  भारतीय  उत्पादन

 शुल्क  परिषद्
 का

 संकल्प  है
 :

 इसीलिये  में  माननीय  मंत्री  से  जानना

 इसके  दुर्व्यवहार  की  चाहता हूं  कि  बताने की
 करें

 सम्भावना  होने  को  दृष्टि  में  रखते  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  मद्य निषेध  नीति
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 लागू  करने  में  किस  प्रकार  से  सहायता  भी  बहुत  से  व्यक्ति  इन  ओषधियों
 तथा

 प्रसाधन  सामग्रियों  का  प्रयोग  करते  हें  ।
 मिलेंगी जय  कि  इस  विधेयक  के  उपबन्ध

 मद्य निषेध नीति  के  प्रतिकूल  हैं ।
 में

 जानता  हूं  औषधीय  वस्तुओं  के

 समिति  के  सम्मुख  दिये  गये  साक्ष्य  में  स्थान  पर  हानिकारक  विष  बेचा  जाता  हैे  ।

 मद्रास  तथा  aes  में  मद्य निषेध  लागू  करने  इसलिये  यह  कहना  कि  इस  विधेयक  के

 द्वारा  हम  मय  निषेध  को  निरुत्साहित  कर  रहे के  प्रभारी
 व्यक्तियों  के  विचार  इस  प्रकार

 ह्
 हें  ठीक  नहीं  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  इन

 तथा  बम्बई  राज्यों  घियों  को  बिकने  देकर  हम  लोग  स्वास्थ्य

 में  मय निषेध  अधिनियम  लागू  करने  पर  कुठाराघात कर  रहे  हैं  ।

 वाले  पदाधिकारियों  ने  इन  वस्तुओं

 के  दुव्यंवहार के सम् न्ध में ऐसा के  सम्  ङ्घ  में  ऐसा
 जहां  तक  राज्यों  में  समानता  रखने  का

 है  यह  ठीक  है  ।  परन्तु  राज्यों  में
 कहा  है  कि  एक  के  wea  कई

 निषेध  नीति  भी  लागू  करनी  है
 तथा

 इसका
 वस्तुयें  इस  प्रकार  व्यक्तियों द्वारा

 प्रयोग  में  लाई  गई  तथा  नियंत्रण
 हमारी  योजना  में  उच्च  स्थान  है  तथा  सारी

 सभा  का  ध्यान  इसी  ओर  आकर्षित  है  ॥

 लगने  तक  उनकी  बिक्री  बहुत

 अधिक  रही  ।  मद्रास  में  इस  समिति
 इसीलिये  में  माननीय  मंत्री  से  आग्रह

 को  यह  ज्ञात  हुआ  कि  जिन  वस्तुओं
 करता  हूं  कि  वह  इस  विधेयक  को  वापस

 का  अधिकाधिक  दुर्व्यवहार  किया
 तथा  राज्यों  अनुच्छेद  २७७  के

 गया  है  वह  औषधि  निर्माण  प्रणाली  अधीन  कर  इकट्ठा  करने  तथा  मद्य निषेध

 के  अनुसार  नहीं  बनाई  गई  थीं  ।
 जांच  समिति  के  अनुभवों  के  आधार

 बहुत  अधिक  मद्यसार  वाली  नशीली

 औषधियां  नवीन  व्यापारिक  नामों
 इस  पर  पुनर्विलोकन  करें  ।  मेरा  सुझाव

 यह  भी  हैं  कि  इस  विधेयक  माननीय
 से  बनाई  गई  तथा  मद्य  पीने  वाले  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  द्वारा  प्रस्तावित
 व्यक्तियों की  आकांक्षा  पूति  के  लिये

 बाजारों  में  बेची  गई  ।  तथा  जब  से

 विधेयक  के  साथ  ही  प्रस्तुत  किया  जाना

 चाहिये  ।
 उत्पादन  न्यु  लक  निरीक्षकों  को

 प्रयोगशालाओं  में  औषधियों  में  यदि  इस  समस्या  को  नहीं  सुलझाया

 गया  तो  इसके  द्वारा  न  तो  मद्य निषेध  ही मद्यसार  की  मिलावट  में  हस्तक्षेप

 न  करने  का  आदेश  दिया  गया  है  और  हो  सकता  है  और  न  व्यापार  को  ही

 उनको  केवल  मद्यसार  को  काम  में
 ठीक  प्रकार  से  विकसित  किया  जा  सकता
 a

 लाये  जाने  का  सुनिश्चय  करने  मात्र
 ह  |

 का  ही  भार  सौंपा  गया  है  तब  से

 प्रमाणित  औषधि-निर्माण  प्रणाली
 श्री  Yo  सो०  गुहा  :  जैसा  कि  में  बता

 चुका  हूं  कि  श्री  dae  द्वारा  प्रस्तावित  प्रवर
 के  अनुसार  औषधियों के  बनाये

 जाने  का  सुनिश्चय करने  की  कोई
 समिति  को  सौंपा  जाने  का  प्रस्ताव  न  तो

 सम्भावना नहीं  रही  है  1.0  मुझे  ही  तथा  न  ही  सरकार  को  मान्य  है  ।

 मेरे*विचार  से  यह  ही  व्यथा  हैं  कि
 मेरा

 यह  व्यक्तिगत  अनुभव  है  कि  कई  एक  सीमित  विधेयक  को  जैसा  कि  उसके

 राज्य  सरकारों  के  इतने  त्याग  के  थ  उद्देश्यों  तथा
 कारणों

 में  दिया हुआ  विशेषज्ञ
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 समिति  की  अन्य  सिफारिशों  के  आधार  पर  का  उत्तरदायित्व  रहता  तथा  पत्र  तक

 विचार  किये  जाने  के  लिये  प्रवर  समिति  को  कोई  व्यक्ति  अपराधी  सिद्ध  नहीं  हो  जाता

 सौंपा  जाये  जर  कि  इन  सिफारिशों  को  था  उसको  निर्दोष  समझा  जाता  था  ।  वह

 लागू  करने  का  दायित्व  राज्य  सरकारों  सुन्दर  विचार  था  परन्तु  मेरे  विचार  से  हमने
 ;

 को  केन्द्रीय  सरकार  को  नहीं  ।  इसलिये  उन  दिनों  को  aga  पीछे  छोड़  दिया  जब  कि

 मेरे  विचार  जिस  प्रकार  की  प्रवर  समिति  वास्तविकता  के  साथ  इन  विचारों  का

 को  सौंपने  का  प्रस्ताव  प्रस्तावक  ने  प्रस्तुत  समन्वय  होता  था  ।  समय  परिवर्तित  हो

 किया  है  वह  विधेयक  के  उपयुक्त  नहीं  है
 |  चुका  है  तथा  न्यायशास्त्र  के  विचार  भी

 बदल  चुके  हूँ  ।
 आप  स्वयं  उद्देश्यों  कारणों  के

 विवरण  में  देख  सकते  हें  कि  विंमान  विधेयक  उन्होंनें  इस  विधेयक  के  कुछ  उद्धरण

 संविधान  के  seal  को  लागू  करने  के  प्रस्तुत  किये  तथा  कहा  कि  विधेयक में  ठीक

 लिये  ही  बनाया  गया  है  ।  इसलिये  प्रवर  समिति  शब्दों  का  प्रयोग  नहीं  हुआ  है  तथा  विधेयक के

 में  उसके  उद्देश्यों  पर  ही  ध्यान  रखा  कुछ  staal  ने  संविधान  के  प्रारम्भिक

 जा  सकता  है  ।  अब  इसका  frig  सभापति  सिद्धान्तों को  ही  कुचल  डाला  है  ।  में  यह  बता

 पर  ही  है  ।  देना  चाहता  हूं  कि  वे  जिनको  उन्होंने

 न्याय  के  विरुद्ध  तथा  संविधान  के  विरुद्ध
 सभापति  महोदय  :  सरकार  की

 बताया  वर्तमान  अधिनियमों  में  से  ही

 कृति  पर  मेरा  कार्य  समाप्त  हो  जाता  है  ॥
 लिये  गये  हैं  तथा  उन  में  से  कुछ  अधिनियम

 कई  वर्षों  तक  लागू  रहे  हैं
 ।

 यह  नहीं  कहा  जा श्री  ए०  सी०  कभी  कभी  मेरे

 सकता  कि  ये  अधिनियम  बड़ी  शीघ्रता  से
 मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  अधिक  कह

 जाते  हैं
 ।

 इससे  पहले  वालें  विधेयक  के
 बनाये  गये  थे  अथवा  इनके  द्वारा  देश  में

 गड़बड़ी  उत्पन्न  हो  गई  ।  में  यह  मानने को समय भी  उन्होंने  बहुत  कुछ  कहा  था  तथा

 में  उनके  fray  को  समझ  सकता  हुं  तथा
 तत्पर  हुं  कि  प्रत्येक  विधि  में  उसी  प्रकार

 उनकी  सराहना  करता  हूं  ।  इस  शताब्दी  कुछ  न  कुछ  खराबियां  होती  जिस  प्रकार

 से
 कि

 हाथ  से  दनाई  गईं  वस्तुओं  में  होती के  प्रारम्भ  में  हमने  ली  वानर  की  एक  पुस्तक

 के  नागरिकਂ  पढ़ी  थी
 ।

 इसके  पश्चात
 में  नहीं  मान  सकता  कि  इस  सभा  द्वारा

 इस  पुस्तक  का  स्थान  श्री  एन०  एन०  घोष
 पारित  सभी  विधियों  में  कोई  कमी  नहीं

 द्वारा  लिखित  शासन  के  ने  होगी  ।  परन्तु  अन्य  विधियों  की  तुलना

 ले  लिया  ।  इसका  नाम  कुछ  ऊटपटांग  था  |  इस  विधि  की  शब्दावली
 भी

 बुरी  नहीं  है

 अथवा
 न्याय विरुद्ध

 नहीं  है  |
 दिक्षा  मंत्रो  सभासचिवर

 एम०  एम०  में  इंग्लैंड  में  सभा  को  स्मरण  करा  देना  चाहता

 का  गायकी  |  हूं  कि  यह  विधेयक  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 का  है  तथा  इसके  कुछ  उपबन्ध

 श्री  ए०  ato  गुहा
 :

 धन्यवाद  ।  उसमें  जिनकी  ओर  उनका  निर्देश  हैं  केन्द्रीय

 हमें  पढ़ाया  गया  था  कि  ब्रिटिश  शासन  के
 दन  शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम  के  ही  दाऊद

 लाभों  में  से  एक  यह  था  कि  ब्रिटिश  हैं  जो  कि  कोई  नवीन  अधिनियम  नहीं  है
 ।

 area  पद्धति  में  अभियोजन  पर  सिद्ध  करने  रक  अथवा  दो  १८७८  के  समुद्र  सीमा
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 शुल्क  अधिनियम  से  लिये  गये  हैं  जो  कि  एक  के  सद् विवेक  तथा  सहयोग  मात्र  पर  ही  आधा

 रित  है  ।  इसीलिये  हमने  इस  को

 महत्वपूर्ण  विधि  है  तथा  कितने  ही  वर्षों  से
 लागू  ह  |  पुरःस्थापित  किया  हैं  जिस  से  कि  इस

 रूपता को  वैधानिक  aa  हो  सके  ।

 उन्होंने  कुछ  संशोधनों  की  ge  सूचना
 मेरा  यह  दावा  नहीं  है  कि  इस  का  उद्देश्य

 दी  है  परन्तु  इन  संशोधनों  को  प्रस्तुत  करने  मद्य निषेध  नीति  को  सहायता  देना  परन्तु

 के  लिये  ae  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  तो  भी  हम  सरकार  की  मद्य  निषेध  नीति

 पर  भी  दृष्टि  रखेंगे  ।  यदि  विधेयक
 के

 सभापति  महोदय  :  वह  आ  सकते  हैं
 ।

 कुछ  खंडों  को  समुचित  रीति  से  कार्यान्वित

 थी  ए०  सी०  में  उनका  स्वागत  किया  गया  तो  उन  से  मद्यनिषेघ की  नीति

 करूंगा  ।  को  प्रश्न  मिलेगा  ।  यह  इस  बात  के  निर्णय

 माननीय  सदस्यों  ने  दूसरा  प्रश्न

 पर  निसार  होगा  कि  किन  औषधियों  को

 पेय  समझा  जाता  है  और  किन  को  नहीं  जिस
 निषेध  तथा  आयुर्वेदिक  औषधियों  के  सम्बन्ध

 से  कि  विभिन्न  राज्य  इन  औषधियों  के

 में  किया  था  ।  मेरे  विचार  से  किसी  गड़  ड़ी
 करण  का  निर्घारण करने  के  सम्बन्ध  में

 के  कारण  मुझे  ठीक  समझा  नहीं  गया  है
 ।

 समुचित  कार्यवाही  कर  सकें  |  यह  मद्य  निषेध
 जहां  तक  मुझे  याद  हू  में  ने  यह  शब्द  कहे  थे

 नीति  को  अप्रत्यक्ष  रुप  से  सहायता  देना  है
 ।

 कि  विधेयक  को  बनाते  समय  हमने

 निषेध  की  नीति  का  भी  ध्यान  रखा  था  ।
 इस  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य  एकरूपता

 लाना हैं  ।  अतः  मद्य निषेध  के  दृष्टिकोण
 मुझे  यह  स्मरण  नहीं  होता  है  कि  में  ने  कहा

 से  इस  विधेयक  की  आलोचना  करना  मेरे
 था  कि  विधेयक  का  एक  उद्देश्य  मद्य निषेध

 की  सहायता  देना  है  ।  इसी  सम्बन्ध  में
 विचार  से  उचित  नहीं  है  ।

 में  ने  एक  अन्य  विधेयक  की  ओर  निर्देश  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  अपेय  औषधियों

 किया  जिसको  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 को  पीने  से  लोगों  को  कौन  रोकता  है

 ?

 मंत्रालय  निकट  भविष्य  में  प्रस्तुत  करेगा  |

 श्री  ए०  सी०  वह  राज्य  भी  जहां में  नहीं  नता  सकता  कि  कतर  तक  यही  विधेयक
 मय निषेध  है  ऐसा  निषेध  नहीं  करेंगे  क्योंकि

 इन  औषधियों  के  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य

 में
 ~

 गमनागमन  का  नियंत्रण  करेगा ।
 वह  अपेय है  ।

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  बहुत  सीमित  हैँ  |  जहां  तक  आयुर्वेदिक  औषधियों  का

 इसका  उद्देश्य  संविधान  के  अनुच्छेद  २६८  सम्बन्ध  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  समय

 के  उपबन्धों  को  लागू  करके  उत्पादन  शुल्कों  हम  उन  पर  कोई  कठोर  शर्तें  या  निर्बन्धन

 की  दरों  में  एकरूपता  स्थापित  करना  है  ।
 नहीं  लगा  रहे  हें

 ।
 कुछ  आयुर्वेदिक  औषधियों

 में  ने  अपने  प्रारम्भिक  भाषण  में  बताया  था  में  स्वयं-जनित  मद्यसार  होता  है  और  उनका

 कि  किस  प्रकार  यह  शुल्क  विभिन्न  राज्यों

 में  भिन्न  भिन्न  है
 ।

 राज्यों  की  सहायता  से  जा  सकता  है  और  इसलिये  विभिन्न  राज्यों

 विशेषज्ञ  समिति  की  अन्तरिम  रिपोर्ट  के
 में  उन  पर  विभिन्न  परिमाण  में  शुल्क  लगाये

 आधार  पर  किसी  न  किसी  प्रकार  की
 गये  हैं

 ।
 सौराष्ट्र  में  यह  शुल्क  तीन  रुपया

 रूपता  स्थापित  की  गई  है  ।  उस  के  पीछे  प्रति  गैलन  उत्तर  प्रदेश  में  यह  ६०  रुपया

 कोई  वैधानिक  बल  नहीं  है
 ।

 यह  केवल  राज्यों  प्रति  गैलन  हैदराबाद  में  पांच  रुपया  प्रति
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 ए०  सी०

 क ofa
 गलन  परिचय  बंगाल  में  ३०  रुपया  श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  इसका  मद्यसार

 गैलन  है  और  मद्रास  में
 ३५

 रुपया  प्रति  गठन  की  प्रतिशतता  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 ह् ्  ।
 श्री र्०  सी०  यह  इस  अधिनियम

 के  बनायें  गये  नियमों  से  निश्चित श्री  में  माननीय  मंत्री  के

 किया  जायगा  |
 वक्तव्य को  यह  कह  कर  ठीक  कर  दू  कि  उत्तर

 प्रदेश
 में  ६०  रुपये  का  शुल्क  स्वयं-जनित

 कुछ  सदस्यों  ने  नियम-निर्मात्री  शक्तियों

 मद्यसार  पर  नहीं  है  ।  यह  संजीवनियों और
 का  निर्देश  किया  ।  इस  सभा  द्वारा  पारित  किये

 खुराओं  पर  लिया  जाता  जो  सूचित
 की

 गये  अनेकों  विधानों  में  सरकार  या  सरकारी

 जाती  हें  ।  यही  अन्तर  है  ।
 प्राधिकारियों  द्वारा  नियम  बनाने  की  शक्ति

 श्री एसो ए०  सो०  यह  शब्द  विशेषज्ञ  का  उपबन्ध  होता  है  ।  मुझे  ऐसी  कोई  सूचना

 नहीं  मिली  है  कि  इन  नियम-निर्मात्री  शक्तियों
 समिति  द्वारा  प्रयुक्त  किया  गया  है

 |
 यह

 शुल्क  विभिन्न  राज्यों  में  तीन  रुपये  से  लगाकर  के  परिणामस्वरूप लोगों  को  असुविधा हुई

 ६०  रुपये  तक  हम  इसे  सभी  जगह  तीन  है  ।  यदि  ऐसे  किसी  मामले  की  रिपोर्ट  प्राप्त

 होगी  तो  सरकार  कोई  न  कोई  कार्यवाही शपथ  कर  रहे  हैं  ।  मेरे  विचार  से  आयुर्वेदिक

 औषधियों के  दृष्टिकोण से  इस  विधेयक  में
 करेगी  ।  सम्भव  है  कि  शक्ति

 कोई  भी  आपत्तिजनक बात  नहीं  है  ।  व्यक्तिगत  प्रकृति  के  अनुसार  कार्य  करे  ;

 सम्भव  है  कि  कुछ  अफसर  अपने  क्षेत्राधिकार

 att  सिहासन  सिंह
 :

 कया  शुल्क  की  इस

 कमी  से  मद्य निषेध  को  सहायता  मिलेंगी
 का  अतिक्रमण  कर  जायें  अथवा  वह  ऐसी

 बातों  पर  आग्रह  करें  जो  सामाजिक  न्याय
 अथवा  नहीं

 ?

 की  दष्टि से  दोषपूर्ण  हों  ।  यह  इस  बात  पर

 श्री  ए०  सी०  यह  तो  एकरूपता  frat  नहीं  है  कि  नियम-निर्मात्री  शक्तियां

 के  लिये  है
 ।

 इस  विधेयक  का  यह  मुख्य  उद्देश्य  दी  गई  हैं  या  नहीं  ।  यह  तो  मानव  स्वभाव

 @  |
 की  परिव्त॑नशीलता की  द्योतक  हें  |

 श्री  सिहासन  क्या  यह  कमी  मद्य
 निर्मात्री  शक्ति  कोई  नई  चीज  नहीं  है  ।  अतः

 इस  की  आलोचना  करने  में  कोई  सार  नहीं
 निषेध  में  सहायक  होगी  ?

 ष्ह्

 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने
 में  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  के

 कहा  कि  उसका  विनियमन  एक  अन्य  विधेयक

 के  द्वारा  किया  जायेगा  और  यह  इस  विधेयक
 पास  नियम  बनाने  के  अधिकारों के  पुनरीक्षण

 के  लिये  सौंपे  जाने  का  कोई  कारण  नहीं

 का  उद्देश्य नहीं  है  ।
 समझता  ।  जैसा  कि  सरकार  की  नीति

 श्री  एन०  एस०  लिंगम  :  दूसरा  विधेयक  ये  समस्त  नियम  सभा  के  समक्ष  रखें  जायेंगे

 भायातों  तथा  निर्यातों  को  विनियमित  करता  और  यदि  कोई  बात  प्रतिकूल  हुई  तो  सदस्य
 a

 उन  नियमों  पर  चर्चा  कर  सकते  हें  ।  इसलिये

 में  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  प्रवर

 थी  ए०  सी०  अ्रन्त: राज्य  समिति  को  सौंपे  जाने  की  कोई  आवश्यकता

 बमन  को  नहीं
 है

 ।



 BLUR  औषधीय तथा  प्रसाधन  सामग्री  १२  मार्च  a  विधेयक  १४६०

 a

 में  समझता  हूं  कि  मेरे  द्वारा  प्रयुक्त  अथवा मादक  द्रव्य  पर  उत्पादन

 किये  गये  दाऊद  ६, ी  पर  माननीय  सदस्य  शुल्क  लगान  तथा  उसका  समाहार

 करने  का  उपलब्ध  कर  निवाले श्री  बंसल  को  आपत्ति  हुई  है--किन्तु  उनके

 व्यक्तित्व  के  विरुद्ध  मेरा  कोई  आद्य  नहीं  यक  पर  विचार  किया  जाये  पी

 है--फिर  भी  में  उनसेਂ  प्रार्थना  करूंगा  कि  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 wa  उन्होंने  कोई  गम्भीर  सुझाव  देना  हो  सभापति  महोदय  :  अग  हम  खंडवार

 तो  कम-से-कम  उन्हें  इस  विधेयक  की  सीमायें
 विचार  करेंगे  खंड  २  से  ७  तक  कोई

 तो  देख  लेनी  चाहियें  ।  विधेयक  केवल  एक  संशोधन नहीं  हैं  ।

 ही  प्रयोजन  के  लिये  है  और  इसके  द्वारा

 केवल  दो  ही  सिफारिशों अभिवृत्ति
 नरन यह  ह

 खंड २  से  ७  विधेयक  का

 होगी  ।  किन्तु  यदि  उनकी  इच्छा  है  कि  ३१/३२
 अग  TT  |

 सिफारिशों को  ही  लाया  जाये  तो  में  भी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |

 यही  कहूंगा  कि  यह  सुझाव  व्यथ  ही  है
 ।  ३१

 सिफारिशों  में  से  २०  सिफारिशों की  gta  खंड  २  से  ७  तक  विधेयक  में  जोड़  दिए  गए  ।

 यदि  समस्त  नहीं तो  की  जा  चुकी
 सभापति  महोदय  :  खंड ९  तथा  १०

 अन्य  १०  सिफारिशों पर  विभिन्न  राज्य
 में  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  के  संशोधन  हैं

 सरकारें  विचार  कर  रही  हें  ।  उन  में  से
 और  वह  अनुपस्थित हें  ।  १३  से  १७

 बहुत  श्री  केन्द्रीय  सरकार  के  क्षेत्राधिकार में  कोई  संशोधन  नहीं  हें  ।  प्रश्न  यह  है

 नहीं  आतीं  प्रवर  समिति  उन  सिफ़ारिशों
 खंड  ८  से  २१  तक  विधेयक

 पर  विचार  नहीं  कर  सकेगी  ।
 का  अग  बन  |

 मुझे  आशा  हैं  कि  वह  अपना  प्रस्ताव  प्रस्ताव  स्वीकृत  हआ  |

 वापस  लेंगे  और  यह  विधेयक  पारित  किया  खंड ८  से  २१  तक  में  जोड़  दिए  गए  ।
 जायगा  ॥

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  म  प्रस्ताव
 सभापति  महोदय  :

 अब  हमारे  सामने
 करता हूं

 दोनों  प्रस्ताव  हूं  ।  क्या  माननीय  सदस्य  पहले

 प्रबल  समिति  को  सौंपे  जाने  का  प्रस्ताव  रखना
 (१)  पृष्ठ  ९,  पंडित  ३२  म

 Alcoholਂ  my  के
 चाहे

 ['

 स्थान  पर

 श्री  बंसल  यद्यपि  सभी  माननीय  सदस्यों  रखा  जाये  ।"'

 ने  मेरे  प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  है  और  यद्यपि
 (२)  पृष्ठ  ९,  ३३  के

 भाननीय  मंत्री  ने  इसे  व्यथ  कहा  फिर
 अन्त  में  are  known  as

 भी  में  अपना  संशोधन  वापस  लेता  हूं  Asavas  and  Arishtasਂ

 संशोधन  सभा  की  श्रीमती  से  वापस  जिन्हें  आसव  तथा  अरिष्ट

 लिया  गया  ।
 कहते  जोड़  दिया  जाये  |

 सभापति  महोदय :  प्रदान  यह  है  :
 (3)  पृष्ठ ९  में  ३४ से

 ३६

 औषधीय  तथा  प्रसाधन  तक
 की  पंक्तियां हटा  दी  जायें  ।

 जिसमें
 अनुसूची

 में  ऐसी  आयुर्वेदिक  औषधियों

 भांग  अथवा  कोई  अन्य  मादक  औषध
 पर  उत्पादन  शुल्क  नहीं  लगाया  जा  सकता
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 [att  एस०  ato

 जिन्हें  मद्य  के  रूप  में  प्रयोग
 न

 किया
 जा  चला  हो  ।  यदि  माननीय  मंत्री  ही  किसी

 घटना  के  सारे  में  बता  सकें  तो  में  उनको सकता  हो  ।  वास्तव  यह  कोई

 सार  भी  नहीं  होते  ।  अतः  माननीय  मंत्री  हार्दिक  धन्यवाद  दूंगा  ।  मेरे  पूछने  का
 कारण

 मेरा  संशोधन  स्वीकार  करें  |  यह  कि  चूंकि  इन  आसनों  में  कुछ  ऐसी

 चीजें  डाल  दी  जाती  हैं  जिस  से  फिर  इन्हें
 दूसरे  संशोधन  से  यदि  यह  और  जोड़

 दिया  जाये  तो  खंड  अधिक  स्पष्ट हो  जायगा  |
 अधिक  मात्रा  में  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता  |

 यदि  आप  दो  औंस  से  अधिक  द्राक्षासव  पी
 और  आसवों  तथा  अनिष्टों  पर  कोई  उत्पादन

 लें  तो  निश्चित  रूप  से  उसे  अधिकार  रोग
 शुल्क नहीं  लगेगा

 हो  जायगा  |  कहने  का  आदाय  यह  है  कि  इस

 तीसरे  संशोधन  से  मेरा  अभिप्राय  यह  प्रकार के  आसनों  को  मदिरा  के  रूप  में  प्रयोग

 है  कि  जो  शब्द  इस  समय  वहां  पर  प्रयुक्त  नहीं  किया  जा  सकता  |  इसी  प्रकार  से  अनिष्टों

 हुये  हें  उन्हें  हटा  दिया  जायें  और  मद्यसार  को  भी  मदिरा  के  रूप  में  प्रयोग  नहीं  किया

 जा  सकता  ।  इसलिये  आप  द्राक्षासव  आदि
 आयुर्वेदिक  औषधियों  पर  उत्पादन

 शुल्क  लगाने के  लिये  को  मदिरा  की  श्रेणी  में  नहीं  रख  सकते  |

 ae  के  स्थान  पर  गये  मद्यसार

 वाली  भौषधियांਂ
 आदिष्ट  किया  जाये  |  डा०  एम०  एम०  दास  यह  भो  एक

 इससे  मेरा  आद्य  यह  हैं  कि  जो  आयुर्वेदिक  प्रकार  से  लाल  मदिरा  के  समान  होता  हैं

 भौषधियां  मद्यसार  वाली  नहीं  हैं  उन  पर  और  इसे  पिया  जा  सकता  है  ।

 उत्पादन  शुल्क  न  लगाया  जाये  ।  मुझे  बड़ी
 श्री  धुले कर

 :
 कम-से-कम  में  ने  तो  ऐसा

 प्रसन्नता  होगी  यदि  माननीय  मंत्री  मेरे

 संशोधन  ३  के  स्थान  पर  स्वीकार  नहीं  देखा  ।  मेरा  कहने  का  अभिप्राय  यह  है

 करेंगे  ।
 कि  आपको  मद्यसार  का  कोई  अंश  निर्धारित

 करना  चाहिये  ताकि  आप  इसे  मदिरा  कह
 नग

 x
 सभापति  महोदय  सकें  ।  और  उत्पादन-दुबक  अधिकारी  प्रत्येक

 हुए  |  आसव  तथा  अरिष्ट  को  मदिरा न  कहें

 सरकार  को  चाहिये  कि  वह  इस  बात  का
 श्री  धुले कर :  में  केवल  एक  शब्द  कहना  निश्चय  करे  कि  १०  अथवा  १२  प्रतिशत

 चाहता हूं  ।  मद्यसार  वालें  आसव  को  मदिरा  समझा

 जायेगा--अन्यथा  इस  सम्बन्ध  में  बहुत

 कठिनाइयां  होंगी  ।  यदि  कोई  व्यक्ति  २

 तैयार  किया  जाता  हें  वह  प्रथम  श्रेणी  में  प्रतिशत  मद्यसार  वालें  आसव  को  भी  पी

 आती  हैं  ।  में  नहीं  चाहता  कि  उन्हें  उत्पादन  लेगा  तो  अधिकारी  उसे  पकड़  सकेंगे--इस

 शुल्क  से  विमुक्ति  दी  जाये--किन्तु यह  दात  लिये  इस  अभिव्यक्ति  में  यह  बड़ी  कमी  रह

 बिल्कुल गलत  है  कि  आसवों  अरिष्टों  जायगी  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  आप  इस  पर

 को  मद्य  के  रूप  में  प्रयोग  किया  जा  सकता  कोई  शुल्क  न  लगायें  |  किन्तु  में  तो  यह  कह

 है  ।  अत्र  तक  हम  नें  किसी  ऐसी  घटना  को  रहा  हूं  कि  यदि  मद्यसार  का  अंश  निर्धारित

 न  किया  गया  तो  भष्टाचार  के  द्वार  खुल agt  सुना  कि  आसव  तथा  अरिष्ट  के  प्रयोग

 पर  qt ¢  अथवा  मद्रास  में  कोई  अभियोग  जायेंगे  ।  वैद्यों  से  घूस  ली  जाने  लगेगी  और
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 अह  बात  कि  उसका  चालान  किया  जाये  कि  इस  विधेयक  में  उपबन्धित  है  वर्तमान

 अथवा  नहीं  अधिकारी  के  स्वविवेक  पर  स्थिति  से  कभी  बुरी
 न

 होगी
 ।

 इसके  विपरीत

 रहेगी ।  में  समझता  हूं  कि  स्थिति  अच्छी  ही  हो

 जायेंगी  ।

 रेण  चक्रवर्ती  पीठासीन

 यद्यपि  माननीय  मंत्री  at  बंसल  को
 में  इन  पेय  तथा  अपेय  औषधियों  के  आरे

 उनका  प्रस्ताव  वापस  लेने  पर  तैयार  भी  करें  में  विशिष्ट  ज्ञान  रखने  का  दावा  नहीं  कर

 फिर  भी  उन्हें  इस  बात  के  बारे  में  सोचना  सकता  किन्तु  में  यह  चाहूंगा  कि

 चाहिये  ।  भ्रष्टाचार  जो  इतना  बढ़  चुका  हमने  इस  सम्बन्ध  में  विशेषज्ञ  समिति  की

 इस  बात  से  और  भी  बढ़ेगा  ।  में  यह  भी  सिफारिशों  को  माना  है  और  इस  उपबन्ध

 बताना  चाहता  हूं  कि  उत्पादन  शल्क कीके की  में  भी  उन्हें  ही  स्वीकार  किया  है  ।

 मात्रा  से  कहीं  अधिक  रुपया  तो  आपके

 दन-शुल्क॑  अधिकारी  घूस  के  रूप  में  खा  जहां  तक  श्री  धुले कर  ने  कहा  में

 जायेंगे  ।  उनके  सुझाव  से  सहमत  हुं  और  जब  नियम

 बनायें  जायेंगे  तो  इन  बातों  का  ध्यान  रखा
 में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता

 जायेगा  ।  जब्र  नियम  बना  लिये  जायेंगे  तो

 हूं  कि  ऐसा  नियम  भी  बनाया  जाये  जिससे  यदि  वह  समझेंगे  कि  किन्हीं  नियमों  में  सुधार
 मद्यसार  का  प्रतिशत  निर्धारित  हो  जाये  ॥

 उससे  कम  मद्यसार  वाले  आसव  पर  शुल्क

 किये  जानें  की  आवश्यकता  हे  तो  निर्णय

 ही  हम  उन  पर  विचार  करेंगे  ।  मुझे  आशा  हैं
 आदि न  लगे

 कि
 अब  उनके  हृदय  में  इस  सम्  नथ  में  कोई

 डा०  सुरेश  चन्द्र  )  :
 में  नें  आशंका  नहीं  रहेगी  ।  हम  उन्हें  यह  आश्वासन

 श्री  धुले कर  के  भाषण  को  बड़े  ध्यान  से  दे  सकते  हैं  कि  नियम  बनाते  समय  उनकी

 बातों  पर  ध्यान  रखा  जायेगा  | सुना  है
 ।

 यद्यपि  में  इस
 बात

 को  नहीं  मानता

 कि  द्राक्षासव  आदि  के  अधिक  प्रयोग  से

 अतिसार  हो  जाता  है--क्योंकि  वैद्य  इस  उन्होंने  हमारे  अधिकारियों  के

 चार  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहा  है  ।  यदि  हम आसव  को  उदर  की  खराबियों  के  दूर  करने

 के  लिये  ही  देते  फिर  भी  में  उनके साथ
 इस  आधार  पर  आगे  बढ़ें  कि  हमारे  अधिकारी

 सहमत  हूं  कि  इन  आसनों  को  लाल  मदिरा  भ्रष्टाचारी  हें  तो  निस्सन्देह  हम  कभी  आगे

 नहीं  कहा  जा  क्योंकि  इनमें  बहुत  नहीं  बढ़  सकते
 ।

 यह  सच  है  कि  कुछ

 थोड़ा  मद्यसार  रहता  है  और  वह  भी  स्वतः  कारी  भ्रष्ट  हें  परन्तु  में  समझता  हूं  कि

 जोश  देकर  बनता  है  ।  इसलिये  यदि  आप  तर  हमारे  कमंचारी  ईमानदार  हैं  और  अब

 भ्रष्टाचार  से  बचना  चाहते  हूं  तो  अवश्य  उनमें  यथापूर्व  भ्रष्टाचार  की  आदत  नहीं  है  ।

 ही  मद्यसार  का  अंश  निश्चित  कर  दिया  जाये  यदि  हमारे  पदाधिकारी भ्रष्टाचार  कर  रहे

 और  उन्हीं  पर  उत्पादन शुल्क  लगाया  जाये  ॥  हूं  तो  केवल  आयुर्वेदिक  में  ही  वे

 में  श्री  धुलकर  का  समर्थन  करता  हूं  पैथी  में  भी  कर  सकते  हैं
 ।

 इसलिये  आयुर्वेदिक

 और  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हुं
 को  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  से

 विमुक्ति

 कि  वह  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करें  ।  देने  का  यह  कोई  TH  नहीं  है  ।

 श्री श्री  ए०  ato  जैसा  कि  में  ने  कहा  ७  ह  धुले कर  :
 में  ने  विमुक्ति  के  लिये

 श्रायुरवेदिक  औषधियों  की  स्थिति  जैसी  कभी  ट  नहीं  की  ।
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 श्री  To  ato  गुहा  में  नियम  बनाने  महोदय  द्वारा  उपर्युक्त
 प्रस्ताव

 के  अधिकार  वाली  उनकी  दात  से  सहमत
 रखा  गया  और  स्वीकृत  हुआ  ।]

 हूं
 ।

 यदि  नियम  card  के  वह  समझें  खंड  १,  संबोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़

 कि  अब  भी  कोई  सुधार  किया  जाना  है  तो  feat  गया  ॥

 वह  हमें  लिख  दें  ।  हम  उस  पर  अवश्य  विचार

 करेंगे  ।  नाम  विधेयक  में  जोड  दिया  गया

 अधिनियमन  सूत्र

 मुझे  है  कि  श्री  एस०  ato  श्री  ए०  सी०  में  प्रस्ताव  करता

 अपने  संशोधनों  पर  जोर  नहीं
 हूं  किः

 देंगे  और  उन्हें  वापस  लेंगे  और  अनुसूची  at  अधिनियमन  सूत्र  में
 जैसी  कि  यह  विधेयक  में  पारित  होना

 year”’  ४1, ७  ध  के
 देंगे  ।

 स्थान  पर  yearਂ

 डा०  एस०  एम०  दास  क्या  श्री  जमा  आदिष्ट  किया  जाये  |

 सामन्त  के  संशोधनों  पर  अब  भी  विचार  किया
 महोदय  द्वारा  उपर्युक्त  प्रस्ताव

 tate ?  रखा  गया  और  स्वीकृत हुआ  1]

 सभापति  महोदय  :  जी  हां  ।  अधिनियमनਂ  संशोधित  रूप

 यक  में  जोड़  दिया  गया  |
 श्री  एस०  ato  सामन्त :  मुझे  बड़ी

 प्रसन्नता  होती  यदि  मेरे  संशोधन  स्वीकार
 श्री Uo  ato  में  प्रस्ताव करता

 किये  जाते--तथापि  में  उन्हें  वापस  लेना

 चाहूंगा  ।
 संशोधित  रूप

 संशोधन  संभा  की  अनुमति  वापस  पारित  किया  जाये

 गये
 में  श्री  बंसल  की  एक  बात  के  बारे  में

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न यह  एक  शब्द  कहना  चाहूंगा  जिसे में  पहले

 अनुसूची  विधेयक  का  अंग  कहना  भूल  गया  था  ।  वह  बाधित  वस्तु शाला

 प्रबन्ध  के  बारे  में  है
 ।

 मेरे  विचार  में  उन्हें बनतें  पीप

 कुछ  गलत
 धारणा  हुई  विधेयक

 में
 बाधित

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 वस्तु शाला  सम्बन्धी  जो  उपबन्ध  हें  वे  अनिवार्य

 भ्रनुसूची  को  विधेय  में  जोड़  feat
 नहीं  यह  पूरी  तरह  से  वैकल्पिक  है  |  इसका

 गया

 आशय  यह  है
 कि

 शुल्क  उन्हीं  राज्यों  में
 खंडਂ  विस्तार  तथा  लगाया  जायगा  जिनमें  algal  का  भंडार

 आरम्भ  बाधित  वस्तु शालाओं  में  fear  जायगा

 और  यदि  निर्माता  इस  प्रकार
 की

 बाधित श्री  ए०  सी०  गुहा  में  प्रस्ताव  करता

 चाहेगा  ॥  उदारहण के  लिये
 हुं  किः

 बंगाल  केमिकल्स  दिल्ली  में  एक  बाधित

 पृष्ठ  शू  पंक्ति  ज  में  “1954”  वस्तु शाला  रख  सकते  हूं  ।  तथ  जो  सामान

 [१९५४]  के  स्थान  पर  “1955”  दिल्ली  वस्तु शाला  से  निकाला  जायगा

 रखा  जाये  ।  उस  पर  दिल्ली  राज्य  शल्क  लगायेगा  और
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 इसकी  आय  दिल्ली  राज्य  को  जायेगी  |  इसी  प्रयोजन  कर  हमने  इस  विधेयक

 यह  आवश्यक  नहीं  te  एक  निर्माता  सारे  को  quate  कि  है  ।

 देश  में  बाधित  वस्तु दा लायें  और  वैसे

 इनका  रखना  आवश्यक  भी  नहीं  हैं
 ।

 केवल
 यह  भी  सीमित  क्षेत्र  का

 विधेयक  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  में  इस  विधेयक
 अभिप्राय  यह  है  कि  शुल्क  उसी  राज्य  को

 को  चार  विभिन्न  वर्गों  में
 प्राप्त  जिसपर  ऐसी  वस्तु शाला  स्थित  -té  सकता  हूं

 इन  विगत  वर्षों  में  हमारे  वैदेशिक  व्यापार
 में  ने  इस  बात  को  स्पष्ट  करने  का  विचार

 किया  ताकि  माननीय  सदस्य  को  आशंका  आवश्यकताओं  के  अनुसार  कतिपय

 न  रहे
 प्रथाओं  तथा  व्यवहार  का  विकास  हुआ  है  ।

 उन  प्रथाओं  तथा  व्यवहार  को  वेध  समर्थन
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 प्राप्त  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  से  इन  प्रथाओं
 विधेयक  संशोधित  रूप

 तथा  व्यवहार  को  वैध  समर्थन  प्राप्त  हो
 पारित  किया  जाये  1.0

 सकेगा  |  हम  कार्य  रूप  में  जो  कुछ  भी  कर

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।
 रहे थे  उसी  को  संविधि में  रखने  के  लिये

 ee  हम  विधि  तथा  सभा  की  स्वीकृति  चाहते

 =  ।
 समुद्र  सीमा-शुल्क

 विधेयक
 दूसरी  बात  इस  सम्बन्ध  में  है  कि

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०  व्यापार  के  नियंत्रण  के  लिये  कुछ  अतिरिक्त

 सी०  :
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :*  afar  प्राप्त  की  जाय

 ।  सभा को  यह  मालूम

 समुद्र  सीमा-शुल्क  होगा  कि  तस्कर  व्यापार  बहुत  बढ़  गया  हैं  ।

 १८७८,  में  अग्रेतर  इसके  तस्कर  व्यापार  के  कोई

 आधिक  प्रोत्साहन  नहीं  था  किन्तु  तत्पश्चात् धन  करनें  वाले  विधेयक  पर  विचार
 पी

 किया  जाये  |  कई  अनुभूतियों  तथा

 समुद्र  सीमा-शुल्क  अधिनियम  aga  प्रतिषेधों  के  लागू  होने  के  कारण  तथा  स्वदेशी

 पुराना  अधिनियम  है  ।  वास्तव  यह  १८७८  उद्योगों  के  विकास  एवं  विभाजनਂ  के  ्

 में  अधिनियमित  किया  गया  था  ।  उस  समय  लम्बी  भू-सीमा  होने  के  कारण  तस्कर  व्यापार

 से  इसमें  कतिपय  संशोधन  भी  हुये  हैं  ।  मेरे  एक  लाभप्रद  प्रभेद  के  रूप  में  बहुत  प्रचलित

 विचार  में  गत  वर्ष  भी  मुझे  एक  संशोधन  हो  गया  ।  कुछ  वस्तुओं  का  आयात  तथा  निर्यात

 विधेयक  को  लाना  पड़ा  था  ।  में  सभा  को  प्रतिनिधि  हैं  ।  यदि  एक  तस्कर-व्यापारी

 बताना  चाहता  हूं  कि  हम  इस  अधिनियम  इन्हें  भारत  के  अन्दर  तथा  भारत से  बाहर

 को  पूरी  तरह  से  ठीक  करना  चाहते  हैं  ।  किन्तु  ला  और  ले  जा  सके  तो  उसे  बहुत  आय  हो

 ऐसे  पुनरीक्षण के  होने  से  पूर्वे  जो  सकती  है  |  अब  तक  तस्कर  व्यापार  के  लिये

 नियम  के  विभिन्न उप  न्घों  वर्तमान  यह
 आर्थिक  प्रोत्साहन प्राप्त  नहीं  किन्तु

 आवश्यकताओं  के  अनुसार  पर्याप्त  अः  सरकार  के  लियें  यह  आवश्यक  हो

 समय  लगेगा  ।  इंस  समय  के  लिये  हमने  है  कि  वह  कड़ी  कार्यवाही करे  तथा  तस्कर

 ध्यान  एक  संशोधन  करने  हैं  जिससे कि  आपात  व्यापार  को  रोकने  के  लिये  अतिरिक्त  शक्तियां

 का  के  लिये  उपबन्ध  कर  लिया  जाये  और  ग्रहण  करे  |

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से
 प्रस्तुत  शुभ्रा  ।
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 [at  wo  ato

 इस  विधेयक  का  तीसरा  प्रयोजन  सीमा  अन  जहां  तक  पूर्ववर्ती  प्रणाली  का  सम्बन्ध

 के  माल  छुड़ाने  वाले  एजेण्टों
 विनियमन  इससे  यह  अभिप्रेत है  कि  किसी  विशेष

 करना  है  ।  वहां  भी  हमारे  विदेशी  व्यापार  तिथि  को  कोई  पोत  किन्तु  उसको
 माल

 का  विवरण  तथा  प्रवेश  का  बिल  इससे  पहले के  परिवर्तनशील पहलुओं  के  साथ  साथ  कुछ

 प्रथायें  व्यवहार-प्रक्रिया  विकसित  हो  ही  प्रस्तुत  कर  दिया  जाय  तथा  एस  बीच

 गई  हें  ।  हम  इन  चीजों  को  संविधि  में  रख  कर  सारी  प्रारम्भिक  कार्यवाही  कर  ली  जाय

 इन्हें  वैध  रूप  प्रदान  करना  चाहते  हैं  ।  जिससे  कि  पोत  के  पहुंचते  ही  औपचारिक

 कार्यवाही  की  प्रतीक्षा  किये  बिना  ही  माल

 इस  विधेयक  का  चौथा  प्रयोजन  निस्सन्देह  उतार  लिया  जा  सके  ।  इसके  लिये  आवश्यक

 साधारण  किन्तु  प्रशासन  की  दृष्टि  से  वह  उपबन्ध  खंड  ७  और  में  हैं  ।

 भी  बड़े  महत्व  का  है  ।  विकसित  विदेशी

 व्यापार  की  जटिलताओं  के  साथ  कुछ  मामलों  में
 वास्तविक  परीक्षण  के  qa,  शुल्क

 सीमा  शुल्क  पदाधिकारियों के  लिये  प्रारम्भिक  जाना  तथा  निर्धारण  भी  व्यापारियों  तथा

 कारोबारी  समुदाय  के  लाभ  के  लिये  ही  हैं  । स्थिति में  यथार्थ  निर्धारण  करना  सम्भव

 नहीं  हो  पाता  ।  गलत  निर्धारण  कर  के  चीजें  हमने  खंड  ९  में  एक  नई  चीज़  का  उपबन्ध

 निपटायी  जा  सकती  हैं  ।  जव  दूसरे  पक्ष  के
 किया  है  जिससे  निर्यात  करने  वालों  को

 विरुद्ध  गलत  निर्धारण  होता  हैं  तो  वह  सरकार  लाभ  होगा  ।

 अथवा  राजस्व  के  केन्द्रीय  बोर्ड  में  पुनर्विचार  अल्प  परिमाण में  माल  के  मामले

 आज  तक  सम्बन्धित  व्यक्ति  को  भेजे  जाने
 तथा  अपील  के  लिये  निवेदन  करता  हे  किन्तु

 जब  गलत  निर्धारण उसके  हित  में  होता  के  पांच
 दिन

 के  अन्दर  ही  अपना  दावा  प्रस्तुत

 है  तो  वह  अपील  अथवा  पुनर्विचार  के  लियें  करना  पड़ता  था  ।  निर्यात कर्ता के
 ब

 निवेदन  नहीं  करता  ।  ऐसी  स्थिति  में  मामले  भेजे  गये  माल  का  तत्काल  सही  अनुमान

 को  फिर  से  चलाने  के  लिये  कोई  प्राधिकारी  लगाना  सम्भव  नहीं  होता  है  ।  वह  निर्यात

 नहीं  हे  ।  इस  विधेयक  के  द्वारा  केन्द्रीय  राजस्व  शुल्क की  वापसी  के  लिये  पांच  दिन  के  भीतर  ही

 ऐसे  मामलों  को  भी--जिनका  निर्धारण  दावा  करने  में  समय  नहीं  हो  सकता  ।

 हो  चुका  मूल्य  चूका  दिया  गया  है  तथा  wa  हम  इस  अवधि  बढ़ा  कर  तीन  महीने

 जिन्हें  माल  गया  ह--को  भी  पुनः  रख  रहे  हैं  जिससे  कि  अल्प  परिमाण  में
 माल

 चला  सकता  है  |  के  सम्बन्ध  में  निर्माणकर्ता अपना  दावा  कर

 सके ं।
 संक्षेप  ये  चार  बातें  ही  विधेयक

 के  मुख्य  लक्ष्य  में  आती  हैं  ।  जहां  तक  माल  छुड़ाने  वाले  एजेंटों

 को  अनुज्ञप्ति यां  देने  का  प्रशन  विधेयक  में

 प्रथाओं  तथा  व्यवहार  विनियमन  रखे  गये  उपबन्ध  कऋरोनरी  समुदाय
 >
 न

 करने  वाली  पहली  व्यापारियों  लिये  सहायक  होंगे  ।  वर्तमान  विधि  का  यदि

 तथा  कारोबार  समुदाय  के  लाभ  के  लिये  उचित  निर्वचन  किया  जाय  तो  उसका

 अल्पकालीन  शुल्क  देकर  प्राय  यह  होगा  कि  माल  छुड़ाने  वाले  एजेन्ट

 माल  छुड़ा  लेन्स  इसक  उपबन्ध  को  प्रत्येक  प्रेमी  गये  के  लिये

 खंड ३  मे  ह  ।  अनुज्ञप्ति  लेनी  होती  है
 ।

 वास्तव  में  इस
 प्रकार
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 काय  करना  सम्भव  नहीं  ह  तथा  अत्र  तक
 ऐसे  मामलों  में  यह  उपबन्ध  बना  कर

 इन  माल  छुड़ाने  वाले  एजेन्टों  को  स्थायी  हम  प्रत्याशी  राशि  की  छूट  के  वापिस  लेनें

 अनुज्ञप्ति वाले  ही  समझ  कर  बिना  किसी  के  लिये  कह  सकते  हें
 ।

 अन्यथा  निर्यात  से

 वध  प्राधिकार  के  कायें  करते  रहे  हें  ।  यहां  वापस  आने  पर  इस  वस्तु  को  भारत  में
 निमित

 हम  इस  बात  का  उपबन्ध  कर  रहे  हें  कि  माल  तथा  समुद्र  पार  नहीं  गई  वस्तुओं  से

 छुड़ाने  वाले  एजेन्टों  को  अनुमतियां  दी  जायें  मान्यता  प्राप्त  होगी  ।

 और  उसे  प्रत्येक  के  लिये  आवेदन  देने

 की  आवश्यकता  नहीं  |  हम  अनुज्ञप्ति यां स्वी  इसके  उपरान्त  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  उप

 कृत  करने  के  तथा  आवश्यकता  होने  पर  उनके
 ary  तस्कर  व्यापार  विरोधी  उपबन्ध  हूं

 |

 निरसन  करने  के  लिये  भी  कुछ  नियम  बना  जैसा  कि  में  कह  चुका  हूं  तस्कर
 व्यापार

 म

 रहे  हें  ।

 वृद्धि  हुई  है
 ।

 प्रतिदिन  wet  काल  के  दौरान
 वित्त  पर  दोनों  सभाओं में  विभिन्न  प्रकार

 हाल  ही  में  हमारा  ध्यान  इन  माल  के  तस्कर  व्यापार  से  सम्बन्धित  कई  प्रश्न

 छुड़ाने  वाले  एजेन्टों  के  अवांछनीय  कार्यों  की  पूछे  जाते  हैं  ।  में  समझता  हुं  कि  यह  सभा
 ओर  गया  है  ।  adara  के  अधीन  ऐसे  इस  समस्या  की  गम्भीरता  से  भली  भांति
 मपराधोन्मख माल छुड़ाने वाले एजेन्टों से माल  छुड़ाने  वाले  एजेन्टों  से

 परिचित  है  ।  हमने  इस  विधेयक  म॑  सरकार

 उचित  व्यवहार  कर  सकना  सम्भव  नहीं
 को  कुछ  अतिरिक्त  शक्तियां  दिये  जानें  के

 है  ।  हम  विंमान  अन्तर्राष्ट्रीय तथा  भारत  लियें  उपलब्ध  किया है  जो  कि  विधेयक  के

 के  विदेशी  व्यापार  के  अनसार  इसे  उचित
 खंड  १०  से  १५  तक  उल्लिखित  है  ।  में  कह

 रूप  दे  रहे  हैं  ।
 सकता  हुं  कि  इनमें  से  कुछ  उपबन्धों  के

 सार  भी  कार्य  किया  जा  रहा  ह  |  यथा

 वर्तमान  अधिनियम  में  कुछ  कमियां
 के  सम्बन्ध  में  कई  मामलों  में  हमें

 भी  हैं  ।  हमें  सीमान्त  शुल्क  समाहर्ता  के  द्वारा  सम्बन्धित  तस्कर  व्यापारी  का  एक्स-रे

 निर्धारित  मामलों  पर  पुनर्विचार  करने  का  करना  पड़ता  हैं  और  यदि  उसने  किसी

 अधिकार  नहीं  हैं  ।  ats  अब  मामलों  पर  मूल्य  धातु  अथवा  जवाहरातों को  अपने

 पुनर्विचार  करने  तथा  उन्हें  फिर  से  चलाने  शरीर  पर  ot  कपड़ों  में  छिपा  रखा  है  तो

 का  अधिकार ले  रहा  है  ।  हमें  वे  वस्तुयें  वहां  से  शाहर  निकालनी  पड़ती

 सच  दात  तो  यह  हैं  कि  हमारे  पास  इन

 इसके  कुछ  वस्तुयें भारत  से
 सन्दिग्ध  व्यक्तियों  का  एक्स-रे  करने  का

 बाहर  इस  लिये  निर्यात  की  जा  सकती  हैं  कोई  वैध  प्राधिकार नहीं  किन्तु ar  हमने

 इसे  विधेयक  में  स्थान  दिया  है  और  हमने कि  उनके  कुछ  अंशों  का  पहिले  किसी  वस्तु

 के  निर्माण  में  उपयोग  हुआ  होगा  ।  हो  सकता  यह  उपलब्ध  किया  हैं  कि  एक्स-रे  केवल

 है  कि  यह  वस्तुयें  विदेशों  में  न  बिक  सकें  तथा
 न्यायालय  के  आदेशानुसार  तथा  समुचित

 जिस  व्यक्ति  को  माल  भेजा  गया  हो  वह  डाक्टरी  अधीक्षण  के  अधीन  ही  होगा  ।

 इन्हें  न  छुड़ाये  और  वे  वस्तुयें  भारत  को

 वापस  आ  जायें  ।  तो  हमारे  पास  निर्यातकर्ता  विधेयक को  सभा  के  माननीय

 के  द्वारा  निर्यात  करते  समय  दी  गई  प्रत्यावहन  सदस्यों  पर  छोड़ता  हूं  और  आशा  करता

 रानी  के  लौटाने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं
 ै  कि  वे  इसे  पारित  करने  की  कपा  करेंगे  |
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 प्रधान  मंत्री  की  सीनियर  यात्रा  के  प्रधान  मंत्री  ने  विधान  सभा  के

 कुछ  सदस्यों एवं  अन्य  लोगों
 की

 हैरान  हुई  घटना  H  बार

 एक  सभा  में  भाषण  दिया
 |  sa

 में  वक्तव्य  रिक्शेवाले  जिसे  गिरफ्तार  कर

 सभापति  महोदय  :  सरकार  प्रधान  मंत्री  लिया  अपना  नाम  alate

 की  नागपुर  यात्रा  के  दौरान  हुई  एक  विशेष
 ताया  ।  मामले की  जांच की  जां

 घटना के  दारे  में  वक्तव्य  देना  चाहती  है  |  रही

 उक्त  घटना  के  सम्बन्ध  A  अस्पष्ट क्या  सभा  पंडित  जी०  बी०  पन्त  को  एक

 वक्तव्य  देने  की  अनुमति  प्रदान  करेगी  |  समाचार फेल  रहे  सदस्यगण

 तथा  जनता  चिन्तित  थी  ।  इसलिये  मं
 TAR  माननीय  सदस्य  :  जी

 मध्य  प्रदेश  की  सरकार  द्वारा  उल्लिखित

 गृह-कार्य  मंत्री  जी०  gto  तथ्यों  को  नता  देना  आवश्यक  समझा  |

 में  आपको  तथा  सभा  के  माननीय  सदस्यों  को  प्रधान  मंत्री  स्वस्थ  तथा  प्रसन्न  तथा

 धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  मुझे  सभा  की  एम  अपने  व्यस्त  कार्यक्रम  में  भाग  ले  रहे

 कायंवाही  में  हस्तक्षेप  करने  तथा  सदस्यों  उन्होंने  इस  घटना  को  कोई  महत्व
 प्रदान

 ससे  भो  अधिक को  आज  प्रधान  मंत्री  की  नागपुर  यात्रा  नहीं  किया  ।  वास्तव  व

 के  दौरान  हुई  एक  सहित  जिसके  गम्भीर  बातों  का  निरपेक्ष  भाव  से  विचार

 सम्बन्ध  में  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  एक  करते  हें
 ।

 में  आशा  करता  हुं  कि  मेरे  साथ

 सरकारी  विज्ञप्ति  जारी  की  के  सम्बन्ध  में  सभी  सदस्य  ईश्वर  को  धन्यवाद  तथा  देश

 जानकारी  देनें  की  अनुमति  प्रदान  की  है  ।  बधाई  देंगे  और  यह  प्रा थें ना  करेंगे  कि

 विज्ञप्ति इस  प्रकार  है  हमारे  प्रिय  प्रधान  मंत्री  यग-युग  तक  जीवित

 रह  कर  को  अपने  लक्ष्य  की  ओर  परिसर

 आज  ११-४५  मध्याह्न  पु
 करते  रहें  ।

 एक  सड़क के  जब

 प्रधान  मंत्री  सोनेगांव  हवाई  अड्डे
 से  नागपुर जा  रहे  घटना

 घटी  ।  ag  एक  खुली  मोटर  में
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 यात्रा  कर  रहे  थे  तथा  उनके

 बगल  वहां  के  मुख्य  मंत्री  तथा
 विधेयक--जारी

 क  गन

 राज्यपाल  बैठे  थे
 ।

 वे  मोटर  में  खड़े  श्री  पी ०  सी ०
 थे  ।  सड़क  के  दोनों  ओर  बड़ी  भीड़
 थी  |  एक  रिक्शा  वाले  ने  अपनी

 यद्यपि  यह  विधेयक  टेक्निकल  मामलों  से

 उनकी  मोटर  के  सम्बन्धित है  इसमें  तस्कर  व्यापार

 अड़ा दी  जिसके  फलस्वरूप  मोटर  को  रोकने  के  लिये  कुछ  अतिरिक्त  शक्तियां
 रोक  देनी  पड़ी  ।  fear  वाला

 मोटर  की  ओर  बढ़ा  तथा  पांवदान
 दिये  जाने  का  उपलब्ध  है  जिनका  में  सादिक

 स्वागत  करता  हूं  ।  ये  शक्तियां  खंड
 १०

 पर आ  कहा  |  उसके

 हाथ  में  एक  चाकू  था  ।  तत्काल  से  १५  में  उल्लिखित  जिनके  पढ़ने  पर

 ही  राज्यपाल के  सेना-सचिव  तथा  ज्ञात  होगा  कि  कोई  भी  माल  इस  आधार  पर

 अन्य  पुलिस  अधिकारियो ंने  उस  छीना जा  सकता  है  कि  वह  चोरी  से
 पर  क़ाबू  पा  लिया  ।  कार्यक्रम  के

 अनुसार  प्रधान  मंत्री  मोटर  गया  माल  हे  ।  तब  जिसके  अधिकार  में  यह

 तत्काल  आगे  बढ़ी  तथा  मुख्य  मंत्री  माल  हे  वह  इसका  प्रमाण  देगा  कि  यह  चोरी

 के  भवन  की  ओर  गई  जहां  कि  से  लाया  गया  माल  नहीं  ह  ।
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 यह  बताने  के  लिये  कि  यह  खप त  को  यह  सिद्ध  करना  कठिन  हो  जाय  कि  अमुक

 कितना  अव्यावहारिक  में  दो  एक  उदाहरण  सामान  चोरी  से  ले  जाया  जा  रहा  था  ।

 दुंगा  ।  माना  बम्बई  का  आयातकर्ता  वर्तमान  विधि  के  अधीन  सीमा  शुल्क

 घड़ियों  का  एक  प्रेष्य  प्राप्त  करता  है  जिस  पर  कारियों  को  बहुत  अधिकार  प्राप्त  हूं
 ।  कई

 बार  केवल  इस  शक  पर  कि  यह  सोना  चोरी वहू  सीमा  शुल्क  चुका  देता  है  ।  तत्पश्चात्

 कई  व्यापरियों  के  हाथों  होती  हुई  वे  से  ले  जाया  जा  रहा  है  उसे  जब्त  कर  लिय

 दिल्ली  के  एक  विक्रेता  के  पास  पहुंच
 गया  |  अब  उन्हें  एक  और  असाधारण

 कार  दिया  जा  रहा  है  जिसके  कारण  कुछ जाती  हैं  जहां  सीमा  शुल्क  अधिकारी  उन्हें

 इस  आधार  पर  छीन  लेता  हैं  कि  उन  पर
 चीजों  का  जेसे  सोने  का

 असम्भव हो  जायेगा  | सीमा  शुल्क  नहीं  चुकाया  गया  है  ।  वह  इसे

 कैसे  सिद्ध  कर  सकता  है  ।  वह  मूल

 कर्ता  के  पास  पहुंच  कर  यह  कैसे  प्रमाणित  कर  में  आपको  मामले  का  उदाहरण

 सकता  है  कि  माल  पर  सीमा  शुल्क  चुकाया  दूंगा  ।
 Yo

 वर्षों  से  सोने  का  व्यापार  करने

 नहीं  गया  है
 ।

 इसी  प्रकार  यदि  सीमा  शुल्क  वाले  एक  व्यापारी  ने  ऋण  लेकर  ७०,०००

 पदाधिकारी  stag  के  एक  व्यापारी  के  रुपये  का  ७००  तोला  सोना  खरीदा और  उसे

 यहां  से  ५००  तोला  सोना  इस  आधार  पर  बेच  कर  ऋण  अदा  कर  दिया  ।  सीमाशुल्क

 छीन  लेता  है  कि  वह  चोरी  से  आया  अधिकारी  ने  उस  सोने  को  इस  आधार  पर

 वह  उसके  पास  पहुंचने  से  पूर्व  कई  हाथों  पकड़  लिया  fe  वह  चोरी  से  लाया  गया

 में  जा  चुका  होगा  ।  वह  कसे  प्रमाणित  कर
 सोना  हे  ।  अत  थोड़ा  सा  प्रमाण  मिलने  पर

 सकता  है  कि  उस  पर  सीमा  शुल्क  चुका  दिया  भी  इस  सोने  को  चोरी  से  लाया  गया  सोना

 गया  है  ।  में  कहता  हुं  कि  यह  सिद्ध  करना  सिद्ध  करके  उसे  जब्त  कर  लिया  जायेगा  ।

 असम्भव  है  ।  यदि  में  यह  सिद्ध  कर  देता  हूं  सीमा  शुल्क  समाहर्ता  को  इतने  अधिक  अधिकार

 कि  में  ने  सामान  का  सारा  मूल्य  अदा  कर
 ऐसा  होने  पर  भी  सरकार  संदेह  करती

 दिया  है  पर  यदि  में  यह  सिद्ध  नहीं  करें  पाता
 ही  जाती  हे

 ।
 में  यह  कहता  हूं  कि  यह  सिद्ध

 कि  इस  सामान  पर  आयात  शुल्क  भी  अदा  करना  असम्भव  हैं  कि  इस  सोने  का  आयात
 कर  दिया  गया  है  तो  इस  खण्ड  के  अधीन  हमें

 शुल्क  अदा  कर  दिया  गया  हे  ।  में  मानता हूं
 मुक्त  नहीं  किया  जायेगा  ।  वर्तमान  विधि

 कि  तस्कर  व्यापार  होता  हैं  पर  उसका  कारण

 में  यह  व्यवस्था  है  कि  यदि  एक  सीमा  शुल्क  प्रशासन की  ढील  या  अन्य  कारण हो  सकते

 अधिकारी  कुछ  सोना  इस  आधार  पर  पकड़ता  उचित  तो  यह  है  कि  प्रशासन  की

 हूं  कि  यह  तस्कर  व्यापार  का  है  तो  उसे  सिद्ध  ढील  को  ठीक  किया  जाय  ।  पर  राज्य

 करना  पड़ेगा  कि  वह  सोना  चोरी  छिपे  ले
 के  राजस्व  की  रक्षा  के  लिये  आप  ऐसे  उपबन्ध

 जाया  जा  रहा  था  तभी  उसे  जब्त  किया  जा
 की  व्यवस्था  नहीं  कर  सकते  कि  व्यापार

 सकेगा
 ।

 इसका  निर्णय  सीमा  yen

 चाहे  वे  सीमा  शुल्क  समाहित  हो
 करना  ही  असम्भव  हो  जाये  ।

 या  राजस्व  का  केन्द्रीय  बोर्ड  हो  या  वित्त

 विभाग  का  संयुक्त  सचिव  पर  ही  fix
 इससे  ईमानदार  व्यक्तियों  के  लिये

 न्यायालय  उसमें  हस्तक्षेप  नहीं  कोई  भी  व्यापार  करना  असम्भव  हो  जायेगा  ।

 कर  सकता  |  यदि  यह  मामले  न्यायालयों  मेरे  पिता  जी  मान  आज  से  १०

 में  लिये  जायें  तो  सीमा  शुल्क  अधिकारियों  aq  पूर्व  १००  तोला  सोना  खरीदा था
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 ato  सी
 ०  दाह  |

 सोना  मेरे  घर  में  है  ।  सीमा  शुल्क  अधिकारी  का  आरोप  लगाया  जा  सकता  पर  हमें

 यह  कह  कर  कि  मुझे  इसे  चोरी  से  लाया  हुआ  ऐसा  कोई  कार्य  न  करना  चाहिये  जिससे

 होने  का  दास  इस  सोने  को  जब्त  कर  व्यापार  और  वाणिज्य असम्भव  हो  जायें

 सकते  हैं  क्योंकि  म  यह  कैसे  सिद्ध  कर
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 सकता  हुं  कि  इस  सोने  पर
 आयात  शुल्क

 उत्तर
 :
 में  श्री  गुहा  द्वारा रखे  गये

 अदा  fear  जा  चुका  हैं  ।  सीमा  शुल्क

 अधिकारी  केवल  यह  कहते  हें  कि  विधेयक  के  उद्देश्यों  से  सहमत  हूं  और  यह  भी

 मानता  हूं  कि  भ्रष्टाचार  को  दूर  किया  जाना
 मुझे यह  शक़  फिर  उस  व्यक्ति को

 चाहिये  ।  पर  यह  भ्रष्टाचार  तब  तक  ठीक
 सिद्ध  करना  पड़ता  है  कि  आयात  शुल्क

 भरदा  कर  दिया  गया  हैं  ।  यह  उपबन्ध
 नहीं  हो  चाहे  कितने  ही  अच्छे  विनियम

 बनायें  जबਂ  तक  कि  भ्रष्ट  प्रशासन
 कठोर ह  ।

 को  ठीक  नहीं  किया  जाता  ।  मेरा  मतलब

 श्री  एम०  डी०  जोशी
 यह  नहीं  है  कि  सीमा  शुल्क  विभाग  में

 <
 हुए

 :  उस  व्यक्ति  के  पास  रसीद  या  अन्य

 लेख्य  होने  चाहियें  ताकि  वह  सिद्ध  कर  सके  ईमानदार हें  ।

 कि  उसने  उसे  क्रय  किया  है  ।

 कलकत्ता सीमा  शुल्क  विभाग  धौर

 श्री  ato  ato  केवल  इस  बात  प्रत्याशी  सम्बन्धी  विषयों  के  बारे  में  हमें
 का  प्रमाण  काफी  नहीं  &  कि  उस  व्यक्ति

 कुछ  सूचना  मिली  थी  ।  में  ने  माननीय  मंत्री

 ने  उसे  खरीदा  हैं  ।  उसे  यह  भी  सिद्ध  करना  से  इस  सम्बन्ध  में  seq  भी  किया  था  ।

 धुत्त  ह  कि  उस  चीज  का  आयात  शुल्क  शुल्क  नियमावली  में  इस  बात  की  व्यवस्था

 भी  अदा  कर  दिया  गया  है  ।  यदि  हम  इस
 है  कि  बत्याह्त  की  अनुमति  है  ।  वायुयान

 विधेयक  की  तुलना  रेलवे  सामान  द्वारा  लाये  गये  तेल  के  निर्यात  के  सामान्य

 विधेयक  के  साथ  करके  देखेंगे  तो  विवरण  के  अनुसार  मिलान  करने  पर  पता

 हम  पायेंगे  कि  यह  विधेयक  उसकी  अपेक्षा
 चला

 कि  १५  लाख  रुपये  के  मूल्य  के  तेल

 अधिक  कठोर  है  ।  उस  विधेयक  में  न्यायालय  में  घोटाला  हैं  |  एक  ५  ने  इस  घोटाले

 को  यह  सिद्ध  करना  पड़ता  हे  कि  अमुक  वस्तु  को  पकड़ा  था  |  एक  जड़े  पदाधिकारी  ने  जांच

 रेलवे  प्रशासन  की  है  और  फिर  वह  व्यक्ति  के  सारे  कागजात  वापस  मंगवा  और

 भी  सिद्ध  कर  सकता  हैं  कि  उसने  उसे  चुराया  उस  की  बदली  कर  दी  गयी  ।  और  फिर

 नहीं  &  बल्कि  खरीदा  है  ।  पर  इस  विधेयक  केन्द्रीय  राजस्व  are  की  सिफारिश  आई

 के  उपबन्धों  के  अनुसार  केवल  इतना  ही  कि  यह  १५  लाख  रुपये  के  दावे  विशे

 पर्याप्त  नहीं  है  कि  आप  के  पास  उसके  खरीदने  मामले  के  रूप  में  स्वीकार  कर  लिये  जायें  ।

 का  प्रमाण  हो  बल्कि  आप  के  पास  इस  बात

 का  भी  प्रमाण  होना  चाहिये  कि  उस  वस्तु  पहली  अप्रैल  को  में  ने  माननीय मंत्री

 का  आयात  शुल्क  भी  अदा  कर  दिया  गया  है  ।
 को  पुनः  सीमा  शुल्क  कार्यालय की  फाइलों

 में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करना  की  संख्या यें  भेजीं  |  में  चाहता  था  कि  इस

 थाहता  हूं  कि  व्यापारी  और  व्यापारिक  सम्बन्ध  में  जांच  की  जाय  ।  पिछले  सत्र  म

 समुदाय  पर  कई  प्रकार  के  अनुचित  कायों  में  ने  माननीय  मंत्री  को  पुनः  इसका  स्मरण
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 पर  मुझे  लगा  जैसे वह  इस

 ह
 पूरी  जांच  अवश्य  होनी  चाहिये  ।  मेंने  जो

 सूचना  मंत्रालय  को  भेजी
 है  उस  पर  मंत्रालय

 कोई  बात  नहीं
 थी  मेरा  अभिप्राय  यह  है

 कि  अच्छे  विनियोगों  के  बनाने  से  तब  तक

 कोई  लाभ  नहीं जब  तक
 उनका

 पालन  ठीक
 लोग  इस  विषय  पर  बोलने  को  इच्छुक  है

 प्रकार  न
 किया

 जाय  ।  अतः
 प्रशासन

 की
 हम  सभा  स्थगित  करते

 t  TAaTR,

 १४  १९५५  के  ग्यारह  बन्ने  तक
 के

 में  जिसमें
 बड़े

 बड़े  पदाधिकारी
 शामिल  होते  लिये  स्थगित हुई  ।

 तक  cepa


